
МАТЕРИНСКИЙ 
КАПИТАЛ ТОЛКАЕТ  
НА ПРЕСТУПЛЕНИЯ

Маткапитал, положенный гражданам за рож-
дение второго ребенка, не дает покоя нашему 
правительству. Премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев внес в Госдуму законопроект об усилении 
контроля за его расходованием.

Дело в том, что народ у нас, по мнению вла-
стей, непорядочный и бесчестный. Правительство 
указывает на мошеннические схемы, которые 
используют люди для обналичивания материн-
ского капитала, например, путем приобретения 
негодного жилья. Поэтому премьер и предлагает 
запретить использовать средства маткапитала 
на покупку такого жилья.

Общероссийский народный фронт даже 
провел собственное исследование — на какие 
мошенничества идут люди, дабы получить во-
жделенные деньги. «Фронтовики» рапортуют 
— чаще всего недобросовестные граждане на 
материнский капитал покупают квартиры у род-
ственников. После регистрации сделки квартира 
возвращается продавцу, деньги — покупателю, 
владельцу сертификата, который в дальнейшем 
тратит их как хочет. Другая схема — покупка 
квартиры по завышенной стоимости. Для этого 
обычно используют непригодную для жилья — 
аварийную или ветхую — недвижимость, которую 
делят на доли и продают по стоимости в размер 
материнского капитала. Потом риелтор возвра-
щает деньги покупателям за вычетом расходов 
на свои услуги — и обе стороны довольны. 

Также люди покупают несуществующие дома 
или квартиры, заключая фиктивные договоры, 
идут на махинации с ипотекой и пр. 

Самое печальное, что чаще всего в случае 
мошенничества с материнским капиталом ро-
дители несут уголовную ответственность. По 
данным ОНФ, в 2017 году за такие махинации 
были осуждены 2,3 тыс. человек. 

То есть люди поставлены в такую ситуацию, 
когда вынуждены идти на обман и рисковать ради 
того, чтобы получить деньги, которые по суще-
ству и по совести так и так принадлежат им. Но 
они не могут потратить их ни на лечение, ни на 
покупку автомобиля, ни на одежду, мебель и про-
чие вещи, которые могут быть очень актуальны 
в конкретной семье в конкретный момент. Они 
оказываются в положении 
лисицы из басни Крылова, 
которая никак не может до-
тянуться до винограда. 
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семье и внучке
 6«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОВОМ  
НОМЕРЕ  

ЖУРНАЛА

 АЛЕКСЕЙ ГУСЬКОВ И ЛИДИЯ ВЕЛЕЖЕВА вместе 
сыграли в новой романтической комедии. «МК-Бульвар» 
встретился с супругами и обсудил романтику на съемоч-
ной площадке, актерскую семью и воспитание внучки.

 АРТУР СМОЛЬЯНИНОВ перевоплотился в неже-
натого и харизматичного мужчину в сериале о буд-
нях полиции. «МК-Бульвар» присмотрелся к проекту, 
изучил закулисную сторону съемок и готов поделиться 
впечатлениями.

 А ТАКЖЕ: Сергей Шнуров и девушка, которая может 
стать его четвертой женой; Яна Гурьянова о мужчинах 
в кино, платье мечты и смене образа; самые громкие 
скандалы с участием звезд российского и мирового 
футбола и многое другое.
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ЗЛОБА ДНЯ
Ирина 

СЕЛИВЕРСТОВА,
 редактор отдела семьи

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

Счетная палата предупреждает  
о резком подорожании бензина

Увеличение акциза на топливо в 
1,5 раза, которое произойдет 1 января 
будущего года, станет причиной резкого 
скачка цен на бензин. Такой прогноз 
сделала Счетная палата в заключении 
на проект бюджета 2019–2021 годов. 
Ведомство Алексея Кудрина считает: 
чтобы не допустить ценового всплеска 
на топливо, правительству придется 

принимать дополнительные меры. Как 
полагают эксперты, речь может пойти 
о шагах навстречу нефтяникам и уме-
ренном регулировании налоговой базы. 
В ином случае стоимость горючего уже 
в январе скакнет на 10%. Литр Аи-95 
тогда подорожает с нынешних 45,7 до 
50–50,5 руб.
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ЦЕНЫ НА ГОРЮЧЕЕ 
ВКЛЮЧАЮТ ФОРСАЖ

Читайте 3-ю стр.

БАЛКАНСКИЙ 
ПОВОРОТ РОССИЙСКОЙ 

ПОЛИТИКИ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Олег БОНДАРЕНКО, 

директор Фонда 
прогрессивной политики

ЗВЕЗДЫ ВЫСТАВИЛИ 
ДЕТЕЙ НАПОКАЗ 
Полные умиления 
фотографии выложили  
в свой Инстаграм Филипп 
Киркоров и Ани Лорак. 
На них изображены 
их звездные дочери, 
вышедшие на подиум. 
Киркоров сопроводил фото 
комментариями,  
в которых называет 
Аллу-Викторию «папиной 
любимицей», а всех 
звездных дочерей 
«ангелами». Ани Лорак 
ограничилась более 
лаконичной подписью про 
дочь Софию: «мое (смайл) 
сердце». 

«Это было вынужденное решение, 
но иного решения не мог принять наш 
Священный синод, поскольку к этому 
вела вся логика последних действий 
Константинопольского патриархата», 
— заявил митрополит Иларион после 
окончания исторического минского за-
седания. Для прихожан РПЦ минский 

вердикт означает невозможность 
участия в таинствах, совершаемых в 
храмах Константинопольской церкви. 
В том числе — в монастырях на горе 
Афон, находящихся в юрисдикции 
Константинополя.
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Владимир Путин стоит на 
стасидии для почетных гостей 

в храме Успения Пресвятой 
Богородицы во время второго 

посещения горы Афон в 2016 году. 

Алла-Виктория.София.

БЛОКАДА КОНСТАНТИНОПОЛЯ
«Это типичная «бомбежка 
Воронежа», ограничение 

прав своих граждан, 
чтобы досадить заморским 

партнерам»
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ОТ ОСНОВНОГО 
ГРУЗА, КОТОРЫЙ 
ВЕЗ НА МКС 
ЭКИПАЖ «СОЮЗА 
МС-10», ОСТАЛИСЬ, 
ВОЗМОЖНО,  
ОДНИ САЛФЕТКИ
Сотрудник РКК «Энергия» 
детально рассказал о том, 
как спасались космонавты

Читайте 5-ю стр.

«МК» разобрался в причинах 
гибели бывшего владельца 

газеты «Спорт-Экспресс»  
Ивана Рубина

Бывший владелец газеты «Спорт-Экспресс» Иван 
Рубин трагически погиб 15 октября. Тело нашли на ко-
зырьке подъезда дома на западе Москвы — Рубин выпал 
с 17-го этажа. Он оставил страшную записку, где пере-
числил лиц, виновных в его смерти. Выяснилось, что в 
могилу Рубина толкнули многомиллионные долги. «МК» 
разобрался в случившемся, поговорив с кредиторами, 
родными, друзьями и бывшими коллегами мужчины.

Читайте 5-ю стр.

ДОЛГОВАЯ ЯМА СТАЛА 
МОГИЛОЙ

Та
СС

НАЙДЕННЫЙ МАЛЫШ НЕ СМОГ ПОМОЧЬ  
В ПОИСКЕ СВОИХ РОДИТЕЛЕЙ 

Родителей ма-
ленького мальчика, 
которого 14 октября 
нашли в подъезде 
дома в подмосков-
ном Щелкове, ищут 
волонтеры и поли-
цейские. Вероят-
нее всего, малыша 
сюда подкинули.

Как сообщили 
«МК» в правоохра-
нительных органах, 
мальчика обнаружили жите-
ли дома по улице Комарова. 
Ребенок (на вид ему около 
полутора лет) находился 
без родителей. Он пробыл 
в подъезде недолго, тре-
вогу забили сердобольные 

местные жители. 
Пояснить что-
либо малыш не 
мог, так как пока 
н е  н а у ч и л с я 
разговаривать. 
Женщина отвела  
найденыша  в от-
дел полиции. По-
лицейские осмо-
трели одежду, 
никаких записок, 
меток, которые 

могли бы помочь в поисках 
родителей, не обнаружили. 
Мальчик одет опрятно, сле-
дов побоев нет.  Его опреде-
лили в детскую больницу. 

Местные жители рас-
п е ча та л и ф о т о г раф и ю 

парнишки, расклеили бук-
вально на каждом столбе. 
У него светлые волосы, 
глаза серо-голубые, рост 
90 см. Кто-то даже узнал 
в мальчугане соседского 
сына-беспризорника, но ин-
формация при проверке не 
подтвердилась. Родителей 
ребенка, вероятнее всего, 
нужно искать в соседних 
районах и даже областях, 
так как очевидно, что его 
сюда привезли. Многие ули-
цы Щелкова не оборудованы 
видеокамерами, поэтому 
проследить путь ребенка бу-
дет сложно. Впрочем, уже 
нашлись желающие усыно-
вить кроху. 

ЗА АРЕСТОВАННЫМИ ХАКЕРАМИ ПРОСЛЕДЯТ  
ТАК ЖЕ ТЩАТЕЛЬНО, КАК ЗА НАРКОМАНАМИ

Взять хакеров и поджига-
телей на особый контроль хо-
чет Минюст. Для них в СИЗО 
и тюрьмах будет введена си-
стема индивидуальной про-
филактики. В ведомстве уже 
подготовлен проект необхо-
димых для этого поправок.

Если док умент будет 
принят, личный контроль 
в изоляторах и тюрьмах 
будет устанавливаться за 
лицами, склонными к за-
хвату заложников, поджо-
гам, совершению престу-
плений с использованием 
технических средств связи 

и преступлений террори-
стической и экстремистской 
направленности. Это необ-
ходимо, как поясняют в ве-
домстве, для профилактики 
правонарушений. К каждому 
такому арестанту приставят 
сотрудника СИЗО или коло-
нии. Ему придется изучить 
психологию преступника, 
его личность, криминаль-
ные связи, а также привычки, 
наклонности и мотивацию. 
По нынешним правилам 
такую работу в тюрьмах 
проводят с обвиняемыми и 
осужденными, склонными 

к суициду, побегам, нарко-
мании и алкоголизму. Кроме 
того, индивидуальная про-
филактика прописана лиде-
рам и активным участникам 
преступных группировок и 
просто систематическим 
нарушителям тюремного 
режима. Что касается экс-
тремизма, то в действующей 
версии документа есть одна 
категория таких преступни-
ков — под особый контроль 
положено ставить тех, кто 
изучает, пропагандирует или 
исповедует экстремистскую 
идеологию. 

ЭКС-ПОЛИЦЕЙСКОМУ ДАЛИ 
ПО ПОЛТОРА ГОДА ЗА КАЖДЫЙ 

ОБОЖЖЕННЫЙ ГЛАЗ
К трем годам общего ре-

жима приговорил суд экс-
участкового ОМВД по району 
Восточное Дегунино, кото-
рый во время дорожного 
конфликта прыснул в своего 
оппонента из газового бал-
лончика. 

Как стало известно «МК», 
34-летний майор Евгений 
Суворов, трудившийся стар-
шим участковым, 27 января 
этого года ехал в больницу 
имени А.К.Ерамишанцева. 
Стра ж порядка должен 
был получить справку о со-
стоянии здоровья одного 
из пациентов больницы, 
который проходил по мате-
риалу проверки. Но в пути 
Суворов оказался втянут в 
дорожный конфликт и из-за 
своего взрывного характера 
сделал пациентом медиков 
еще одного человека. 

Неприятный инцидент про-
изошел, когда автомобиль 
«Киа Рио» Суворова двигался 
по Сигнальному проезду к 
Березовой аллее. Здесь его 
попыталась обогнать «Маз-
да». Водитель переключени-
ем фар предупредил поли-
цейского о маневре. Однако 
Суворов в ответ неожиданно 
затормозил, заставил вла-
дельца иномарки также оста-
новиться и потребовал у него 
документы. 

Хотя участковый был в фор-
ме и на службе, по закону он 
не имел права проверять до-
кументы на дороге, посколь-
ку не являлся инспектором 
ГИБДД. Водитель иномар-
ки указал ему на это, а за-
тем попытался продолжить 
путь. Но Суворов догнал его, 

перегородил машиной путь и 
снова заставил выйти из ма-
шины. Когда возмущенный ав-
товладелец достал телефон, 
чтобы вызвать полицейских, 
Суворов прыснул ему в лицо 
из газового баллончика. 

Мужчина получил химиче-
ский ожог обеих роговиц, у 
него ухудшилось зрение и 
до сих пор он нуждается в 
медицинской помощи. 

Кстати, Суворов перво-
начально не сообщил о 
произошедшем своему ру-
ководству. Рапорты он стал 
писать лишь после заявления 
пострадавшего. По резуль-
татам служебной проверки 
участковый был уволен. Он 
пытался обжаловать это ре-
шение в Головинском суде 
Москвы, но безуспешно. А 
Бутырский суд приговорил 
экс-полицейского за превы-
шение должностных полно-
мочий к реальному сроку. 
На судебном процессе он не 
признавал вину и утверждал, 
что всего лишь спасал свою 
жизнь, так как в руках его 
оппонента якобы мелькнуло 
лезвие ножа. Также Суворов 
заявил, что пустил в ход не 
газовый баллончик, а лак для 
волос, который купил для 
жены. Кстати, именно из-за 
супруги, которая перевелась 
работать в столицу, Суворов 
оказался в Москве. Раньше 
семья жила в Ставрополе, и 
мужчина преподавал физ-
культуру в институте МВД. 
Как сообщили «МК» в Бутыр-
ской межрайонной прокура-
туре, после оглашения при-
говора он был взят под стражу 
в зале суда. 

СТРЕКОЗЫ НЕ ОТПУСТИЛИ 
ЖУРАВЛЕЙ НА ЮГ

Любопытное наблюдение 
сделали энтомологи в столич-
ном регионе. Стрекозы, лет 
которых в умеренной клима-
тической зоне продолжается 
всего четыре месяца, с мая 
по август, увеличили свой пе-
риод бодрствования еще как 
минимум на шесть недель.

Древнейшие насекомые 
планеты так воодушивились 
бабьим летом, что не ушли на 
зимовку к началу сентября, а 
продолжили греться в лучах 
солнца. Такие виды стрекоз, 
как стрелки, дедки и коромыс-
ла, отказавшись от «спячки», 
лишь отчасти замедлили свою 
жизнедеятельность и начали 
вылетать на охоту за двукры-
лыми только по вечерам. Зато 
на протяжении всего дня их 
можно наблюдать на самых 
разных поверхностях, кото-
рые хорошо прогреваются: 
камнях, коре де-
ревьев, метал-
лических забо-
рах и тротуарной 
плитке. Что любо-
пытно, в дневное 
время эти насеко-
мые принимают 
положение «обе-
лиска» (летом 
оно свойственно 
им только в очень 
жаркую погоду) 

— поднимают кончик брюш-
ка высоко к солнцу. Но если в 
зной эта поза спасала их от пе-
регрева, то сейчас, наоборот, 
она помогает аккумулировать 
солнечную энергию.

По словам энтомолога 
Анатолия Захарова, в то же 
время за судьбу этих насеко-
мых беспокоиться не стоит: 
сокращение сроков зимов-
ки ничуть не отразится на их 
активности и плодовитости 
будущей весной. Кстати, в 
природе существует четкая 
взаимосвязь: как только 
исчезают стрекозы, тут же 
пропадают лягушки, а уже 
вслед за ними на зимовку 
отправляются журавли. То 
есть активность стрекоз не-
избежно приведет к тому, что 
и журавли отправятся на юг 
примерно на две-три недели 
позже срока. 

СТЕПАНА МИХАЛКОВА ХОТЯТ 
ЗАСТАВИТЬ ПЛАТИТЬ  

ЗА ЧУЖУЮ ЗЕМЛЮ
П р е т е н з и и к 

старшему сыну 
оскароносно-
го режиссе-
ра Никиты 
Михалкова 
выдвинул 
оздоро-
вительный 
комплекс 
«Рублево-
Успенский» 
Управления де-
лами Президента 
РФ. Степан Михалков 
обосновался на земле учреж-
дения, но не захотел платить 
за ее аренду. Теперь Твер-
скому суду Москвы придется 
разбираться в этом деле. 

Несколько лет назад на тер-
ритории санатория «Рублево-
Успенский» были построены 
премиум-коттеджи в рамках 
инвестиционного проекта. 
Как удалось выяснить «МК», 
одним из покупателей до-
мов стал актер и ресторатор 
Степан Михалков. При этом 
он захотел оформить в соб-
ственность земельный уча-
сток в 21 сотку, на котором 
располагалось строение. 
Однако Росимущество ему 
в этом отказало с формули-
ровкой «не представляется 
возможным». Собственник 

земли, скорее всего, 
предложил Степану 

заключить дого-
вор долгосроч-
ной аренды на 
участок, но по 
каким-то при-
чинам стороны 
не договорились 

о цене. Тем вре-
менем наследник 

известной фами-
л и и п р о д о л ж а л 

фактически бесплат-
но пользоваться чужой 

землей. Тогда оздорови-
тельный комплекс, который 
ежегодно платил налоги за 
территорию, решил взыскать 
с Михалкова так называемое 
неосновательное обогаще-
ние и обратился с иском в 
Тверской районный суд. 

— Истец просит взыскать 
неосновательное обогаще-
ние в виде уплаченного ФГКУ 
ОК «Рублево-Успенский» зе-
мельного налога на земель-
ный участок за налоговый 
период с 2015 по 2017 год 
в сумме 481 тысяча 255 ру-
блей, а также судебные рас-
ходы по оплате госпошли-
ны в сумме 8 тысяч рублей, 
— сообщила «МК» пресс-
секретарь суда Анастасия 
Дзюрко.

СУДЕБНЫЕ ПРИСТАВЫ ПЕРЕСТАНУТ ПУТАТЬСЯ В ДОЛЖНИКАХ
Новые правила подачи 

исков в суды разработало 
Минэкономразвития. Ист-
цы должны будут собирать 
максимум данных об ответ-
чиках.

Как стало известно «МК», 
новшества понадобились 
приставам. Судебные ис-
полнители из-за недостат-
ка данных о должнике взы-
скивают деньги с человека, 
который вообще не имеет 
отношения к делу. Как от-
мечают представители ве-
домства в пояснительной 

записке, нынешний закон 
позволяет ошибочно при-
менять меры принудитель-
ного исполнения (в том чис-
ле арест счетов, обращение 
взыскания на денежные 
средства и ограничение вы-
езда за границу) к лицам, 
даже не являющимся сто-
ронами исполнительного 
производства. Такой конфуз 
может возникнуть при ча-
стичном совпадении персо-
нальных данных ни в чем не 
повинных бедолаг с данны-
ми реальных должников. 

Если же изменения будут 
одобрены, истцам придется 
собрать максимальное коли-
чество сведений об ответчи-
ке. Если это гражданин, то 
помимо фамилии, имени, 
отчества и адреса прописки 
понадобятся СНИЛС, ИНН 
(если есть), место работы. 
В том случае, когда ответ-
чиком является бизнесмен 
частник или юрлицо, также 
понадобится ИНН. Аналогич-
ные правила планируется 
распространить на заяв-
ления о выдаче судебного 

приказа и определений о 
принудительном исполне-
нии решений третейских 
судов. Если истец сам не 
сможет раздобыть дан-
ные, ему достаточно будет 
подать ходатайство судье 
одновременно с подачей 
иска. Служитель Фемиды 
сам направит запрос про-
фильным чиновникам. Те по 
новому закону будут обяза-
ны дать ответ максимум за 
пять дней. Планируется, что 
поправки начнут работать с 
2020 года.

БАБЬЕ ЛЕТО НАЧНЕТ ОТСТУПАТЬ 
ПОД АККОМПАНЕМЕНТ ДОЖДЕЙ
Недолго осталось москви-

чам наслаждаться теплыми 
деньками — начиная со среды, 
температура воздуха начнет 
постепенно снижаться, и пой-
дут дожди.

Как сообщили «МК» в Ги-
дрометцентре РФ, высокий 
и надежный антициклон, рас-
кинувшийся над Восточной 
Европой, наделил октябрь 
сентябрьским теплом. Сред-
няя суточная температура всю 
предыдущую неделю на 6–7 
градусов превышала сред-
нюю климатическую норму. 
Даже в среду, 17 октября, ког-
да начнется понижение стол-
бика термометра, будет еще 
тепло — на 4 градуса выше 
нормы.

О том, что за окном все-таки 
середина осени, свидетель-
ствуют быстро наступающее 
вечернее похолодание и ло-
кальные заморозки. Из-за 

большой разницы температур 
днем и ночью по утрам почти 
повсеместно часто образу-
ются густые туманы.

В среду и четверг, 17 и 18 
октября, будет по-прежнему 
без осадков, с туманами по 
утрам. Но температура сни-
зится на 2–3 градуса. Так, в 
ночное время суток столбик 
термометра в столице будет 
в пределах +6...+8 граду-
сов, по области ожидается 
+3...+8. Днем будет +14...+16 и 
+12...+17 соответственно.

В пятницу, 19 октября, в 
Москве ночью прогнозиру-
ется +3…+8, днем +10…+15, 
по области +1...+8 и +9...+16 
соответственно. В ночь на 
субботу, 20 октября, в сто-
личном регионе будет + 2…+7, 
днем +8…+13.

По старой примете, теплый 
октябрь всегда указывал на 
то, что зима будет морозной.

ЗАРАБОТАВШИХСЯ ТАКСИСТОВ ОТПРАВЯТ В КРОВАТЬ
Новые идеи обеспечения 

безопасности при поездке в 
такси предложили обществен-
ники. Извозчикам придется 
регулярно учиться на курсах 
тактического планирования 
и освоить азы джентльмен-
ского поведения. Кроме того, 
эксперты нашли способ борь-
бы с шоферами, которые от 
усталости засыпают за рулем, 
и медиками, которые прово-
дят предрейсовые осмотры 
только для галочки.

Авторы инициативы пред-
лагают полностью изменить 
систему допуска водителей 
такси к перевозкам пассажи-
ров. Во-первых, в мобильных 
приложениях для вызова так-
си может появиться новая оп-
ция. Каждый шофер, находя-
щийся за рулем более восьми 
часов, будет автоматически 
отключаться от системы.  

А сам водитель не сможет по-
лучить новый заказ до тех пор, 
пока не выспится. Во-вторых, 
поменяется система подго-
товки кандидатов в такси-
сты. Активисты сетуют, что 
сейчас в законе содержится 
лишь одно требование к ква-
лификации таксиста: стаж 
вождения не менее трех лет. 
Представители компаний-
перевозчиков уверены, что 
этого недостаточно. Если 
идея будет реализована, для 
извозчиков будет создан свой 
профессиональный стандарт. 
Чтобы получить возможность 
работать, шоферу придется 
сдать сложный тест. С ним в 
качестве пассажира в авто-
мобиль сядет инструктор, 
который проследит, знает ли 
водитель город, пристегнут 
ли он и насколько он вежлив. 
В частности, зимой у таксиста 

может появиться обязанность 
открыть пассажиру дверь. 
Если поведение водителя 
не будет соответствовать 
стандарту, его отправят на 
пересдачу. Наконец, еще 
одно предложение — убрать 
из таксомоторных парков ме-
диков. Общественники счита-
ют, что сердобольные люди в 
белых халатах часто  не глядя 
«подмахивают» заключение 
о предрейсовом осмотре. 
Место живых врачей может 
занять компьютер. Таксист в 
начале смены сам измерит 
себе давление, дунет в трубку 
алкотестера и проверит тем-
пературу тела. Причем все 
необходимые медицинские 
агрегаты будут подключены 
к системе. Их показания ав-
томатически попадут в базу, 
где их проверит фельдшер в 
диспетчерском центре. 
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Прихожан РПЦ уже уведомили, что хра-
мы и монастыри Константинопольского 
патриархата отныне являются местом, 
не желательным для посещения. Так 
что же нужно знать русским православ-
ным, чтобы не попасть впросак в землях 
отдаленных? 

Основной канонической территорией Кон-
стантинопольского патриархата являются Турция 
и часть Греции. Православные соборы в Турции 
сосредоточены в основном в Стамбуле, бывшем 
Константинополе. Самый известный, который 
обязательно посещали русские православные, 
— это кафедральный собор Святого Георгия По-
бедоносца. Он находится на самом Фанаре, на 
подворье Вселенского патриарха. Собор особо 
почитаем, поскольку там находятся мощи Иоанна 
Златоуста и Григория Богослова. Не менее по-
пулярен крупнейший православный храм города 
— церковь Святой Троицы, недалеко от площади 
Таксим. Есть еще небольшая часовня церкви Ма-
рии Влахернской на берегу залива Золотой Рог 
и самая известная историческая церковь Марии 
Монгольской, знаменитая тем, что в ней никогда 
не создавали мечети. Есть еще храм Живонос-
ного Источника, при котором находится женский 
монастырь Пресвятой Богородицы «Живоносный 
Источник» — место погребения константинополь-
ских патриархов.

Кроме этого в Стамбуле есть два афонских 
подворья, в которых располагались паломники по 
дороге на Святую гору Афон. Причем оба подворья 
— Пантелеимоново и Андреевское — всегда назы-
вали русскими, поскольку здесь останавливались 
именно российские верующие. Однако оба они 
находятся под юрисдикцией Вселенского патриар-
хата. На Пантелеимоновом подворье есть церковь, 
расположенная на шестом этаже паломническо-
го корпуса, главная ее достопримечательность 
— список с чудотворной иконы Владимирской 
Божией Матери. Службы на подворьях ведутся 
не на греческом, а на церковнославянском. По 
крайней мере так было до сего дня...

Под запретом оказался и храм Святого апо-
стола Павла и Алипия Столпника в Анталье, в ко-
тором ведутся службы на русском языке. 

В Греции юрисдикция Константинопольского 
патриархата распространяется на епархии так 
называемого Додеканесского архипелага. То есть 
на все храмы на островах Родос, Кос, Лерос, Ка-
лимнос и Астипалея, Карпатос и Касос. Ядром 
патриархата в Греции является ставропигиальная 
обитель святого Иоанна Богослова на острове 
Патмос. А также два монастыря — монастырь 
Анастасии Узорешительницы в Халкидиках и мо-
настырь Влатадон в Салониках. 

С Критом, который также относится к ведению 
Константинопольского патриархата, все не так 
просто. Дело в том, что Критская архиепископия 
имеет статус полуавтономной Церкви, у которой 
есть свой Синод. И хотя РПЦ отнесла храмы Кри-
та также к числу запрещенных, все же русским 
православным будет жаль с ними расставаться. 
Особенно с церковью Святого Николая Чудотворца 
в ущелье Котсифу и главной святыней Ираклиона 
— церковью Святого Тита. 

Как жить без Святого 
Афона?
Самой большой потерей для русских право-

славных станет утрата возможности посещать Свя-
тую гору Афон. Монашеская республика на Афоне 
является внутренне самостоятельной, но фор-
мально находится под юрисдикцией Вселенского 
патриархата. Верховным органом самоуправле-
ния святого места является Священный кинот, в 

который входят представители 20 монастырей 
Автономного монашеского государства Святой 
горы. Но для того, чтобы посетить его, требуется 
благословение Вселенского патриарха, за которым 
теперь клирикам обращаться нельзя...

Однако простые паломники могут получить 
разрешение на посещение святого места в бюро 
паломников в Салониках. Святой Афон — это целое 
ожерелье монастырей, поделенных на пять групп 
— по четыре обители в каждой. Исполнительной 
властью Афона является Священная Эпистасия, 
состав которой меняется ежегодно. Казалось бы, 
Вселенский патриархат не может оказывать на 
монашескую республику никакого влияния, однако 
периодически из Константинополя на Святую 
гору приходят указания. Например, ограничить 
количество монахов иностранного происхождения 
на Афоне на 10%. 

Надо сказать, что русские иноки появились 
на Афоне еще в начале XII века. В 1169 году там 
появилась русская обитель «Руссик». Монахами 
из России были основаны два скита: Андреевский 
и Ильинский. А в 1875 году там появился полно-
ценный русский монастырь — Пантелеимонов. 
Были времена, когда русских монахов там почти не 
оставалось. Монашеская братия Пантелеимонова 
монастыря, имевшая в начале XX века численность 
в 1800 человек, к 1956 году сократилась до 7 пре-
старелых монахов. Но со второй половины XX века 
русское присутствие на Афоне стало понемногу 
восстанавливаться. В настоящий момент вместе с 
послушниками там более 100 человек. В мае 2016 
года на Святую гору приезжал президент Влади-
мир Путин вместе с патриархом Кириллом — для 
празднования тысячелетия присутствия русских 

монахов на Афоне. Но проблема в том, что жизнь 
монастыря во многом зависит не от РПЦ, с которой 
он имеет лишь духовную связь, а от властей Греции, 
которым территориально принадлежит Святой 
Афон, и от Вселенского патриархата, под юрис-
дикцией которого он находится. В отношениях РПЦ 
и святогорского русского монашества уже были 
тяжелые времена, когда общение между ними 
было затруднено — с начала XX века по 1960-е года, 
например. Впереди — новый тяжелый период. 

Беспокоит многих и такой вопрос: что те-
перь будет с принесением Благодатного огня. 
Пресс-секретарь Патриарха Московского и всея 
Руси Александр Волков пояснил, что отношения 
разорваны лишь с Константинополем, и это никак 
не отразится на отношениях с Патриархом Иеруса-
лимским, который и дает разрешение на отправку 
священного огня за пределы Израиля.

«МК» между тем выяснил, как решение РПЦ 
отразится на прихожанах.

Рубен ХОХРЯКОВ, паломник, часто по-
сещающий Афон: 

— Для верующих людей решение РПЦ — это 
сильнейший удар ниже пояса. Гора Афон — зем-
ной удел Пресвятой Богородицы, и для любого 
верующего очень важна возможность поехать 
туда. Нельзя запрещать людям посещать Афон 
даже чисто рекомендательно. Все эти распри 
между патриархатами — ужасно некрасивое со-
бытие. Не думаю, что Греция запретит посещать 
Афон, и Константинопольский патриархат на это 
не пойдет. Вообще на Святой Афон вход для па-
ломников открыт, и правила пребывания для всех 
одинаковые — там может находиться буддист, 
мусульманин или даже атеист. А молиться или 
нет — личное дело каждого, но я думаю, что в этом 
вопросе православные будут прислушиваться к 
здравому смыслу. 

Андрей КУРАЕВ, протодиакон:
— Это односторонний запрет. То есть типич-

ная «бомбежка Воронежа», а именно ограничение 
прав и свобод своих граждан как бы для того, чтобы 
досадить заморским партнерам. Греки ничего не 
запрещают и не планируют этого делать. Они с 
радостью примут в свои храмы паломников. Да и 
сам запрет никого не затронет. Только представьте: 
это каким надо быть дураком, чтобы прийти в храм 
Константинопольского патриархата за границей, 
а потом об этом зачем-то где-нибудь в Рязани ис-
поведоваться. Единственное, на чем отразится это 
решение церкви, — на отношениях в самой Церкви 
и в самой России, которые резко ухудшаются.

Елена ГАМАЮН, Дарья ЗЕЛЕНСКАЯ.

Руководство РПЦ выполнило обе-
щание полностью разорвать евха-
ристическое общение с Констан-
тинополем в случае продолжения 

последним «антиканонической деятельности на 
территории Украинской православной церкви» 
— шагов, направленных на создание церкви 
автокефальной, независимой от Москвы. В за-
явлении синода, принятом по итогам заседания, 
утверждается, что действия Константинополь-
ского патриархата выводят его «за пределы 
канонического поля». Впредь до отказа Фанара 
от принятых им «антиканонических решений» 
священнослужителям РПЦ и мирянам следует 
держаться подальше от клириков и храмов 
Константинопольской церкви.

«Лучше вообще не входить в эти храмы, — 
считает протоиерей Всеволод Чаплин. — Хотя 
формально речь идет только о том, что там 
нельзя исповедоваться, причащаться, вен-
чаться и вообще участвовать в богослужении». 
Решения, принятые синодом, Чаплин называет 
абсолютно правильными: «Константинополь-
ский патриархат давно нужно было осудить. 
Не только из-за ситуации на Украине, но из-за 
того, что он идет по пути обновленчества. И 
новый календарь, и совместные богослужения 
с еретиками, и недавнее решение разрешить 
второй брак духовенству, и модернистское 
богословие — все это логично вело к тому, что 
произошло сейчас. Давно следовало оставить 
в сторону дипломатию и говорить с Фанаром 
тем языком, которым говорили святые, обли-
чая ересь».

Сожаление по поводу новых запретов, вы-
сказываемое определенной частью православ-
ной общественности, Чаплин называет «истери-
кой», для которой, по его мнению, нет никаких 
оснований: «На самом деле русские люди очень 
редко ходят в храмы, подчиняющиеся Констан-
тинополю». Есть, правда, несколько исключений 
из этого правила, признает протоиерей. Одно 
из них — афонские монастыри. Но никакого со-
чувствия к паломникам из России у него нет: «Я 
бы назвал проявлением духовного нездоровья 
то, что некоторые люди, в том числе богатые и 

влиятельные, практически не исповедуются и не 
причащаются в русских храмах, не участвуют в 
жизни своих местных общин, а ездят за некоей 
особой духовностью на Афон. Да, там есть из-
вестные старцы. Но там очень много и духовно 
нездоровых явлений».

В общем, куда ни кинь — всюду польза 
от минских решений. Но Всеволод Чаплин от-
носится к радикально-консервативному крылу 
РПЦ. На противоположном краю церковно-
политического спектра, естественно, другие на-
строения. Впрочем, и их нельзя назвать сугубо 
пессимистическими. «Могу поздравить Россию 
с тем, что, кажется, мы сделали первый шаг к 
началу русской реформации — радикальной 
перестройки православной матрицы», — ком-
ментирует решения синода богослов и публи-
цист, протодиакон РПЦ Андрей Кураев.

Речь идет об отношениях РПЦ с остальным 
православным миром. По версии Кураева, чтобы 
не оказаться в полной изоляции, патриархии 
потребуется «виртуозно перетолковать пре-
словутые древние каноны». Богослов ссылается 
при этом на 10-е апостольское правило: «Если 
кто помолится с отлученным от церковного 
общения, хотя бы то было и в доме, тот да будет 
отлучен». А также — на решение Антиохийского 
собора: «Если… кто из епископов, пресвитеров, 
диаконов или кто-либо из клира окажется сооб-
щающимся с отлученными от общения, да будет 
и сам вне общения церковного как производя-
щий замешательство в церковном чине». 

Между тем ни одна из поместных право-
славных церквей, уверен богослов, не пойдет на 
разрыв отношений с Константинополем: «Они 
могут осудить действия Фанара. Могут сказать 

слова поддержки Москве. Могут призвать к 
миру и к диалогу и даже ко Всеправославному 
совещанию. Но никто из них не прервет ли-
тургическое общение с Константинопольским 
патриархатом. А раз они остаются в общении 
с Константинополем — значит, по канонам, 
становятся столь же «заразны», как и он. То 
есть каноны потребуют порвать и с ними. А 
раз так, мы останемся в гордом одиночестве. 
Естественно, этого Москве не хочется». Чтобы 
избежать такого развития событий, «апологетам 
патриархии» придется «извернуться» и дать 
новую трактовку древних правил — о грани-
цах церковного единства, дисциплины и тому 
подобном. А поскольку «извернуться» будет 
чрезвычайно трудно, РПЦ ждут масштабная 
богословская дискуссия и «открытый пересмотр 
канонов». «А это есть начало реформации», — 
заключает Андрей Кураев. 

Впрочем, особых надежд на церковную 
перестройку отец Андрей в любом случае не 
питает: «Нам придется обосновывать свою 
абсолютную уникальность, а это печально — 
это закатывание в консервную банку изнутри. 
Это ведет к интеллектуальной и нравственной 
деградации». РПЦ, предупреждает богослов, 
рискует стать «церковью одной нации».

В чем Кураев, безусловно, прав, так это 
в том, что впереди нас ждет еще очень мно-
го интересного: конфликт между Москвой и 
Константинополем находится лишь в самой 
начальной фазе. Всеволод Чаплин, например, 
считает следующим логичным шагом «обличе-
ние ереси Константинопольского патриархата, 
анафематствование его и в целом очищение 
православия от той прозападной, пролибераль-
ной тенденции, которую олицетворяет собой 
Фанар». Никакая изоляция РПЦ не угрожает, 
убежден отец Всеволод: «Нужно смело призы-
вать истинно верующих в православном мире 
вставать на нашу сторону». 

Смелость, конечно, города берет. Но не-
лишним будет напомнить, что Константинополь 
— не самый счастливый для нас объект для 
штурма. Последняя попытка прибить русский 
щит к вратам Царьграда, состоявшаяся около 
ста лет назад, закончилась полным крушением 
государства и церкви. И хотя нынешнее противо-
стояние происходит пока в сугубо виртуальной 
плоскости, зарекаться от катастрофических 
последствий, пожалуй, все-таки не стоит.

Андрей КАМАКИН.

В Госдуме набирает ход процесс обсуж-
дения проекта бюджета на 2019–2021 
годы. Рассмотреть его в первом чтении 
планируется уже через неделю, а пока 
параметры трехлетней сметы, подготов-
ленной правительством, оценил про-
фильный думский комитет по бюджету 
и налогам на заседании при участии 
членов кабмина. Градус дискуссии при-
бавило вышедшее накануне заключение 
Счетной палаты, содержащее большие 
претензии к законопроекту. Аудиторы 
во главе с Алексеем Кудриным указали 
на серьезные нестыковки в параметрах 
бюджета и усомнились в реалистичности 
исполнения части статей. Теперь депу-
татам предстоит в короткий срок внести 
корректировки в проект или закрыть 
глаза на замечания, которых накопилось 
немало и в экспертном сообществе.

В готовящийся к рассмотрению бюджет 
заложены все планируемые траты государ-
ства, начиная от крупных расходов на оборону 
и безопасность и заканчивая трансфертами 
конкретным вузам и учреждениям. Само собой, 
большое внимание в этом документе на четыре 
тысячи страниц отведено финансированию на-
циональных проектов из новых майских указов 
Владимира Путина. На них-то и обрушилась с 
критикой Счетная палата (СП). Одна из нацио-
нальных целей, поставленных президентом, — 
вхождение России в топ-5 крупнейших экономик 
мира. Сейчас наша страна на шестом месте, если 
считать ВВП по паритету покупательной способ-
ности, а пятое занимает Германия. По оценке 
СП, заложенные в бюджете темпы роста ВВП не 
позволят обогнать конкурента. Они основаны на 
прогнозе Минэкономразвития и должны соста-
вить в 2019 году 1,3%, а к 2021 году ускориться 
до 3,1–3,3% в год. Ведомство Кудрина отмечает, 
что МЭР использует для своих прогнозов оценки 
ВВП по паритету покупательной способности от 
Международного валютного фонда. Но они отли-
чаются от фактических данных, опубликованных 
Всемирным банком, хотя именно его оценки ис-
пользует Росстат при сопоставлениях экономики 
РФ с другими странами. Счетная палата ввела 
альтернативные расчеты, которые показывают, 
что отечественная экономика мало того что не 

обгонит Германию, но и потеряет шестое место, 
уступив Индонезии. 

Сомнения Кудрина в достижимости ускорения 
российской экономики и эффективности бюд-
жетной политики разделяют эксперты. Cоветник 
Института современного развития Никита Мас-
ленников утверждает, что весь бюджет состоит 
из нестыковок. «Прогноз по нефти не стыкует-
ся с курсом рубля, прогноз по инвестициям — с 
прогнозом по прибыли, прогноз по розничной 
торговле — с динамикой реальных доходов. Но 

главное, структура ВВП на горизонте 6 лет оста-
ется неизменной, что опять-таки не стыкуется с 
планами по сокращению несырьевого экспор-
та. А это означает, что структурных сдвигов не 
предвидится, на что и указала Счетная палата. 
И высокие темпы роста ВВП мало достижимы: 
есть риск продолжения пребывания в интервале 
1,5–2%, а не 3,3% в год», — считает эксперт. По 
его мнению, в погоне за экономическим рывком 
правительственные казначеи могут сделать еще 
хуже. «Помните, герой Гафта в «Забытой мелодии 
для флейты» пел: «Спасите жертву ускорения», — 
пошутил Масленников.

Доктор экономических наук Игорь Николаев 
уверен, что у России крайне мало шансов на уско-
рение экономики, о чем говорит опыт других стран. 
«Из 193 стран мира 43 удалось совершить этот 

рывок, в том числе Китаю, Южной Корее, Мальди-
вам, Сингапуру, за счет достижения совокупности 
факторов: низкой налоговой нагрузки, развития 
сферы услуг, высокой производительности труда, 
привлекательности для иностранного капитала, 
развития несырьевого экспорта. У нас этих фак-
торов нет. Налоговая нагрузка растет, объем ино-
странных инвестиций в основной капитал компа-
ний снизился в 11 раз с января, кроме того, против 
нас играет геополитика. Таким образом, можно с 
уверенностью сказать, что экономического рывка 
в России не будет», — убежден эксперт.

При этом возможность совершить прорыв 
очень важна для социальной сферы нашей страны, 
но принимаемый бюджет для социалки не станет 
пилюлей от проблем, полагает замдиректора по 
научной работе ИМЭМО РАН Евгений Гонтмахер. 
«В социальной сфере есть магическое число «два»: 
в 2 раза у нас недофинансированы образование 
и здравоохранение, зарплату люди хотят полу-
чать в 2 раза больше, судя по опросам. Бедность 
по указам президента нужно снизить тоже в 2 
раза, говорят, над этой цифрой колдовали по-
литтехнологи. Но для России это недостижимая 
цель, поскольку официальные данные по бедным 
от реальности тоже отличаются примерно в два 
раза», — разразился критикой майских указов 
президента экономист.

По его мнению, так же нереально обеспе-
чить устойчивый прирост населения. Увеличение 
продолжительности жизни, которое произошло 
в последние три года, было обеспечено на три 
четверти за счет снижения смертности младенцев 
— благодаря тому, что государство своевременно 
потратилось на перинатальные центры. «Чтобы 
реально увеличить продолжительность жизни, 
нужен совсем другой характер и эффективность 
экономики, другие рабочие места и образ жиз-
ни», — считает Гонтмахер и ссылается на данные 
демографа Вишневского: оказывается, сейчас 
мужчина живет лишь на 1–2 года дольше, чем 
в 1890 году. «Так что никаких рывков не будет, 
в лучшем случае следует ждать стагнации. Не 
стоит надеяться и на улучшение качества жизни, 
наоборот, последними реформами власть только 
портит людям настроение, снижает мотивацию к 
труду и отбивает всякое желание сотрудничать с 
государством», — полагает экономист.

Инна ДЕГОТЬКОВА.
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Счетная палата жестко 
раскритиковала проект 
федеральной казны

БЮДЖЕТ ТЕРЗАЮТ 
КУДРИНА СОМНЕНЬЯ

Свято-Пантелеимонов монастырь 
на Афоне опять останется 
без присмотра РПЦ.

Православную церковь в Анталье 
в основном посещали русские.

Вселенский 
Патриарх 
в кафедральном 
соборе святого 
Георгия 
Победоносца.

БЕЗ МОЩЕЙ ИОАННА ЗЛАТОУСТА, 
НО С БЛАГОДАТНЫМ ОГНЕМ
Какие ограничения 
на российских православных 
накладывает разрыв 
евхаристического общения 
с Константинопольским 
патриархом

В эту сумму оценивается 
совокупный экономиче-
ский эффект от чемпиона-
та мира по футболу-2018, 
который прошел в России. 
Оргкомитет по подготовке ЧМ 

опубликовал отчет, в котором 
подсчитал пользу для россий-
ской экономики от проведе-
ния турнира. «В пятилетней 
перспективе влияние ЧМ-
2018 оценивается в 150–210 

млрд рублей в год (без учета 
подготовки к нему)», — гово-
рится в отчете. Отмечается, 
что примерно треть будущего 
эффекта пойдет на развитие 
туризма в России.

Подготовила Ирина СЕЛИВЕРСТОВАNON-STOP

ЦИФРА

ИНЦИДЕНТ

ПАМЯТЬ

РЕЙТИНГ

ГОСТИ

КАДР

952 млрд рублей

Росстат назвал список 
продуктов питания, цены 
на которые в этом году 
растут быстрее всего. На 
первом месте идет пшено, 
стоимость которого за девять 
месяцев выросла на 41%. За 
ним следует капуста (рост цен 
на 40%), морковь (примерно 
на 25%), сахар (на 16%) и 
куриное мясо (почти на 12%). 
Снижение цен в пределах 
0,1–1,5% было зафиксиро-
вано лишь на муку, молоко и 
мороженую рыбу. По словам 

главного научного сотрудни-
ка Центра агропродоволь-
ственной политики РАНХиГС 
Василия Узуна, существенное 
подорожание пшена, капусты 
и моркови обусловлено их 
низким урожаем в этом году. 
«При падении сборов на 10% 
оптовые продавцы накручива-
ют свои ценники вдвое. Еще 
один важный пункт — инфля-
ция. В этом году она может до-
стичь 4,2%, что выше базового 
прогноза правительства, а в 
следующем взять планку в 5%.

Во вторник, 16 октября, 
издательский дом «Мо-
сковский комсомолец» 
посетил чрезвычайный 
и полномочный посол 
Республики Польша в 
Российской Федерации 
Влодзимеж Марчиняк. 
Глава польской диплома-
тической миссии ознако-

мился с работой и историей 
коллектива «МК», а также 
обсудил вопросы непростых 
взаимоотношений наших 
двух стран. Интервью с 
господином послом будет 
опубликовано в скором 
времени на страницах «МК». 
В этот же день «МК» посетил 
еще один глава дипмиссии 
— чрезвычайный и полно-
мочный посол Республики 
Армения в РФ Вардан Тога-
нян, обсудивший с руковод-
ством газеты возможности 
будущего сотрудничества. 
По традиции господин посол 
оставил памятную над-
пись на стене для почетных 
гостей.

Турецким правоохраните-
лям наконец было позволе-
но зайти в здание консуль-
ства Саудовской Аравии в 
Стамбуле. Как утверждается, 
там в начале октября был убит 
саудовский журналист Джа-
маль Хашогги. Стражи поряд-
ка заявляют, что им удалось 
найти доказательства смерти 
публициста, а также следы 
попыток скрыть произошед-
шее. Между тем Си-эн-эн со 
ссылкой на свои источники 

сообщил: Эр-Рияд готовится 
признать, что Хашогги сгинул 
именно в стенах консульства. 
Ранее саудовские власти 
настаивали, что не имеют 
ни малейшего понятия о 
случившемся с журналистом. 
Судя по всему, официальные 
лица будут упирать на то, 
что операция по устранению 
публициста не была санкцио-
нирована «сверху», а являлась 
некой самодеятельностью его 
недоброжелателей. 

Известный портал по поис-
ку работы провел иссле-
дование, в ходе которого 
выяснил, какие города 
россияне считают наибо-
лее благоприятными для 
построения карьеры. Опрос 
проходил в 37 городах с насе-
лением более полумиллиона 
человек. Оказалось, что 74% 
москвичей и 72% жителей 
Санкт-Петербурга считают 
свои города тем местом, где 
можно успешно развиваться в 
профессии. Третью позицию 
по привлекательности заняла 
Тюмень — 66% ее жителей 
уверены, что построят карьеру 
именно здесь. Россияне также 
посчитали привлекательными 
города Екатеринбург, Красно-

дар, Ростов-на-Дону, Казань, 
Уфу, Нижний Новгород, 
Новосибирск, Красноярск, 
Самару и Иркутск.  Лидерами 
антирейтинга стали Омск и 
Тольятти — всего по 16% ре-

спондентов уверены в своем 
карьерном будущем в этих 
регионах, лишь 18% надеются 
построить карьеру в Волго-
граде и по 20% — в Кирове и 
Новокузнецке. 

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Во Франции жертвами сильнейшего за последние 130 лет наводнения стали 
не менее 13 человек. Горные реки вышли из берегов, потоки воды сносят на сво-

ем пути деревья, автомобили, мосты, линии электропередачи. 

НАИБОЛЕЕ ПОДОРОЖАВШИЕ 
В 2018 ГОДУ ПРОДУКТЫ:

Куриное мясо

Cахар

Морковь

Капуста

Пшено на 41%

на 40%

на 25%

на 16%

на 12%.

Источник: Росстат.

Наиболее благоприятные города для карьеры

Наименее благоприятные города для карьеры
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В «МК» ПРИШЛИ ПОСЛЫ ПОЛЬШИ И АРМЕНИИПосол 
Польши.

Посол Армении.

Заявление главы Сбер-
банка Германа Грефа о 
том, что математические 
школы никому больше 
не нужны, ибо являются 
пережитком прошлого, 
повергло образователь-
ное сообщество в шок. 
Примечательно не только 
то, что против чрезмерного 
отягощения россиян мате-
матическими тонкостями 
выступил представитель 

финансового сообщества, 
но также и то, что один из 
главных банкиров стра-
ны озвучил это мнение на 
московском международном 
форуме «Открытые иннова-
ции». По словам Грефа, с 
течением времени в мировой 
экономике все меньше будут 
востребованы математики 
и программисты. А потому 
«нужны все специальности, 
нужны люди всех дарований 

и талантов. И не нужны нам 
математические школы: по-
моему, это пережиток про-
шлого». Тем более что опыт 
СССР с развитием матема-
тических школ Греф также 
оценивает низко. Утешает в 
такой ситуации одно: реше-
ния о развитии отечествен-
ного образования, включая 
математическое, в нашей 
стране принимает не Герман 
Оскарович.

24 ГОДА НАЗАД ПОГИБ 
ДМИТРИЙ ХОЛОДОВ

17 октября исполняется 24 года 
со дня гибели нашего военного 
корреспондента Дмитрия Холо-
дова. Дмитрий погиб в результате 
взрыва бомбы, вмонтированной в 
дипломат. Он принес его в редак-

цию, надеясь, что в переданном 
ему чемоданчике лежат документы, 
нужные для его расследования... 
Это циничное убийство потрясло не 
только журналистское сообщество, 
но и всю страну. Убийцы так и не 
были наказаны по закону. Сегодня 
на Троекуровском кладбище в 12.30 
у могилы Дмитрия Холодова состо-
ится панихида.

ОМСК СТАЛ ЛИДЕРОМ ПО АНТИКАРЬЕРНЫМ НАСТРОЕНИЯМ

НАЙДЕНЫ ДОКАЗАТЕЛЬСТВА СМЕРТИ 
ЖУРНАЛИСТА В САУДОВСКОМ КОНСУЛЬСТВЕ

ЦЕНЫ

ПШЕНО, МОРКОВЬ И КАПУСТА — САМЫЕ ДОРОЖАющИЕ ПРОДУКТЫ

МНЕНИЕ

ГРЕФ НАЗВАЛ МАТЕМАТИЧЕСКИЕ ШКОЛЫ ПЕРЕЖИТКОМ ПРОШЛОГО
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СВОБОДНАЯ ТЕМА
Олег БОНДАРЕНКО,
директор Фонда прогрессивной политики
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Последние 4 года подсанкционной жизни 
нас часто заставляли задуматься о правиль-
ности выбранного курса: с кем мы, Россия? 
Не с Америкой и Европой? Тогда — с Китаем? 
С Китаем не получается: слишком далеки мы 
во всех смыслах. Тогда — с арабским миром? 
Или все-таки с Израилем, который в целом-то, 
конечно, американский?..

Ближайший круг «братских республик» и 
прежде не был чрезвычайно близок, а после 
конфликта на Украине только Белоруссия и 
Казахстан с Киргизией сохраняют позитив-
ное взаимодействие в рамках Евразийского 
экономического союза. И то большей частью 
в силу давно отстроенных (худо-бедно) пер-
сональных отношений лидеров. Что будет с 
нашими отношениями после ухода Александра 
Лукашенко и Нурсултана Назарбаева — можно 
только гадать, но в силу того, что никакой па-
раллельной замещающей работы с местными 
элитами не ведется, позитивные прогнозы 
делать проблематично.

Глубокое сотрудничество с еще одним 
близким партнером на постсоветском про-
странстве — Арменией — во-первых, отяго-
щено желанием такого же сотрудничества со 
значительно более ресурсным Азербайджа-
ном, а во-вторых, до сих пор пребывает в со-
стоянии легкого возбуждения от неожиданной 
победы не прогнозируемого Москвой Никола 
Пашиняна.

На этом, конечно, перечень вероятных 
акцентов нашей внешней политики далеко 
не исчерпывается: остаются страны Африки, 
Латинской Америки и Азии — как минимум 
те, кого еще не успел охватить своими много-
миллиардными кредитами Китай и где еще 
осталась добрая память о Советском Союзе. 
Можно, конечно, руководствоваться принци-
пом «осажденной крепости» и жить по модели 
большой Северной Кореи или Ирана, но разве 
это нам нужно?

За всеми прочими возможными векторами 
почему-то регулярно забывают главных русо-
филов в мире — сербов. Тем временем именно 
в данный исторический момент Балканы снова 
становятся ключом к мировой политике, вла-
делец которого будет во многом определять 
ситуацию на Европейском континенте. 

Немного ликбеза для непосвященных: 
шесть республик бывшей Югославии по со-
стоянию на сегодняшний день равномерно 
делятся на участников и неучастников западных 
военно-политических союзов. Так, Словения 
является полноправным членом Европейского 
Союза, входит в Шенгенское соглашение и, 
естественно, НАТО. Хорватия — последняя 
из присоединившихся к ЕС стран и активный 
член НАТО. Черногория, вопреки серьезному 
внутреннему сопротивлению и общественному 
мнению, стала членом Северо-Атлантического 
альянса только в 2017 году, но членство ни в 
ЕС, ни в Шенгенской системе ей не светит в 
обозримом будущем. 

Сербия является кандидатом в члены ЕС 
(таким же кандидатом с 1974 года является 
Турция) и устами своего руководства подчер-
кивает собственный нейтралитет. Реальное 
членство в Евросоюзе для Белграда в силу 
слишком русофильской репутации сербов в 
Европе возможно с той же вероятностью, что 
и для Турции.

Босния и Герцеговина как государство — 
продукт Дейтонского соглашения 1995 года, 
состоящее из двух частично суверенных со-
ставляющих (энтитета) — Республики Сербской 
и Мусульмано-Хорватской Федерации — наи-
менее евроинтегрирована из всех балканских 
стран.

Наконец, Македония — в силу непризнания 
со стороны Греции под собственным именем 
— не может стать членом ни одного из вы-
шеперечисленных союзов без одобрения со 
стороны Афин. Афины же такое одобрение не 
дадут до тех пор, пока самая южная из респу-
блик бывшей Югославии не изменит своего 
названия на Северную Македонию. Референ-
дум на эту тему под бдительным оком Запада 
как раз проходил 30 сентября в стране. Но 
вопреки ожиданиям еврооптимистов явка не 
превысила 36 процентов при необходимом 
минимуме в 50% плюс 1 голос. Таким обра-
зом, усилия наводнивших маленькое Скопье 
министров обороны и иностранных дел ЕС, 
США, Британии и даже немецкого канцлера 
Меркель оказались напрасны. Воспитанные 
с 1991 года на культуре наследия традициям 
Александра Македонского, жители Македонии 
проголосовали ногами против пересмотра 
собственной истории, имеющего критические 
последствия для национального самосознания. 
Теперь их ожидают перевыборы парламента 
и попытка провести смену названия через за-
конодательный орган, что также будет трудно 
осуществить.

Следующей же весной в Македонии долж-
ны состояться президентские выборы. Эти 
выборы в далекой маленькой стране могут 
быть очень важны для нефтегазовой структуры 

российской экономики — в силу того, что это 
один из наиболее оптимальных путей проклад-
ки российского газопровода в Центральную 
Европу в обход Украины. Вторая ветка «Турец-
кого потока» уже начала строиться, а договор о 
транзите российских углеводородов в Европу с 
Украиной истекает 31 декабря 2019 года. Надо 
торопиться, иначе снова нас будут «разводить» 
небратские соседи. Управленцы «Газпрома» 
всерьез рассчитывают на прокладку газовой 
трубы через Болгарию, но после того геополи-
тического финта, который нам они уже один раз 
продемонстрировали в 2014-м (когда воскрес-
ным вечером, после визита трех американских 
сенаторов во главе с Маккейном, болгарский 
президент-социалист Пламен Орешарски за-
явил о внезапном выходе из проекта «Южный 
поток»), всерьез верить братушкам-болгарам 
может только наивный дурачок. 

Победивший на прошедших только что 
выборах в Боснии и Герцеговине (БиГ) пред-
ставитель сербов Милорад Додик заступает на 
пост председателя президиума Боснии уже в 
ноябре и на протяжении ближайших 8 месяцев, 
согласно очередности национальных предста-
вителей, прописанной в Конституции, будет ис-
полнять функции президента БиГ. За это время 
он планирует первый раз в истории пригласить 
в Боснию российского лидера, предложить 
открыть на территории подведомственной ему 
Республики Сербской Гуманитарный центр МЧС 
РФ — по аналогии с уже имеющимся в регио-
не аналогичным центром в соседней Сербии. 
И естественно, официально признать Крым 
частью Российской Федерации — например, 
открыв в Симферополе консульство своей 
страны. Помимо этого избранный президент 
Додик намерен отменить все списки персон 
нон грата, куда только за последний год по-
пали писатель Захар Прилепин, бизнесмен 
Константин Малофеев и лидер «Ночных вол-
ков» Александр Залдостанов (Хирург), а также 
существенным образом усилить присутствие 
российских компаний в регионе.

Конечно, внутри Боснии, особенно в 
мусульмано-хорватской ее части, при актив-
ном давлении западников следует ожидать 
неприятия многих из этих инициатив. Но если 
посмотреть детальнее — лидер боснийских 
мусульман Бакир Изетбегович, уступающий 
кресло в президиуме БиГ своему однопартийцу 
Шефику Джаферовичу, уже направлял Влади-
миру Путину письмо с приглашением посетить 
Сараево. А потерявшие (де-факто) свою квоту 
в президиуме хорваты (их новый формальный 
представитель Желько Комшич был избран пре-
имущественно голосами мусульман-бошняков) 
могут получить неожиданную поддержку со 
стороны как раз того самого Милорада Додика, 
который, как и они, даже несмотря на победу 
на общебоснийских выборах, не собирается 
торговать суверенитетом собственного народа. 
И в этом, как ни странно, интересы официаль-
ного Загреба и главного города Республики 
Сербской Баня-Луки сходятся.

Сложившийся вокруг фон может суще-
ственным образом изменить политический 
вектор и в самой Сербии. Президент Алек-
сандр Вучич, несмотря на регулярные визиты 
в Москву, предпочитает принцип практической 
многовекторности: сразу после встречи с Вла-
димиром Путиным он обязательно встречается 
с кем-то из западников. Так, после последней 
встречи в Сочи 2 октября он пригласил в Сербию 
ни много ни мало генерального секретаря бом-
бившего в 1999 году Югославию НАТО Йенса 
Столтенберга, с которым провел на днях первые 
натовские учения на территории Сербии.

Увы, подобная попытка угодить всем цен-
трам силы со стороны президента Вучича и его 
команды больше напоминает политику сидения 
на двух стульях незадачливого украинского 
президента Виктора Януковича (дай бог, чтобы 
он не закончил схожим образом), чем само-
стоятельность влиятельного Иосипа Броз Тито, 
на которого, видимо, старается быть похожим 
сербский президент. Один плюс — после появ-
ления на Балканах второго ориентированного 
на Россию президента в соседней Боснии Алек-
сандру Вучичу придется вступить в непростую 
конкуренцию в борьбе за симпатии Москвы с 
Милорадом Додиком. И далеко не факт, что он 
эту конкуренцию выиграет.

Балканы играют значительно более се-
рьезную роль в европейской и мировой поли-
тике, чем некоторым думается. Наличие у Рос-
сии серьезной стратегии для данного региона 
(которая пока не очевидна) имеет жизненно 
важный интерес для текущего состояния дел 
отечественной внешней политики. Это и эко-
номический, и политический вход в Европу, так 
что — если только не рассматривать всерьез 
пример Ирана или Северной Кореи — для Мо-
сквы, пожалуй, это единственный способ обе-
спечить свои интересы и заставить считаться 
с собой на Западе.

Мы же не будем учить чучхе, не так ли?..

БАЛКАНСКИЙ ПОВОРОТ 
РОССИЙСКОЙ ПОЛИТИКИ
Для Москвы это единственный способ обеспечить  
свои интересы на Западе

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

ЗЛОБА ДНЯ

МАТЕРИНСКИЙ КАПИТАЛ ТОЛКАЕТ 
НА ПРЕСТУПЛЕНИЯ
c 1-й стр.

Согласно действующему законо-
дательству, положенный им мат-
капитал родители могут тратить 
лишь на строительство жилья, 

образование, социальную адаптацию детей-
инвалидов и погашение долгов по кредитам. 
Самым востребованным из этого списка явля-
ется покупка жилья — но, согласитесь, такой 
вариант может быть полезен лишь семьям, у 
которых уже имеются на это средства. Иначе 
какое жилье можно приобрести на 453 тысячи 
рублей — именно таков сегодня размер 
маткапитала?

Казалось бы, учитывая все вышесказанное, 
власти должны были бы пересмотреть закон 
в сторону его смягчения и позволить тратить 
деньги материнского капитала на гораздо более 
широкий спектр нужд. Зачем вводить людей в 
грех и толкать на преступления?

Но нет. Как уже было сказано, правитель-
ство, напротив, предложило правила использо-
вания маткапитала ужесточить. Ввести новые 
запреты. Главным мотивом для многочисленных 
ограничений были и остаются соображения типа 
«иначе все пропьют». 

Я и говорю, неважнецкий народ достался 
нашим властям — в их представлении. Не любят 
они его. Если ему дать денег без ограничений 
— сразу пропьет. Если ограничивать — идет на 
преступления. Так, может, лучше вообще ничего 
не давать? Отменить к черту материнский капи-
тал — и избавиться от этой головной боли.

Так и объявить нашему народу: без денег 
лучше. Ни мошенничать он без них не будет, ни 
пить. Красота да и только. А освободившимся 
деньгам чиновники применение найдут. 

Уж в этом можно не сомневаться. 
Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.

Исследователь правозащитной организа-
ции Amnesty International Олег Козловский 
был похищен неизвестными из гостинич-
ного номера в столице Ингушетии Мага-
се 6 октября, а после угроз и избиений 
отпущен — об этом он сообщил в соцсети. 
После стало известно, что Козловский 
срочно покинул Россию вместе с семьей, 
«опасаясь расправы» со стороны своих 
похитителей. Подробности случившегося 
нам разъяснили близкие правозащитника. 
Он сам также смог выйти на связь с «МК». 

Заместитель регионального директора Amnesty 
International по Восточной Европе и Центральной 
Азии Денис Кривошеев рассказал, что именно Коз-
ловский делал в Ингушетии.

— Он должен был мониторить ситуацию с пра-
вами человека на протестных митингах в Магасе (по 
поводу обмена землями с Чечней. — «МК»). Он был 
нашими глазами и ушами.

— Надолго он покинул Россию?
— Он будет оставаться за границей до тех 

пор, пока не станет понятно, что его жизни и жизни 
близких людей ничего не угрожает. Его семья также 
сейчас не в стране. Но он уже сейчас рвется в бой.

— Как его состояние здоровья?
— Все более-менее хорошо. Он прошел меди-

цинское обследование, и доктор обнаружил у него 
перелом ребра. Правда, без осложнений.

— В Магасе у Козловского были встречи с 
местной общественностью?

— Конечно, и с журналистами тоже. Он также 
виделся с нашими контактами, которые передавали 
ему информацию.

Напомним, 26 сентября Чечня и Ингушетия под-
писали соглашение об обмене территориями. Это 
решение вызвало народные волнения, вылившиеся 
в стихийные митинги.

Отец Олега Козловского Юрий Яковлевич Коз-
ловский в разговоре с «МК», отметил, что его сын 

сотрудничает с Amnesty International уже 18 лет, с 
самого начала своей правозащитной деятельности, 
за время которой он дважды был награжден между-
народными премиями.

Юрий Козловский рассказал еще один интерес-
ный эпизод из биографии сына. Оказывается, он уже 
однажды был «похищен». Правда не в такой жесткой 
форме, как в Ингушетии, и в роли похитителей вы-
ступили сотрудники военкомата, которые задержали 
его средь бела дня и отправили в армию, хотя в то 
время он учился в вузе и имел несовместимое со 
службой заболевание. Из армейского «плена» ему 
удалось выбраться целым и невредимым, чего не 
скажешь о ситуации, которая приключилась с ним 
через 10 с лишним лет. 

Нам все же удалось связаться с самим Олегом 
Козловским, который сейчас находится в другой 
стране, «одной из европейских». Свое точное ме-
стонахождение Олег разглашать не хочет, ведь у его 
похитителей могут быть связи за рубежом. Ему не 
случайно пришлось вывести из России свою семью, 
ведь на прощание похитители сообщили, что если 
эта история получит огласку, Козловского и его 
близких ждет расправа.

— Учитывая установленные по всему Мега-
су камеры, говорят, это дело можно раскрыть 
по горячим следам, со стороны следственных 

органов Ингушетии поступает какая-то обнаде-
живающая информация?

— Ко мне не обращались ни со стороны След-
ственного комитета, ни представители каких-либо 
правоохранительных органов, поэтому я не знаю, 
ведется ли вообще какая-то деятельность. 15 октя-
бря мне звонил омбудсмен по Ингушетии Джамбулат 
Оздоев и сказал, что в республиканский Следствен-
ный комитет мое обращение еще не поступило, 
поэтому никакой деятельности, судя по всему, не 
ведется. В связи с этим у меня есть опасения, что 
потом они скажут, что все записи были стерты или 
камеры не работали, к сожалению, такое возможно. 
Хотя, учитывая, что там сейчас проходят протесты, я 
думаю, что наверняка все камеры должны были быть 
проверены. Я даже слышал, что там устанавливали 
специальное дополнительное видеооборудование, 
чтобы наблюдать за происходящим.

— Какая у вас основная версия 
случившегося?

— Я могу только делать предположения. На мой 
взгляд, похитившие меня были похожи на сотруд-
ников местных силовых структур, они, например, 
жаловались на то, как тяжело им работается, как 
правозащитники мешают им убивать террористов, 
поскольку сразу поднимается шум. Кроме того, они 
без проблем передвигались по территории респу-
блики и даже выехали в Северную Осетию, ни разу 
к ним не привлеклось внимание блокпостов, хотя 
машины там регулярно досматривают. Но никаких 
удостоверений мне не показывали и официально 
они мне не представлялись.

К тому же, как мне говорили люди, которые 
больше меня разбираются в Северном Кавказе, про-
сто зайти в гостиницу и дойти до номера, в котором 
он не проживает, обычный человек на Кавказе не 
может, а они так сделали. Это говорит об их осо-
бом статусе.

— Как вам удалось так быстро уехать?
— Мне помогли в Amnesty International, а также 

мои знакомые. Можно было уехать еще раньше, но 
пришлось уладить все юридические моменты.

— Конечно, в состоянии полной неизвест-
ности о чем-то говорить сложно, но все же какие 
у вас планы на будущее?

— Я бы хотел как можно скорее вернуться в 
Россию, надеюсь, что как только улягутся страсти, 
у меня будет такая возможность. Хотелось бы за-
кончить исследование, посвященное свободе со-
браний, которое я только что начал.

Дмитрий ПОГОРЕЛОВ,  
Анастасия РОДИОНОВА.

Пока все обсуждают раскол право-
славия, неудачный выход в атаку Ма-
маева с Кокориным и черную дыру в 
российской космонавтике, в недрах 
Госдумы опять родился рецепт спасе-
ния России. Родил его один из самых 
молодых депутатов, 27-летний Борис 
Чернышов. «России необходимо от-
дельное министерство — назовем его 
Министерством психологического 
климата», — говорится в обращении, 
направленном парламентарием в Пра-
вительство РФ.

Задачей Минпсиха (надо же как-то 
сократить название) будет формиро-
вание «нормальной психологической 
обстановки в обществе». Потому что 
сейчас у нас «зашкаливает градус же-
стокости», «агрессия превращается в 
норму». Беспокоит парламентария и 
тот факт, что в Интернете самыми по-
пулярными у молодежи «продолжают 
оставаться видео унижений школьни-
ков, снятые их сверстниками».

Выпускника Высшей школы эконо-
мики (что лично мне с моими предубеж-
дениями многое объясняет) Чернышова 
тревожит, что общество практически 
забыло, что такое сострадание, «а под-
растающему поколению оно вообще, 
похоже, не свойственно — примеров 
милосердия они не видят».

Ну а сотрудники Минпсиха, квали-
фицированные психологи и социологи, 
«будут проводить исследования, из-
мерять и менять агрессивный фон в 
образовательных учреждениях». Еще 
они, по задумке народного избранника, 
должны организовывать «уроки в шко-
лах, беседы с родителями, тренинги на 
предприятиях» с целью развенчивания 
«идеалов культуры насилия». А самое 
приятное — любой гражданин сможет 
позвонить в министерство на «горячую 
линию». Здесь «ему окажут необходи-
мую психологическую помощь», ну или 
госпитализируют — «переправят для 
оказания помощи в специализирован-
ную клинику».

Мне даже не интересно, поскольку 
очевидно, знает ли депутат Чернышов о 
наличии в стране школьных психологов, 
«горячих линий» для людей с самыми 
разнообразными психологическими 
проблемами, о существовании Минз-
драва, наконец.

Зато интересно, соотносят ли пар-
ламентарии свою деятельность с тем, 
что в обществе растет агрессия? Напри-
мер, школьный психолог с зарплатой в 
18 тысяч (если верить сайту вакансий) 
должен, наверное, обрадоваться, что 
депутаты (официальная зарплата около 
400 тысяч) дружно решили совершен-
ствовать законодательство таким об-
разом, что он сможет работать дольше? 
Или семья работяг (уникальная россий-
ская категория — работающие бедные), 
услышав в новостях, что Госдума запре-
тила рекламу дипломов и диссертаций 
на заказ, должна вздохнуть с облегчени-
ем: «Ну, слава Богу! Мы так этого ждали. 
Теперь-то нормально заживем». Вот эта 
вся кипучая деятельность с подчас бес-
смысленными, а подчас и людоедскими 
законами — она как на психологической 
обстановке сказывается?

Как, интересно, на «горячей линии» 
нового министерства смогут объяс-
нить гражданину, пообедавшему бомж-
пакетом за 15 рублей, что депутатским 
машинам можно безнаказанно давить 
людей, парламентариям можно быть 
миллиардерами и можно в случае 
чего скрываться за границей? Скажут, 
фу, мол, классовая ненависть — это 
деструктивно?.. Какое вообще может 
быть развенчивание «идеалов культуры 
насилия», если мы ежедневно видим: 
друзьям — все, а врагам — закон?

В общем, хорошая идея с Минпси-
хом, но не рабочая. Если только не наде-
лить «квалифицированных психологов 
и социологов» нового министерства 
правом изоляции от народа отдельных 
этого самого народа избранников.

Мир меняется: в 2016 году в Москве реши-
ли увековечить память недавно умершего 
президента Узбекистана Ислама Кари-
мова и поставить ему бронзовый памят-
ник. Поставили сейчас, два года спустя. 
Правда, с тех пор в районе сменился муни-
ципалитет, а в Узбекистане — отношение 
к покойному главе государства. Поэтому 
тех, кто рад статуе, мало.

Памятник стоит посреди маленького, но пыш-
ного сквера на Большой Полянке, рядом с Казачьими 
переулками, где находится посольство Узбекистана. 
Бронзовая композиция закутана в белый «шатер» 
— а еще больше этот чехол, скрывающий памятник, 
похож на паранджу. В окрестностях ходят, сидят, 
стоят поодиночке, парами и группами простые 
рабочие разного возраста. Граждане, собственно, 
Узбекистана.

— Ну, он был президент, знаменитый человек, 
— говорит Ильхом, бригадир строителей. — И хоро-
ший был, и плохой, по-разному. Пусть стоит.

— Он президент, — повторяет совсем юный 
коллега Ильхома Изат, вынимая из одного уха бес-
проводной модный наушник. — Извините, плохо 
говорю по-русски…

Но в сам сквер простых соотечественников 
покойного президента не пускают: проход заперт 
металлической решеткой, вокруг шатра со статуей 
водят хороводы суровые охранники с чисто славян-
скими лицами. «Когда откроют? Не знаем!» — вот 
и весь разговор.

«Пиратские» фотографии, дающие понятие 
о том, как будет выглядеть памятник, сделали 14 
октября местные муниципальные депутаты: данная 
территория относится к району Якиманка. «О том, 
что памятник здесь установят, мы узнали в середине 
сентября прошлого, 2017 года, — рассказал «МК» 
глава местного муниципального собрания Андрей 
Морев. — С тех пор мы неоднократно обращались 
в мэрию и Мосгордуму, в посольство Узбекистана, 
пытались инициировать референдумы и собирали 
митинги. Но все оказалось бесполезно».

По словам Морева, несколько сотен подписей 
были собраны в традиционном виде, а еще около 7 
тысяч — в Интернете, на популярном сайте петиций. 
Но они не возымели действия, поскольку все было 
решено раньше, еще в 2016 году.

— Выяснилось, что два года назад предыдущий 
состав муниципального собрания вынес резолю-
цию, что не возражает против установки памятника, 
— поясняет Морев. — Эта бумага была пущена в 

ход, обратной силы не имеет. Впрочем, даже если 
бы и имела, роль такого документа, увы, чисто но-
минальная: муниципалитеты в Москве имеют лишь 
совещательный голос в большинстве вопросов, в 
том числе и в том, что касается монументального 
искусства.

Заметим, что с тех пор изменились не только 
состав и позиция муниципальных депутатов района 
Якиманка. Фигура Ислама Каримова, первого пост-
советского президента Узбекистана с советскими 
корнями, теперь считается спорной и в самой ре-
спублике. Так, по информации сайта Фергана.ру, 
государственным СМИ страны рекомендовано 
воздерживаться от восхваления периода правле-
ния Каримова. Впрочем, по сей день множество 
географических объектов в Узбекистане носят имя 
первого президента страны.

Напомним, сквер, в котором установлен еще не 

открытый памятник Каримову, получил имя первого 
президента Узбекистана сразу после его смерти в 
2016 году. Тогда по этому поводу возникла дискуссия 
о правомерности такого именования: московское 
законодательство требует, чтобы между смертью 
того или иного деятеля и увековечением его имени 
в топонимах прошло не менее 10 лет.

— Это правило имеет простую цель: сделать 
так, чтобы память о человеке «отстоялась», стаби-
лизировалась, чтобы можно было спокойно оценить 
его историческую роль, — рассказывал корре-
спонденту «МК» топонимист Михаил Горбаневский. 
— Но его несоблюдение стало хроническим: если 
в середине нулевых годов появление на карте ули-
цы Кадырова в Южном Бутове вызвало массовое 
возмущение, то имя Александра Солженицына 
породило куда меньше нареканий.

Добавим: за последние годы к Ахмату Кады-
рову и Александру Солженицыну добавились пре-
зидент Венесуэлы Уго Чавес (улица около Ленин-
градского проспекта), лидер Кубы Фидель Кастро 
(площадь на Соколе) и еще несколько имен такого 
же калибра. 

Антон РАЗМАХНИН.

Казалось бы, давно прошли времена, когда 
из колонок доносились слова «Пей-пей пиво 
пенное под ритмы современные», а вместе с 
ними постепенно стало меньше и пива в поле 
зрения. Нет, в магазинах его меньше не стало, 
да и баров с разливным не один и не два даже 
в «спальниках», просто мы привыкли, что его 
реклама практически сошла на нет. Зато теперь 
почти каждый месяц чиновники разных мастей 
обсуждают инициативы, как бы ослабить гайки 
на промышленном пивном кране.

Всего три месяца назад в России закончился 
чемпионат мира по футболу, а вместе с ним за-
кончилась и короткая «пивная оттепель» на ста-
дионах. По требованиям FIFA, на мероприятиях 
под эгидой организации, в отличие от матчей 
чемпионата России, пиво можно пить. Вид пол-
ных трибун с радостными болельщиками вызвал 
воодушевление, и все чаще стали вслух говорить 
о крамольной ранее вещи — возвращении пива 
на стадион в качестве не исключения, а нормы. 
К слову, серьезных алкопроисшествий на ста-
дионах за время турнира действительно не было, 
так что в предложении пивоваров ничего крими-
нального нет. К тому же поддержка идет даже от 
весьма неожиданных лиц — по горячим следам 
с просьбой вернуть пиво на стадионы выступил 
даже глава Татарстана. «Просил бы посмотреть, 
во-первых, все-таки мужчины любят пиво... Мне, 
конечно, стыдно говорить, мусульманину, что вот 
пиво, но я забочусь о наших братьях православ-
ных», — цитировали СМИ Рустама Минниханова. 
Владимир Путин обещал «посмотреть». «Ну уж 
если мусульмане просят к пиву либеральней 
подойти». Власти пока смотрят, но на этом все 
не ограничилось. 

Резонансной оказалась инициатива вернуть 
алкогольные напитки в ассортимент магазинов 
при АЗС. В 2011 году алкоголь и водителей ре-
шили развести по разным углам радикально: в 
порыве борьбы с пьяным вождением чиновники 
запретили продажу пенного напитка на заправ-
ках, правда, довольно быстро Минпромторг и 

Росалкогольрегулирование признали эту меру 
«ошибочной», хотя действует она до сих пор. 
Тем не менее в кабинетах правительства уже 
с лета гуляет положительный отзыв чиновни-
ков на возврат алкоголя на заправки, в первую 
очередь пива, а согласно документам, попав-
шим в распоряжение редакции, не возражает и 
просит проработать эту инициативу и Дмитрий 
Медведев. 

Вот что думает о проекте Илья Соколов, 
кандидат экономических наук, ведущий науч-
ный сотрудник Института Гайдара: «В первую 
очередь, стоит отметить, что речь идет об алко-
гольной продукции с содержанием алкоголя до 
16%, а это не только пиво, но и сидр, медовуха 
и, конечно, вино. Разрешение продажи такой 
продукции на АЗС стоит рассматривать в первую 
очередь как триггер, повышающий маржиналь-
ность автозаправок, тем более данная инициа-
тива исходит от одной из нефтяных компаний. 
Однако, разумеется, возвращение алкоголя 
на АЗС станет, пусть небольшим, но приятным 
бонусом для пивоваренной промышленности. 
При общем нисходящем тренде потребления 

пива рост продаж будет, но не впечатляющим, 
так как куда жестче в вопросах регулирования 
действует ограничение по времени продажи. Что 
же касается опасений роста количества ДТП с 
участием водителей в состоянии опьянения, то 
настоящие нормы ПДД уже являются достаточ-
ным сдерживающим фактором. Если человек не 
отдает себе отчет о последствиях и хочет выпить 
за рулем, то он купит алкоголь в рядом стоящем 
магазине, а не на АЗС». 

О том, что законодательная инициатива 
носит символический характер, согласны и 
производители. Со ссылкой на представителя 
«Балтики» «Ведомости» писали, что до запре-
та средние продажи на магазин при заправке 
были в разы ниже, чем в традиционной точке. 
А представитель Efes оценивал потенциальный 
рост реализации за счет АЗС всего на 1%, хотя 
любые послабления, безусловно, воспринима-
ются положительно. 

Действительно, куда больше проблем у 
пивной отрасли вызывает время продажи ал-
коголя, точнее, его строгое регламентирова-
ние. Недаром время закрытия большинства 

продовольственных магазинов совпадает со 
временем продажи спиртного, а еще 20 лет на-
зад практически каждый киоск работал кругло-
суточно. Думаю, не стоит уточнять, что было 
в ассортименте. Но и здесь не ровен час, как 
правила изменятся. Минпромторг уже озвучивал 
идеи вернуть пиво в ночную торговлю и в киоски, 
точнее, «нестационарные объекты торговли», при 
этом исключительно в алюминиевой таре. Тогда 
инициатива встретила шквал недовольства, но 
судя по заявлениям министра промышленности 
и торговли Дениса Мантурова, ведомство по-
прежнему рассматривает возможные смягчения 
в области продажи слабоалкольных напитков. 

При этом на каждый шаг в поддержку пи-
воваров следует симметричный, а то и асим-
метричный ответ противников алкоголя. Де-
путаты Госдумы, в том числе бывший главный 
санитарный врач России Геннадий Онищенко 
уже предлагали запретить производство алко-
голя в пластиковой таре объемом более литра 
к 2019 году. К 2020 году вне закона оказался 
бы и алкоголь в ПЭТ-таре объемом более 0,5 
литра. Судя по официальному отзыву зампреда 
Правительства Константина Чуйченко на проект 
закона об ограничении потребления алкогольной 
продукции, такой поворот, по его мнению, может 
привести к закрытию многих средних и малых 
производств, а также замещению легальной 
алкогольной продукции контрафактным и не-
легальным алкоголем, и потому законопроект 
поддержки не получил. 

Примерно в это же время пивной рынок по-
трясли слухи о грядущей маркировке продукции 
— государство собиралось ввести аналог акциз-
ных марок для пива. Пока что голос сторонников 
ужесточения регулирования затих, но тенденция 
насторожила: еще год назад правительство стра-
ны считало такие меры излишними, а теперь 
эти инициативы начали появляться в новостях. 
Пока что любителям пенного переживать не 
стоит: акцизов нет, как и в большинстве стран 
мира. К слову, аналитики Института Гайдара 
установили, что применение акцизных марок 
на пиво практикуется только в 10 странах, при-
том совсем не крупных. Россия вряд ли захочет 
присоединиться к списку, куда входят Непал, 
Кения и Албания. 

Отрасль может смотреть в будущее с под-
крепленным оптимизмом: инициативы противни-
ков всплывают все реже, а предлагаемые меры 
по поддержке пока никто еще не отвергал. На 
вопрос, куда дальше качнется пивной маятник, 
ответим фразой одного медийного персонажа: 
«Будем наблюдать».

Борис МИРОНОВ.

Алкоголь и табак — пожалуй, одни из 
самых зарегулированных продуктов 
в России, ведь страну активно ведут 
по пути ЗОЖ, точнее, пытаются вести. 
Но за последний год как минимум у 
любителей пива все стало ощутимо 
лучше. Следом за «крафтовой револю-
цией», которая пугала крупных пиво-
варов, может последовать еще одна, 
только теперь она сыграет на руку 
производителям.

СИТУАЦИЯ

Каковы перспективы развития отрасли в России?
ОКТЯБРЬСКАЯ ПИВНАЯ

ГОРОД

Бронзовый Ислам Каримов 
задрапирован в белое и ждет, 
когда его откроют для публики

СИЛОВИКИ-РАЗБОЙНИКИ
Похищенный в Ингушетии 
правозащитник рассказал 
«МК» свою версию 
случившегося

РЕГИОНЫ

ГРАЖДАНАМ 
ПРОПИСАЛИ 
МИНПСИХА

РЕПЛИКА
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель «МК»

Олег Козловский.

НА ЯКИМАНКЕ ПОЯВИЛСЯ 
ПАМЯТНИК-ПРИЗРАК

Автор монумента — известный 
скульптор Дэй Пол. Как рассказали 

«МК» полицейские, дежурящие 
на площадке, открытие 

памятника было запланировано 
на 16 октября, а в реальности 

произойдет в ближайшие дни.

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В

tw
It

te
r.

co
m

@
ko

zl
o

vs
k

y

АН
Д

РЕ
Й 

М
О

РЕ
В

АН
ТО

Н 
РА

ЗМ
АХ

НИ
Н



Во второй половине 2018 года рынок 
безналичных расчетов, которым управляют 
банки, претерпел серьезные изменения. 
Раньше кредитные организации и так име-
ли право отказывать клиенту в переводе 
средств с его счета, а сейчас их полномо-
чия расширились не только в этой сфере, 
но и в части зачисления средств на счет. 
Правда, последнее больше касается биз-
неса: ему будет сложнее «отмывать» неле-
гальные деньги и скрываться от неуплаты 
налогов. 

А вот столкнуться с блокировкой кар-
ты в самый неподходящий момент мо-
жет каждый. Дело в том, что даже самые 
безобидные на первый взгляд операции 
могут вызвать подозрения «бдительных» 
банкиров. В зоне риска оказываются те, 
кто совершает крупную покупку, перевод 
или снятие средств на большую сумму, 
расплачивается с помощью карточки за 
границей. Обычно все эти финансовые 
действия среднестатистические россия-
не совершают нечасто: на покупку надо 
накопить, а отпуск случается один-два раза 
в год. Неординарность операции — главная 
зацепка для «умной» системы безопасно-
сти банков (говоря техническим языком, 
системы форд-мониторинга), которая на-
чинает думать, что в этих случаях сработали 
мошенники, взломавшие счет добропоря-
дочного клиента, и чтобы защитить его — 
блокирует транзакцию. То же самое может 
произойти и с электронными кошельками, 
и с мобильными приложениями.

Мошенники действительно в последнее 
время работают активно: за первое полуго-
дие текущего года в семь раз выросло число 
кибермошенничеств. А в 2017 году, по данным 
Центробанка, было осуществлено более 317 
тыс. несанкционированных операций с ис-
пользованием платежных карт, выпущенных 
на территории России. Всего злоумышленни-
ки похитили со счетов россиян около 1 млрд 
рублей. Однако зачастую контрдействия 
банков бьют совсем не в цель.

Недоступные деньги
«В день получения зарплаты пошел 

к банкомату, чтобы снять большую часть 
средств для покупки смартфона в пода-
рок сыну. Его должен был в тот же день 
доставить курьер, а в интернет-магазине 
при доставке предусмотрена оплата налич-
ными. Деньги мне банкомат не выдал, как я 
понял, банк заблокировал карточку. Я раз-
нервничался, закололо сердце, не знал, что 
делать. Через какое-то время позвонили из 

банка и спросили, я ли пытался совершить 
операцию, или я не в курсе. Пришлось долго 
объясняться и доказывать, что я — это я. 
Деньги в итоге снял, но нервов мне помо-
тали прилично», — делится своей историей 
Михаил из Пскова.

«Весь год ждала этой поездки на Гоа. 
Прилетели, пошли в местный супермаркет 
закупиться водой и едой. И — бац: оплата 
по карте не проходит! Я уже начинаю па-
никовать, не понимаю, в чем дело: деньги 
есть, оплату такси в аэропорт сняли с карты, 
все было нормально. Решили подождать, 
звонить в банк не хотелось — междуна-
родный звонок разорил бы мой баланс. В 
итоге так и случилось: банк позвонил сам, 
деньги за входящий сняли, но хоть кар-
точку разблокировали», — рассказывает 
столкнувшаяся с неприятным сюрпризом 
Ирина из Москвы.

Таких случаев блокировки карт «ни за 
что ни про что» множество, но справедли-
вости ради отметим, что делятся клиенты 
банков в соцсетях и историями спасения 
собственных денег благодаря банкам. 

«Чего только не придумают мошенники! 
Как-то понадобились мне срочно наличные, 
немного — заплатить за ремонт обуви. Иду 
по торговому центру в спешке и смотрю: в 
углу стоит банкомат моего банка, раньше я 
им не пользовался. Ввожу быстро пин-код, 
хватаю деньги, карточку, кладу в карман и 
вдруг врезаюсь в мужика. Короче, обна-
ружил я, что этот мужик у меня свистнул 
карточку, через 10 минут, благодаря звонку 
из банка. Оказывается, на банкомате стояла 
маленькая камера, которая сняла мой пин-
код (рукой-то я не прикрывал его второпях), 
и мошенники собирались снять все день-
ги с карты, а банк вовремя заблокировал 

снятие», — рассказывает историю с хеппи-
эндом житель Подмосковья Василий.

Камеры на банкоматах — лишь один 
из множества способов мошенничества. 
Взламывают злоумышленники с помощью 
вируса телефоны или компьютеры, которые 
помнят персональные банковские данные 
владельца, чтобы получить доступ к его 
счетам. Вирус может приходить и в при-
сланных на электронный почтовый ящик 
письмах: они могут быть как будто от нало-
говой службы, ГИБДД или других структур. 
Иногда мошенники сообщают о выигрыше 
приза и просят «счастливчиков» дать но-
мер карты и телефона для перечисления 
средств. Кроме того, часто подозрения 
у банков вызывает география платежей: 
если с утра вы расплачивались за кофе в 
одной точке планеты, а вечером заказы-
ваете доставку еды в другой, это уже повод 
заблокировать карту.

Три повода  
для сомнений
Во всех описанных ситуациях и им по-

добных банк действует по одному и тому 
же алгоритму: сначала блокирует карту, 
действуя оперативно, и лишь потом ста-
вит в известность клиента и звонит, чтобы 

уточнить, в курсе ли владелец счета совер-
шаемой транзакции. Причем блокировать 
карты теперь могут по закону на срок до 
двух рабочих дней: за это время банкиры 
должны разобраться в проблеме и воз-
обновить работу карты. Таким образом, 
даже в случае ложной тревоги клиент может 
остаться без пользования картой. Напри-
мер, если банк до него не смог дозвониться, 
что возможно по объективным причинам: 
связь не ловила, телефон разрядился и 
прочее. Это крайне неудобно!

Примечательно, что до недавнего 
времени не существовало универсального 
перечня признаков, по которым банки могли 
распознать мошенническую операцию. Не-
давно Центробанк опубликовал рекомен-
дации, состоящие из трех блоков.

Во-первых, блокировка карты произой-
дет, если счет, на который направляется 
перевод, содержится в базе данных случаев 
переводов без согласия клиента. У ЦБ есть 
целая база, в которой содержатся данные 
о злоумышленниках, которых уличали или 
подозревают в хищении средств. 

Во-вторых, поводом для приостанов-
ления операции будет совершение его с 
устройства (или с помощью устройства), со-
держащегося в базе данных случаев пере-
водов без согласия клиента. То есть если в 
онлайн-банк держателя карты зашли по его 
логину и паролю, но с устройства, которое 
уже было замечено как мошенническое, то 
транзакцию не пропустят.

В-третьих, подозрения у банков вы-
зывают нетипичные операции, о которых 
мы говорили выше: когда человек внезап-
но снимает большую сумму или распла-
чивается с территории не своей страны 
проживания. Подобные операции банки 
блокировали еще до вступления закона в 
силу, теперь же им позволено блокировать 
не только сами карты, но и электронные 
средства платежа, например мобильные 
приложения банков. Сомнения у финан-
совой организации может вызвать и не-
типичность операционной системы мо-
бильного устройства — например, когда 
клиент постоянно пользовался мобильным 
банковским приложением на операцион-
ной системе Android — и вдруг начинает 
использовать IOS. 

Все ради «белой» 
экономики
Эксперты по-разному оценивают эф-

фективность нововведения о блокировке 
карт, выделяя как неоспоримые плюсы 
вступившего недавно в силу закона, так 
и его весомые минусы.

«С этим законом все как обычно: хо-
тим как лучше, но что-то идет не по плану. 
Временная блокировка карт с подозри-
тельными транзакциями — мера не самая 
удобная для клиента и держателя карты, 
но, судя по всему, иных мер защиты от 
мошенников разработать не получается», 
— говорит руководитель аналитического 
департамента Международного финан-
сового центра Роман Блинов.

По его словам, рекомендации по 
определению подозрительных операций 
похожи на те, что используются в западных 
банках. «Но там и доля безналичного обо-
рота намного выше, чем в нашей стране, 
а практически все транзакции прозрачны, 
на каждую из них есть подтверждающий 
документ. В России же на первых порах 
применения западного опыта защиты кли-
ентов мы не увидим прорыва в лучшую 

сторону, и ошибки со стороны надзорных 
органов и блокировки без повода будут», 
— предупреждает эксперт.

Аналитики также обращают внимание 
на то, что стремление властей узаконить 
ограничения на движение средств граждан 
может означать ужесточение контроля над 
безналичным оборотом денежной массы. 
«Безналичная денежная масса, так широко 
распространенная в развитых экономиках, 
в основе своей имеет легитимное про-
исхождение, — рассуждает Блинов. — В 
развивающихся экономиках, таких как 
наша, оборачиваются огромные суммы 
неучтенной наличности. Поэтому власти и 
стараются ужесточить контроль и обелить 
экономику, но в погоне за «чистотой экс-
перимента» могут пострадать и обычные 
добропорядочные граждане».

Шеф-аналитик ГК TeleTrade Петр Пуш-
карев в беседе с «МК» оценил изменения, 
которые произошли после вступления в 
силу закона о блокировках. «Раньше банки 
тоже могли останавливать транзакции, 
защищая клиентов от мошенников, а себя 
— от уплаты неустойки. Сейчас изменилось 
то, что операцию и карту через два дня 
обязательно разблокируют, даже если до 
клиента банк не дозвонился. И это очень 
правильно! Раньше разблокировки прихо-
дилось порой ждать месяц или идти в офис 
банка», — рассказывает финансист. 

Эксперт рассказал, что однажды банк 
спас его от потери внушительной суммы. «У 
меня был случай, когда «за меня» пытались 
оплатить покупку на сумму $750 через сайт 
известной сети американских супермар-
кетов, а все потому, что магазин не за-
прашивал sms о подтверждении покупки. 
Банк разобрался, покупку позже отменил, 
деньги вернули, но по-разному могло за-
кончиться», — поведал Пушкарев. 

И закончил свой рассказ конкретным 
советом всем пользователям банковских 
карт: «Подключите в вашем банке дополни-
тельную опцию полного запрета платежа 
по карте, если интернет-сайт, обрабаты-
вающий платеж, не перенаправляет вас 
автоматически сперва на форму с sms-
подтверждением платежа. Если вы платите 
в необычном для себя месте или речь о 
крупной сумме, то держите телефон, при-
вязанный к вашей карте, наготове — чтобы 
не пропустить звонок из банка. Но если 
карту вам все же заблокировали, звоните 
только по официальному телефону банка, 
который указан на сайте. Будьте осто-
рожны: мошенники уже приноровились 
рассылать собственные sms «для раз-
блокировки», чтобы обманутые клиенты 
перезванивали на их номера с платной 
дорогущей минутой разговора, прибегают 
и к другим уловкам». 

Инна ДЕГОТЬКОВА.
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КОШЕЛЕК4 ТОПЛИВО
КАК ИЗБЕЖАТЬ БЛОКИРОВКИ 
КАРТ: СОВЕТЫ ЭКСПЕРТОВ

  Никому не сообщайте данные карты, а 
также пароли, логины, кодовые слова для 
входа в электронные сервисы банка.
  В случае выезда за границу или другой 
город предупредите банк об этом.

  Сохраните в списке контактов номер свое-
го банка и Центробанка, чтобы в случае 
необходимости связаться с ними. А банку 
сообщите свой актуальный телефонный 
номер.
  Старайтесь не заходить в мобильный и 
онлайн-банк с чужих гаджетов.
  Крупные суммы снимайте не через бан-
комат, а через отделение кредитной 
организации.

БЕЗНАЛ
ПОД КОНТРОЛЕМ

Закон о блокировке 
банковских карт 
приносит  
их владельцам 
большие неприятности

Банки все сильнее ограничивают свободу 
передвижения денег клиентов, закручивая 
гайки в отношении «подозрительных» средств. 
В конце сентября вступил в силу закон, 

позволяющий банкирам блокировать карты и онлайн-
счета из-за сомнительных транзакций. Это могут 
быть покупки, снятие наличных, переводы на другой 
счет: если финансовой организации показалось, что 
операцию совершает не сам клиент, то провести ее не 
дадут.  
В июне начали действовать изменения в Гражданский 
кодекс, которые разрешают банкам отказывать 
клиентам в зачислении средств на их счет, если 
возникнут подозрения, что деньги связаны с 
финансированием терроризма, торговлей оружием 
и наркотиками. По идее, так банковская система 
защищает потребителей от мошенников и заботится 
о безопасности населения. Однако с неожиданными 
блокировками часто сталкиваются обычные 
граждане, которым такая «забота» лишь добавляет 
проблем. 

Наша страна под эгидой Минздрава 
России встала на путь снижения потребле-
ния алкоголя. За несколько лет удалось 
достичь внушительных результатов, но 
борьба еще не окончена.

Как рассказывает завотделени-
ем профилактики факторов риска 
ФГБУ «Центральный научно-исследо-
вательский институт организации и 
информатизации здравоохранения» 
Минздрава России Дарья Халтурина, 
пока в России показатели связанных с 
алкоголем заболеваемости и смерт-
ности выше, чем в среднем по миру 
и в Европейском регионе ВОЗ: «По 
данным ВОЗ, злоупотребление алко-
голем остается одним из ведущих по-
веденческих факторов риска граждан 
России, его вклад в преждевременную 
смертность составляет 11,9%, а потерян-
ные годы здоровой жизни — 15,4%. Ис-
следования показывают, что в нашей стране 

повышение акцизов на алкоголь, установлены 
минимальные розничные цены на такую продук-
цию. С 2010 года законодательно установлена 
минимальная цена на водку; с 2011 года началось 
повышение акцизов на алкоголь.

Среди прочих мер стоит отметить также 
установление допустимого содержания алкоголя 
в крови водителей на низком по международ-
ным стандартам уровне (0,3 промилле); огра-
ничение размеров тары пива; запрет продажи 
алкогольных напитков с добавлением кофеина. 
Были введены новые ограничения рекламы ал-
когольной продукции, включая требования к ее 
рекламе и запрет рекламы пива на телевидении. 
Ну а чтобы не пускать суррогат на рынок, в стра-
не ввели систему электронного отслеживания 
алкогольной продукции; ужесточили санкции 
за нарушения в сфере производства и оборота 
этилового спирта, алкогольной и спиртосодер-
жащей продукции.

Жизнь показала: чем жестче ограничения, 
тем меньше алкоголя потребляется. И чем выше 
цена на алкоголь, тем реже его покупают. Все 
эти меры вкупе с пропагандой здорового образа 
жизни привели к существенному снижению по-
требления алкоголя в России. Розничные прода-
жи в стране сократились с 8,9 литра абсолютного 
алкоголя на душу населения до 6,6 литра. Но 
важен, конечно, не только этот показатель, а 
и то, что снизились заболеваемость и смерт-
ность от состояний, прямо и косвенно связан-
ных с употреблением алкоголя. Так, впервые 
выявленная заболеваемость алкоголизмом и 
алкогольными психозами уменьшилась с 2010 
по 2016 год с 108,5 до 64,9 случая на 100 тыс. 
населения. Смертность от самоубийств за этот 
же период снизилась с 23,5 до 15,6 случая на 
100 тыс. населения, от случайных отравле-
ний алкоголем — с 10,1 до 5,7, транспортных 
травм — с 20,4 до 14,7. Да и вообще — Россия 
вышла на 1-е место в мире по темпам сниже-
ния смертности и роста продолжительности 
жизни среди средне- и высокоразвитых стран 
(за 2005–2017 годы).

По данным экспертов Центрального научно-
исследовательского института организации и ин-
форматизации здравоохранения Минздрава Рос-
сии, потребление алкоголя в России сократилось 
с 18 литров на душу населения в 2008 году до 12,4 
литра в 2016 году, то есть на 31%. Однако на до-
стигнутом никто останавливаться не собирается. 
В стране намерены продолжить меры по огра-
ничению доступности спиртного. Как говорит 
ведущий специалист отделения профилактики 
факторов риска ФГБУ «Центральный научно-
исследовательский институт организации и ин-
форматизации здравоохранения» Минздрава 
России Татьяна Зубкова, сегодня широко обсуж-
дается предложение Минздрава России о повы-
шении возраста продажи алкоголя до 21 года: «По 
данным исследований, употребление алкогольных 
напитков небезопасно для нормального развития 
головного мозга человека, внутреннее строение 
и структурные элементы которого окончательно 
формируются только к 21 году. До этого воз-
раста головной мозг более уязвим к различным 
внешним воздействиям, и особенно химическим 
отравлениям (алкоголь, наркотики и другие пси-
хоактивные вещества, токсины)». 

Наряду с уже принятыми мерами обсуждаются 
также предложения о расширении полномочий 
муниципалитетов (включая поддержку трезвых 
деревень) и наделении продавцов полномочиями 
отказа продажи алкогольной продукции пьяным. 
Кроме того, с 2020 года планируется дальнейшее 
повышение акцизов на алкогольную продукцию. 

Но все же ответственность за отношения с 
алкоголем лежит на самом человеке. Каждый в 
праве решать, продолжит ли он травить себя, или 
постарается сохранить здоровье на долгие годы.

Арина ПЕТРОВА.

ЗДОРОВЬЕ

потребление крепких алкогольных напитков в 
наибольшей степени связано с повышенными 
рисками смертности».

Однако в последние годы в России прини-
маются беспрецедентные меры по ограниче-

нию потребления алкоголя и регулированию 
алкогольного рынка. В 2009 году принята 

«Концепция реализации государствен-
ной политики по снижению масштабов 
злоупотребления алкогольной продукци-
ей и профилактике алкоголизма среди 
населения Российской Федерации на 
период до 2020 года». Было одобрено 
несколько законов, поставивших жест-
кий заслон на пути алкоголя. К примеру, 
его запретили продавать в детских, 
образовательных, медорганизациях 
и на прилегающих к ним территориях; 
в организациях культуры, на объектах 
спорта, в нестационарных торговых 
объектах (ларьках и киосках), на опто-
вых и розничных рынках, на вокзалах и 
в аэропортах. С 2011 года запретили 

реализацию алкоголя в ночное время 
(с 2013 года запрет распространился и 

на пиво). Одновременно были введены и 
экономические рычаги, ограничивающие 

доступность спиртного. Заработало законо-
дательство, предусматривающее регулярное 
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Употребление алкоголя — причина более чем 200 нарушений здоро-
вья, связанных с болезнями и травмами. Из-за него люди не только 
травятся, но и идут на убийства и самоубийства, умирают от травм, 
тонут, гибнут от сердечно-сосудистых заболеваний, цирроза печени, 
панкреатитов, пневмоний. В последнее время установлены причинно-
следственные связи между вредным употреблением алкоголя и забо-
леваемостью туберкулезом, течением ВИЧ/СПИДа.

ВЫТЕСНЯЮТ ИЗ РОССИИ
ЗЕЛЕНОГО ЗМИЯ
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ЦЕНЫ НА ГОРЮЧЕЕ 
ВКЛЮЧАЮТ ФОРСАЖ

Счетная палата не называет конкретной планки, до 
которой могут разогнаться цены на АЗС. Ведом-
ство, скорее, констатирует факты и предупреждает 
о последствиях. С 1 января 2019 года акцизы на 

бензин вырастут с 8,2 тыс. до 12,4 тыс. руб. за тонну, на дизельное 
топливо — с 5,67 тыс. до 8,5 тыс. руб. Это, говорится в отзыве ау-
диторов СП, может привести к резкому росту цен.

Напомним, что с 28 апреля по 28 мая этого года оптовая цена 
за тонну бензина Аи-95 выросла почти до 7 тыс. руб. Розничная 
стоимость литра Аи-95 только в апреле росла в 20 раз быстрее, 
чем совокупно за январь-март. В итоге она увеличилась с 41-го 
до 45,5 руб. Чиновники объясняли такое явление скачком миро-
вых цен на нефть. Действительно, стоимость барреля, еще в 
начале апреля едва достигавшая отметки в $67, в середине мая 
выросла почти до $80. В ситуацию вынужден был вмешаться 
президент Владимир Путин, который в начале июня заявил, что 
взлет цен является «результатом неточного регулирования» в 
сфере энергетики.

Чиновники пообещали исправиться. Они не только отказались 
от еще одного повышения акцизов, которое было запланировано на 
1 июля, но даже снизили размер сборов. Впрочем, существенного 
влияния эти меры на стоимость топлива не оказали. Розничные 
цены в июле-августе снизились лишь на 0,2–0,3%. При этом от 
повышения акцизов с 1 января 2019 года правительство так и не 
отказалось.

По словам директора Фонда энергетического развития Сер-
гея Пикина, аргументация, которой руководствуется ведомство 
Кудрина, вполне убедительная — рост налогов всегда приводит к 
увеличению цены конечного продукта. «Счетная палата специально 
не дает прогноз по топливу в денежном выражении. Федеральная 
антимонопольная служба препятствует распространению резких 
прогнозов. По мнению ведомства, они могут спровоцировать 
панику и действительно повлечь скачок стоимости горючего», 
— отмечает эксперт. 

К акцизной угрозе для стоимости бензина добавляются и 
риски, связанные с мировым рынком нефти. Дело в том, что, по 
прогнозам большинства трейдеров, в ближайшие месяцы будет 
продолжаться рост цен на нефть, которые способны достигнуть 
$100 за баррель. Для России чаще всего срабатывает закономер-
ность: дорожает нефть — дорожает бензин.

По словам Пикина, чтобы предотвратить такой сценарий, 
правительству придется идти на дополнительные уступки крупным 
компаниям. В частности, удовлетворить требование о стопроцент-
ной компенсации экспортной премии. Когда стоимость барреля 
резко увеличивается, для нефтяников становится более заманчивой 
перспектива значительно увеличить поставки на экспорт. Однако 
по просьбе государства они искусственно сдерживают продажу 
топлива за рубеж, чтобы не создавать на внутреннем рынке дефицит 
нефтепродуктов и дополнительного давления на цены. С 2019 года 
правительство согласилось возмещать нефтяникам 60% экспортной 
премии — то есть того дохода, который компании потенциально 
могли получить, экспортируя больше сырья.

В денежном выражении размер государственной субсидии, 
который платится непосредственно из бюджета, должен составить 
около 120 млрд руб. в следующем году. Нефтяникам этого мало 
— они настаивают на 100-процентной сумме, которая составляет, 
по их расчетам, примерно 200 млрд руб.

Впрочем, правительство не будет спешить расстаться со 
своими средствами. По мнению старшего аналитика «Альпари» 
Романа Ткачука, для Минфина приоритетом является выполнение 
майских указов президента. А значит, финансовое ведомство в 
следующем году снова будет искать способы дополнительного 
пополнения бюджета. Занимать на внешнем и внутреннем рынке 
Минфину стало сложнее. Программа приватизации застопорилась, 
значит, речь снова может пойти о повышении налогов.

«Налог на добычу полезных ископаемых вряд ли будет уве-
личен — скажется сильное лобби нефтегазовых компаний. На 
поднятие НДС и налога на прибыль Минфин тоже не пойдет, так 
как это вызовет массовую негативную реакцию со стороны насе-
ления. Поэтому выбор, скорее всего, падает на топливные акцизы. 
Наверняка рост налогов компании переложат на потребителей. 
Россиянам стоит быть готовыми к росту цен на бензин еще на 10% 
в начале 2019 года. Если так и случится, то это может привести к 
росту цен на продукты и другие товары», — отмечает эксперт.

Николай МАКЕЕВ.
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Детально о системе аварийного 
спасения экипажа пилотируемого 
корабля «Союз МС-10» рассказал во 
вторник, спустя пять дней после ава-
рии, заместитель главного конструк-
тора перспективных космических 
комплексов и систем РКК «Энергия» 
Игорь Хамиц. Оказывается, САС начи-
нает работать за 30 минут до старта, 
а не в момент ЧП.

— Как посадили экипаж, сразу включа-
ется САС, — пояснил Игорь Игоревич. — Это 
автоматика в корабле и в обтекателе, которая 
логически соединена со всей ракетой космиче-
ского назначения (в нее входят ракета-носитель 
и головная часть с пилотируемым кораблем). 
Команды кораблю на «отстрел» могут посту-
пать из трех разных источников. Есть сигнал 
от самой ракеты-носителя — он называется 
«Авария ракеты-носителя»; есть телеметри-
ческая команда — с Земли, из наземного 
комплекса управления; есть третий источник 
— сам корабль. Там есть датчики, которые как 
бы подсматривают за ракетой-носителем. Если 
вдруг тяга ее упала, но автоматика ракеты не 
«сообщает» об этом кораблю, то корабль сам 
«осознает ситуацию», и система спасения уво-
дит корабль. 

В случае, который произошел 11 октября, 
сигнал поступил именно от ракеты-носителя. 
Как только система получила этот сигнал, все 
произошло по сценарию, который специалисты 
называют 1А. 

— Под обтекателем есть четыре двигателя 
САС, и именно они сработали в момент аварии 
и увели корабль от ракеты-носителя (РН), — го-
ворит Хамиц. — Задача их была увести корабль 
от РН и обеспечить необходимую высоту для 
благополучной посадки спускаемого аппарата. 
Надо сказать, что система уводит только спу-
скаемый аппарат и бытовой отсек (двигательная 
установка остается с ракетой-носителем). Так-
же включаются средства пожаротушения, для 
того чтобы во время разрыва связей корабля с 
РН на линии «разреза» не возник пожар.

Последняя авария, по словам заместите-
ля главного конструктора, отличается от ЧП, 
которое случилось в 1983 году, когда система 
эвакуировала экипаж прямо со стартового 
стола. Тогда задачей было лишь максимально 
далеко увести спускаемый аппарат с Владими-
ром Титовым и Геннадием Стрекаловым, чтобы 
стало возможным раскрыть его парашютную 
систему. А нынешняя авария, по словам Хамица, 
потребовала управления и ориентации. Она 
включилась автоматически на высоте 10 км, 
чтобы проанализировать высоту и вовремя 

раскрыть парашют.
Космонавты Алексей Овчинин и амери-

канец Ник Хейг в момент баллистического 
аварийного спуска сами никак не управляли 
своим спасением. Система все сделала за них. 
Это, по словам специалиста, предусмотрено 
специально, чтобы в критической ситуации не 
мешал человеческий фактор.

На вопрос, что же все-таки удалось спасти 
из вещей после жесткой посадки, Хамиц отве-
тил: лишь то, что спускается вместе с экипажем, 
— парашюты, мониторы, средства наддува 
скафандров… «Основная же часть грузов была 
размещена в бытовом отсеке, падающем с вы-
соты, на которой произошла авария (это при-
мерно около 50 км — Авт.), и поэтому сложно 
представить, что там могло уцелеть, — может 
быть, упаковки с салфетками…» 

Нынешняя система спасения, основы ко-
торой были разработаны в РКК «Энергия» еще 
в 60-х, по всей видимости, будет перенесена и 
на новый пилотируемый российский корабль 
«Федерация». «По крайней мере, в нее заложе-
на правильная логика, — сказал Хамиц, — ее 
надо использовать». Что же касается спасения 
грузовых кораблей — такие мысли пока даже 
не приходят в голову конструкторам. Это, по 
их мнению, дорогое удовольствие, поскольку 
с установкой САС теряется возможность взять 
на борт дополнительный полезный груз.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.
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Под прибавкой к пенсии подразумевается ежемесячное начисление процентного дохода на минимальный остаток средств на «Сберегательном счете». «Сберегательный счет» — текущий счет с ежемесячным начислением про-
центов на минимальный остаток средств, находившихся на счете в течение календарного месяца: в рамках тарифа «Пенсионный» (при поступлении пенсионных выплат) — 6% годовых на сумму от 50 000 руб., 4% годовых на 
сумму от 1 000 до 49 999,99 руб. (включительно), 0% годовых на сумму до 999,99 руб. (включительно). Условием применения тарифа «Пенсионный» является поступление пенсионных выплат на «Сберегательный счет». Комиссия 
за выдачу средств (в процентах от суммы операции), поступивших на «Сберегательный счет» наличными; из Пенсионного фонда РФ; в качестве Зарплатной выплаты/Индивидуальной зарплатной выплаты; в рамках социальных 
выплат, пособий, компенсаций и иных денежных выплат, выплачиваемых органами социальной защиты населения по договорам, заключенным с ПАО «Почта Банк»; с открытого в банке вклада, в размере суммы вклада и про-
центов по нему, если средства находились во вкладе 30 дней и более; с открытого в банке вклада, в размере части вклада, внесенной наличными; в рамках предоставления банком клиенту потребительского кредита, а также в 
рамках иных выплат, осуществляемых банком по договору потребительского кредита; в рамках выплаты наследства и выплат на достойные похороны; в рамках выплат, осуществляемых банком в соответствии с Федеральным 
законом «О страховании вкладов физических лиц в банках Российской Федерации» на основании агентского договора с Государственной корпорацией «Агентство по страхованию вкладов»; любым иным способом, если средства 
находились на «Сберегательном счете» 30 дней и более: в банкоматах и ПВН ПАО «Почта Банк» и банкоматах банков группы ВТБ — не взимается; в ПВН банков группы ВТБ, банкоматах и ПВН других банков — 1% (мин. 100 руб.). 
В иных случаях в пределах 100 000 руб. в месяц: в банкоматах и ПВН ПАО «Почта Банк» и банкоматах банков группы ВТБ — не взимает ся; в ПВН банков группы ВТБ, банкоматах и ПВН других банков — 1% (мин. 100 руб.); свыше  
100 000 руб. в месяц — 7,9% (мин. 100 руб.). ПВН — пункты выдачи наличных. Кэшбэк (возврат средств на банковскую карту) осуществляется при оплате банковской картой покупок в категориях «аптеки», «топливо», «транспорт». 
Количество баллов определяется как балльный эквивалент 3% от суммы каждой операции. Организатором проведения акции «Кэшбэк для зарплатных и пенсионных клиентов» (с 17.04.2018 по 31.12.2018) является ПАО «Почта 
Банк», информация об организаторе, о правилах проведения, о порядке начисления баллов — на сайте pochtabank.ru. Сервис «Линия заботы» подключается к тарифному плану «Пенсионный» по «Сберегательному счету» автома-
тически при первом поступлении пенсии. Услуги в рамках сервиса оказываются ООО «ЕЮС». Сервис предусматривает до 10 обращений в год. Льготные условия по кредитам и повышенные проценты по вкладам — относительно 
базовых тарифов банка. Условия действительны на 01.10.2018 г. ПАО «Почта Банк». Реклама.

Прибавка к пенсии
Например, у клиентов «Почта Банка», по-

лучающих пенсию на «Сберегательный счёт», 
есть возможность не просто копить деньги, но 
и увеличить размер своей пенсии. А это до 6% 
годовых на остаток по «Сберегательному счету»: 
начисление процентов ежемесячно на минималь-
ный остаток средств, находившихся на счете в 
течение месяца. При этом срок счета не ограни-
чен, а денежные средства во вкладах и на счетах 
застрахованы в рамках системы обязательного 
страхования вкладов физических лиц в банках РФ 
в общей сумме не более 1 400 000 руб.

Дополнительные 
преимущества
Кстати, пенсионерам, получающим пенсию 

на «Сберегательный счет» в «Почта Банке», до-
ступны специальные условия по вкладам и кре-
дитам наличными. Плюс к этому клиентам банка 
возвращается 3% от суммы каждой покупки в 
аптеках, на заправках, в городском общественном 
транспорте, пригородных электропоездах и в 
такси при оплате банковской картой.

Таким образом, возврат части средств на 
счет, потраченных на лекарства, топливо и про-
ездные, позволит откладывать больше денег.

Пенсионеры могут снимать наличные без 
комиссии в банкоматах «Почта Банка», банков 
группы ВТБ и более чем в 25 000 терминалах в 
отделениях Почты России.

Помощь круглосуточно
И это еще не все. «Почта Банк» не просто 

оказывает финансовые услуги, он выполняет и 
солидную социальную миссию, часть ее — за-
бота о пенсионерах. Пенсионерам, получающим 
пенсию в «Почта Банке», доступно использование 

сервиса социальной и психологической под-
держки «Линия заботы», предусматривающе-
го получение 10 бесплатных консультаций по 
широкому спектру юридических, социальных и 
медицинских вопросов. Например, вы можете 
узнать информацию обо всех льготах, пособиях, 
субсидиях и иных мерах господдержки для пенси-
онеров на территории РФ, об аналогах лекарств 
и льготных препаратах, об адресах коммерческих 
и муниципальных учреждений и многое другое. В 
этот пакет также входит экстренная помощь.

И для этого не нужны никакие дополнитель-
ные шаги. Сервис «Линия заботы» подключается 
автоматически с момента первого зачисления 
пенсии на «Сберегательный счет» в «Почта Банке» 
и доступен 24 часа в сутки. 

Оформите получение 
пенсии в «Почта Банке» 
за 1 визит
1.  Посетите ближайшее отделение банка. 
 Адрес можно узнать на сайте 

pochtabank.ru или по телефону 
8-800-550-07-70 (звонок бесплат-
ный). 

 Не забудьте взять с собой паспорт, 
СНИЛС и мобильный телефон.

2.  Откройте «Сберегательный счет» и по-
лучите к нему неименную карту «Мир», 
оформление и обслуживание счета и 
карты бесплатно.

3.  Оформите заявление о доставке пенсии 
на «Сберегательный счет» в «Почта Бан-
ке» для передачи в Пенсионный фонд РФ. 
В этом поможет сотрудник банка.

Сегодня тема пенсий и пенсионеров стала чуть ли не самой популярной. 
Банки тоже не остаются в стороне, предлагая специальные условия обслуживания.

ЕЩЕ БОЛЬШЕ ВОЗМОЖНОСТЕИ ДЛЯ ПЕНСИОНЕРОВ
«Почта Банк» предлагает пен-
сионерам не только финансовые 
услуги, но и оказывает помощь 
по социальным, медицинским и 
юридическим вопросам.

ВОЗВРАЩЕНИЕ  
СОВЕТСКОЙ «ХИМИИ»
Заменить колонию принудительными работами  
смогут пока 6000 россиян

Госдума приняла в первом чтении за-
конопроект, который позволит заклю-
ченным просить замены колонии или 
тюрьмы на принудительные работы 
раньше, чем сейчас. Масштабы гума-
низации ограничены вместимостью 
исправительных центров для отбыва-
ния этого вида наказания: с 1 января 
2019 года они смогут принять не боль-
ше 6 тысяч россиян. 

Новый вид наказания «принудительные ра-
боты» (приблизительный аналог существовав-
шей в советские времена т.н. «химии») появился 
в почти двухстах статьях российского УК еще в 
2011 году, но применять его на практике начали 
лишь с 1 января 2017 года. Дело в том, что на 
строительство специальных общежитий стро-
гого режима, где под надзором администрации 
должны жить приговоренные к этому виду ра-
бот, долгое время не находилось денег.

Напомним: суд может приговорить к при-
нудительным работам на срок от 2 месяцев до 5 
лет, если речь идет о преступлении небольшой 
или средней тяжести или если преступление 
тяжкое, но виновный осужден впервые. Трудить-
ся придется там, где скажут (в федеральном ка-
зенном учреждении), а из зарплаты государство 
удержит от 5 до 20%. Если гражданину «светит» 
больше 5 лет лишения свободы, на принуди-
тельные работы рассчитывать не стоит.

Законопроект, который Госдума приня-
ла в первом чтении 16 октября, направлен на 
«повышение эффективности мер социальной 
адаптации осужденных», заявил представи-
тель правительства, замглавы Минюста Юрий 
Любимов. Осужденные за совершение пре-
ступлений небольшой или средней тяжести 
к лишению свободы после 1 января 2019 года 
смогут просить о переводе на принудительные 
работы, отбыв не менее одной четвертой срока 
(сейчас — не менее трети срока), осужденные за 
тяжкое преступление — отбыв не менее одной 
трети срока (сейчас — не менее половины), а 
осужденные за особо тяжкое преступление 
— отбыв не менее половины срока (сейчас — 
не менее двух третей). Следующей ступенью 
«ресоциализации», пояснил докладчик, может 
стать условно-досрочное освобождение, но при 
условии полного или частичного возмещения 
причиненного преступлением ущерба. Глава 

думского Комитета по госстроительству и за-
конодательству Павел Крашенинников («ЕР») 
предложил поддержать эти предложения, так 
как они создают «альтернативу УДО» для тех, 
кто пока не имеет права рассчитывать на полное 
освобождение.

Г-н Любимов напомнил, что инициатива 
разработана во исполнение поручения пре-
зидента. Поручение это, между прочим, было 
дано в конце 2016 года, то есть на написание 
документа, попавшего в Госдуму только в июне 
2018 года, у правительства ушло более по-
лутора лет. 

В пояснительной записке к тексту зако-
нопроекта говорится, что смягчение правил 
замены лишения свободы на принудительные 
работы позволит заодно пополнить казну за 
счет налоговых и иных отчислений с заработков 
осужденных, а также обеспечить ускоренное 
возмещение причиненного их преступлениями 
вреда. «Да за всю жизнь работы на стройках 
народного хозяйства не возместить ущерб, 
причиненный тяжкими и особо тяжкими пре-
ступлениями!» — заявил Олег Нилов («СР»): 
справороссы отказались голосовать «за» до 
тех пор, пока в тексте не пропишут запрет на 
УДО без полного погашения долгов. 

Дополнительных расходов из федераль-
ного бюджета увеличение числа отбывающих 
принудительные работы не потребует, по-
лагают в Минюсте. Г-н Любимов сказал, что к 
1 января 2019 года, когда должны вступить в 
силу новые правила замены более жесткого 
вида наказания более мягким, исправительных 
центров в России должно стать 15 (лимит на-
полнения — 1799 человек), а исправительных 
участков, заменяющих центры там, где их не 
построили, — 49 (лимит наполнения — 3879 
человек). 

«Это капля в море!» — заявил Сергей Ма-
ринин (ЛДПР). Но правительство проблем не 
видит: «Сейчас центры недозаполнены, в них 
всего 930 человек только содержится», — по-
яснил г-н Любимов. Дело в том, что российские 
суды с осторожностью осваивают новый вид 
наказания. Официальная статистика Судебного 
департамента при Верховном суде гласит: в 
2017 году на принудительные работы отпра-
вилось всего 523 человека, в то время как в 
колонии и тюрьмы — 200 204 человека.

Марина ОЗЕРОВА. 

Игорь Хамиц.

«УЦЕЛЕЛИ ТОЛЬКО  
САЛФЕТКИ»
В РКК «Энергия» раскрыли детали аварии корабля «Союз МС-10»
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В экстренные службы города пер-
вым позвонил житель 7-го подъ-
езда дома на Осеннем бульваре, 
12, корпус 3. В 16.15 он услышал 

шум, а выглянув в окно, увидел на козырьке се-
довласого человека в джинсах и голубом свитере. 
Мужчина не шевелился — очевидно, он был 
мертв, так как рухнул с 17-го этажа общего 
балкона.

Консьержка пояснила полицейским, что 
этот гражданин зашел в подъезд за час до ЧП. 
Он уверенно пробормотал номер квартиры, и 
женщина не стала останавливать незнакомца, 
которым оказался экс-главред Рубин. Его она 
видела впервые. По словам родных погибшего, 
на Осеннем бульваре в квартире на 15-м этаже 
проживала старая знакомая Рубина. 

— Вероятнее всего, Иван шел ко мне, чтобы 
я утешила. Но он так и не зашел в жилище, — со-
крушается теперь дама. 

В вещах погибшего нашли листы А4, испи-
санные шариковой ручкой. Рубин заявлял, что 
в смерти просит винить кредиторов. Под номе-
ром 1 значился бизнесмен Владимир Тюренков, 
гендиректор ЧОПа. Со слов Рубина, он брал у 
Тюренкова 40 тыс. евро, а в конечном счете стал 
должен 70 тыс. евро. Якобы коммерсант угрожал 
должнику. Мы связались с Тюренковым, вот что 
он рассказал:

— История очень несимпатичная. Изначаль-
но Рубина я знал плохо. Познакомил нас мой 
давний друг и сослуживец Валерий Горшунов. 
Представил Рубина как бизнесмена, бывшего 
главного редактора газеты. Рубин, как сразу мне 
показалось, был зависимым от алкоголя, мягким 
и психически неустойчивым человеком. Но Ва-
лера очень просил за него, мол, у Ивана бизнес 
есть, а там проблемы, дай ему денег, я ручаюсь. 
Вроде бы средства нужны были на сделку — на 
развитие бизнеса на ВДНХ.

— На каких условиях вы предоставили 
кредит?

— Это были 52 тыс. евро сроком на полгода. 
Беспроцентная рассрочка с поэтапной оплатой. 
Это все исходя из того, что Рубина представили 
уважаемым товарищем. Договор был заключен 
2 октября 2017 года. Первая оплата 2 ноября — 
около 2 тыс. евро, а последняя 2 апреля — 42 
тыс. евро. Все бумаги официальные, оформлены 
у нотариуса. 

— Исправно ли Рубин вносил платежи?
— Первые три месяца — в срок. А потом стал 

говорить, что денег нет, и попросил рассрочку. 
Через месяц пришел снова. Умолял войти в поло-
жение. Но поведение у него было как у человека, 
который сильно пьет. С апреля он тянул с долгом. 
Говорил, что вот-вот продаст квартиру и будет все 
нормально. Или якобы товарищи скоро вернут 1 
млн долларов... Я доверяю Горшунову, поэтому 
слушал все эти рассказы.

— Насколько понимаю, 15 октября у вас 
была назначена очередная встреча?

— Мы всегда встречались в отеле «Балчуг», 
мне удобно там. Сами понимаете, отель это не 
то место, где в лобби можно сидеть и угрожать. 
Запланирована была финальная встреча, когда 
он должен был прийти и полностью рассчитаться 
по сумме долга. До этого нормально шли пере-
говоры, Рубин обещал 15-го числа полностью 
рассчитаться. Причем накануне Горшунов со-
званивался с ним, Рубин благодарил меня, мол, 
корректно отнесся к задержкам. Поэтому я очень 
удивлен запиской.

— Он пишет, что вы угрожали перебить 
пальцы...

— Я перед иконой могу встать и перекре-
ститься, что этого не было. Я не такой человек. 
У нас открытая компания, и для нас важна репу-
тация. Я 19 лет возглавляю ЧОП.

— Так что было 15 октября, когда вы 
пришли в «Балчуг»?

— Рубина на месте не было. Я стал звонить 
ему — гудки идут, потом сброс. На звонки он 
не отвечал. Впервые он не пришел на встре-
чу. 40 минут прождал. Я не альтруист — деньги 
давать, потом забывать об этом. Для меня это 
немаленькая сумма. Приехал домой, отправил 
ему SMS с содержанием, мол, куда вы пропали, 
так некрасиво себя ведете, прятаться — это не 
самый лучший вариант. Я ведь решил, что он 
прячется. Это самая грозная SMS, которую я ему 
посылал. Потом я Горшунову звонил, он тоже не 
мог дозвониться Рубину. Я узнал информацию 
о смерти днем 16 октября из прессы. 

— Планируете требовать долг у 
родных?

— Сумма очень большая. Пока не знаю, 
так как в шоке, эмоциональный удар очень 
серьезный.

Родственники Рубина проживают за гра-
ницей. Дочка Маргарита — в Канаде, где вьет 
семейное гнездо с известным спортсменом, а 
сестра, тоже Маргарита, — в Монако. В послед-
ний раз сестра звонила в Москву 15 октября, 

незадолго до гибели брата — где-то в 13.30, и она 
настаивает, что Тюренков все-таки угрожал.

— Он сказал, что в 16.00 у него встреча в 
«Балчуге». Я была в курсе его дел. Около года 
назад Иван взял у Тюренкова под проценты 40 
тыс. евро. Брат просрочил платежи и попал на 
проценты, а кредитор давил на него, чтобы тот 
отдал деньги. Иван очень не хотел идти на встре-
чу, платеж несколько раз переносили, и это, как 
ему сказали, будет последняя встреча. Если он 
не отдаст деньги, то очень об этом пожалеет. 
Я успокаивала, что на дворе не 90-е, к тому же 
брата с Тюренковым свел общий знакомый. Всем 
было известно, что Иван не нищий и имеет хоро-
ший актив — это ресторан на ВДНХ. Иван хотел 
переоборудовать его под апарт-комплекс. Но, 
к сожалению, попал в кризис и деньги вернуть 
не смог. 

— Как Иван отдавал деньги? 
— Изначально у него была ставка 5%, и в 

начале каждого месяца брат приходил в «Балчуг» 
к Тюренкову и отдавал по 2 тыс. евро. Тысяч 10 
он отдал, а потом у него начались проблемы. 
Процентная ставка возросла до 10%. В итоге 
набежало более 70 тыс. евро. Последнее время 
Тюренков постоянно унижал его. Брат говорил 
что-то про намерение отрубить пальцы...

В последнее время дела у Ивана Рубина шли 
неважно. Мама умерла от рака, родные далеко. 
Рубин замкнулся и жил в одиночестве в съемной 
«трешке» на Тверском бульваре (это жилище он 
арендовал у жены телеведущего Александра 
Любимова). С бывшими коллегами почти не об-
щался и очень жалел о том, что потерял «Спорт-

Экспресс». Грезил развить ресторан «Медведь», 
построить новые здания, но для этого, как гово-
рит сестра, ему нужно было сначала оформить 
некоторые бумаги. 

Теле- и радиоведущий Александр Любимов 
с горечью воспринял утрату друга:

— Иван был нам как родственник. Снимал 
квартиру 1 год и 3 месяца. Договаривались о 
плате в 150 тыс. рублей. Иногда он вносил день-
ги, иногда нет. Две недели назад за квартиру 
заплатила его сестра. Мы на это смотрели спо-
койно, так как искали нового квартиросъемщика. 
Арендаторы просматривали квартиру время от 
времени. Сразу скажу: в пьяном виде Ивана не 
видели. Он строил планы по хозяйству — хотел 
купить духовку, так как надоело готовить еду в 
микроволновке.

По некоторым данным, Рубина угнетали 
долги, суммы которых были астрономическими. 
По словам помощника журналиста по хозяйству, 
Рубиным не так давно стали интересоваться 
подозрительные граждане — возможно, кол-
лекторы. Мужчины расспрашивали охранников 
дома об образе жизни жильца. Впрочем, ничего 
плохого об экс-главреде никто сказать не мог. 
Последние две недели он болел ОРВИ. Возможно, 
это была нервная хворь — Рубин словно пред-
чувствовал, что 15 октября будет последним 
днем его жизни.

Как сообщили «МК» в пресс-службе ГСУ 
СК РФ по Москве, в настоящее время по факту 
обнаружения тела проводится доследственная 
проверка. 

Из общепита в СМИ
По словам бывших сотрудников «Спорт-

Экспресса», Иван Рубин заметно сдал после 
продажи газеты. Он был неоднозначной фигурой. 
Одни называли его успешным бизнесменом, 
другие — сумасшедшим. У большинства сотруд-
ников издания остались о нем не самые приятные 
воспоминания. Те, кто согласился поговорить о 
нем, попросили не упоминать своих имен. 

— Рубин был тщеславным человеком, кичил-
ся своим положением и богатством, — говорит 
один из бывших работников «Спорт-Экспресса». 
— В 90-е, еще до работы в газете, он держал не-
большое кафе в центре Москвы. Однажды туда 
забрел один из редакторов «Спорт-Экспресса». 
Зацепились языками с Рубиным. Времена были 
тяжелые, финансирование в газете было неваж-
ное, Рубин предложил помочь и вскоре занял 
место гендиректора издания. 

Один из бывших сотрудников газеты, кото-
рый вынужден был покинуть «СЭ», так вспоминал 

о Рубине: «Иван был человеком настроения, по-
влиять на него мог любой проходимец, главное 
— оказаться с ним рядом в нужное время. Его 
могли убедить в чем угодно, вплоть до того, что 
черное — это белое, и наоборот». 

Среди сотрудников издания ходят слухи, что 
в 2000-е Рубин подсел на какую-то дурь. 

— Об этом знали все журналисты, — начал 
разговор бывший журналист «Спорт-Экспресса». 
— Друзей в редакции у Рубина не было. В прия-
тельских отношениях он находился лишь с быв-
шим главным редактором. Когда газету продали, 
мы о Рубине больше ничего и не слышали, как в 
воду канул. Говорили только, что пару лет назад 
он пришел к своему бывшему коллеге из «СЭ», 
чтобы занять денег. Уму непостижимо. Тогда 
стало понятно, что финансовые дела у него со-
всем плохи, если он занимает деньги, по сути, у 
простых журналистов. 

— Раньше он был очень богатым 
человеком?

— Помимо того, что он был очень богатым, 
Рубин еще был довольно крутым. Его знала вся 
светская тусовка. Многим музыкантам он помо-
гал выпускать альбомы, сам увлекался музыкой. 
Дружил с продюсером Кириллом Толмацким, от-
цом певца Децла, с «Иванушками», с «Моральным 
кодексом» и другими. Артисты часто ездили к 
нему на дачу, он был своим в их тусовке. 

— У него была жена?
— Нет. Близкие отношения были с сестрой 

Марго. На нее он тратил много денег. Опекал ее. 
Он ведь сделал ее официальным представителем 
«Спорт-Экспресса» в странах Западной Европы 
и Америки. У нее была квартира в Лондоне, за-
тем она перебралась во Францию. Он выполнял 
любые ее капризы. 

— По слухам, Рубин приличные деньги 
проигрывал на ставках? 

— Слухи такие гуляли по редакции. В «СЭ» 
многие «сидели» на ставках. 

— Когда вы с ним связывались послед-
ний раз?

— Два года назад мы общались с ним по 
телефону. Он искал, кому продать свой ресторан 
«Медведь» — единственное, что у него осталось 
от бизнеса. Кстати, ресторан был тоже оформлен 
на его сестру. Но продать так и не получилось. 
Никто не хотел покупать.

— Почему Рубин прогорел?
— Все свои основные деньги он вложил в 

«Спорт-Экспресс». Когда газета стала убыточной, 
перестали платить зарплаты сотрудникам, он 
сделал все возможное, чтобы остаться на плаву. 
У него ведь были антикварные вещи, которые 
ему пришлось продать. Также он продал две 
квартиры, чтобы закрыть часть долгов по «СЭ». 
Одна квартира оценивалась в 2 млн долларов. 
Рубин финансировал газету из последних сил, 
хотя она уже давно была убыточной. Продажа 
издания стала вынужденной мерой. «СЭ» была 
его любимым детищем. Как только он перестал 
быть ее владельцем, у него произошел мораль-
ный надлом. Его беда в том, что он бесконечно 
доверял людям. А рядом с ним часто оказывались 
мошенники, которые и подставляли его. О до-
верчивости Рубина слагали легенды. Например, 
однажды к нему обратились какие-то товарищи, 
убедили его, что помогут увеличить тираж «СЭ». 
Он поверил этим людям, отдал им целый этаж, 
чтобы работали, поднимали тираж, купил им до-
рогую технику. Но ничего не произошло. 

— Говорят, он принимал наркотики?
— Знаю точно, водку пил. Снимал стресс и 

другим способом — его коллега рассказывал, 
как он на мотоцикле «Харлей-Дэвидсон» рас-
секал по вспаханным полям со скоростью 100 
км в час. У Рубина наблюдались резкие пере-
пады настроения — от эйфории до чудовищной 
депрессии. Журналистов он «увольнял» по пять 
раз в день и столько же раз возвращал их. Утром 
мог находиться в ярости, а вечером со всеми 
обнимался. Но, несмотря ни на что, он был по-
рядочным человеком. Из него сложно было вы-
бить какое-то обещание, но если он дал слово, 
то никогда не подводил людей. 

Екатерина СВЕШНИКОВА,  
Лев СПЕРАНСКИЙ, Ирина БОБРОВА.

В этом доме живет 
подруга экс-главреда. 
Но к ней он заходить не 
стал, а сразу поднялся 
на 17-й этаж. 

Последние минуты жизни Ивана 
Рубина запечатлели камеры 
видеонаблюдения подъезда.

ДОЛГОВАЯ ЯМА 
СТАЛА МОГИЛОЙ
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КАРАУЛ
Встретиться с американским ветераном 
вьетнамской войны, автором и испол-
нителем песен Джоном Блэком нам по-
мог... Союз десантников России. «Очень 
интересный человек. Приезжал в Россию 
на фестиваль военной песни. Поговорите 
с ним, не пожалеете», — посоветовал нам 
бывший российский офицер. И мы дей-
ствительно не пожалели.
Подтянутый мужчина в годах, на камуф-
ляжной куртке которого — планки наград, 
в душе — романтик и музыкант, Джон 
имеет почетное звание пожизненного 
члена ассоциации «Американские вете-
раны Вьетнама». Его песни так или иначе 
связаны с вьетнамской войной. В репер-
туаре американца нашлось место и для 
песен о России, после того как он прое-
хал на поезде весь Транссиб. Джон Блэк 
рассказал «МК» о судьбах американских 
ветеранов, поделился впечатлениями о 
России и объяснил, как нашим странам 
преодолеть пропасть разногласий.

— Джон, расскажите, как вы попали во 
Вьетнам.

— Прямо накануне войны я служил в Германии. 
Там базировалась наша европейская группировка 
в составе НАТО. Когда началась война с Северным 
Вьетнамом, я сразу вызвался добровольцем. И 
меня определили в военные советники для ар-
мии Южного Вьетнама. Тогда я и мои товарищи 
думали: о’кей, это хорошая война, мы должны 
быть там… И вот я приехал в Южный Вьетнам, 
получил направление в одну из тыловых частей. 
Меня определили в военные советники для армии 
Южного Вьетнама.

— Несмотря на это, у вас много наград. В 
России бы сказали: целый иконостас!

— На самом деле наград не так много. Пара 
медалей за вьетнамскую кампанию, пара отли-
чительных знаков — например, что я десантник. 
Остальные — больше памятные значки. Ну и, ко-
нечно, ветеранская нашивка. Как видите, никаких 
геройских звезд у меня нет.

— Как на вас война во Вьетнаме 
отразилась?

— В самом пекле войны, которое мы можем 
видеть в голливудском кинематографе, я не был. 
Да, приходилось иногда браться за оружие, но 
не более того. Однако был наслышан об ужасах 
Вьетнама. Отлично помню тот самый переломный 
момент, который многим из нас вправил мозги. 
Нам, молодым офицерам, расстаться с иллюзиями 
помог наш наставник Бернард Фолл (военный уче-
ный и историк, он в 1967 году в исследовательских 
целях посетил Южный Вьетнам. — «МК»). Однажды 
мы сидели в классной комнате, и Фолл сказал 
нам: «Только что я направил в Пентагон рапорт о 
том, что в Южном Вьетнаме на самом деле правит 
Вьетконг (так американцы называли коммунистиче-
ский Национальный фронт освобождения Южного 
Вьетнама. — «МК»). Вы, ребята, проигрываете». В 
Пентагоне ответили абсолютно абсурдно: «Этого 
не может быть! Это не так».

— И какова была ваша реакция?
— В душе зародились сомнения. Мы спраши-

вали себя: а зачем мы здесь, да еще и с оружием 
в руках? Мы ежедневно видели, как наши спе-
циалисты пытаются обучать южных вьетнамцев 
сельскохозяйственной науке, медицине, англий-
скому языку… И в то же время знали, что в 200–300 
километрах от нас северных вьетнамцев — таких 
же, в общем-то, ребят, как и мы, — заливают ток-
сичным «Агентом Орандж» (вещество, которое 
заставляло деревья в джунглях терять листву, тем 
самым облегчая обнаружение вьетнамских пар-
тизан. — «МК») и жгут напалмом. В голове часто 
колотилась мысль: почему бы вместо того, чтобы 
бомбить остальные части страны, нам не запустить 
программу помощи по всему Вьетнаму? Но вместо 
этого — каждый день стрельба, бомбежки, смерть. 
Кстати, многие американцы потом и сами страдали 
от нашего же дефолианта — «оранджа»: болели 
раком и умирали десятками!

И все это перевернуло мое первоначальное, 
полное юношеской бравады мнение о вьетнамской 
кампании. И отразилось в моей музыке.
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По количеству погибших американ-
цев вьетнамская война находится 
на четвертом месте — после Граж-
данской, Второй и Первой мировых 
войн соответственно. 58,2 тыс. 

американцев погибли в боевых действиях, 304 
тыс. были ранены, 1874 человека считаются 
пропавшими без вести. Средний возраст по-
гибших американских солдат составил 23 года 
11 месяцев. 11 465 убитых не достигли возраста 
20 лет. Для сравнения: в войне в Афганистане 
СССР за 9 лет потерял убитыми 15 051 
человека.

Оценки потерь среди гражданского населения 
Вьетнама сильно разнятся. Считается, что погибло 
около 5 млн человек.

Всего в военных действиях приняли участие 
свыше 2,7 млн военнослужащих США. Ветераны 
вьетнамской войны составляют почти 10% своего 
поколения — то есть из ста сверстников десять 
прошли Вьетнам. Примерно две трети американцев, 
воевавших во Вьетнаме, были добровольцами.

— Вы поете о войне?
— Скорее — о переживаниях, к которым она 

подтолкнула меня и таких же, как я, ветеранов. 
Все, что увидел во Вьетнаме, я пытаюсь пере-
жить с помощью музыки. Я уверен: мы не должны 
были идти на эту войну, не должны были умирать. 
Поэтому мои слова нашли отклик в сердцах тех, 
кто тоже это пережил.

— Насчет тех, кто пережил войну. Ходили 
слухи, что ветеранов Вьетнама встречали на 
родине не очень тепло. Некоторые и вовсе 
заявляли, что вынуждены были прямо в аэро-
порту снимать военную форму и облачаться в 
гражданское. Иначе могли нарваться на все-
общее презрение. Это правда?

— К сожалению, это так и было! Особенно 
ближе к концу войны, году в 1973–1974-м. Однако 
сам я с таким не сталкивался. Наверное, потому, 
что в городке, откуда я родом, к войне и военнос-
лужащим относились немного спокойнее. Но в 
нашей ветеранской организации были такие, 
кто действительно сталкивался с агрессивным 
непониманием со стороны соотечественников. 
Я думаю, что многие, кто потерял родного или 
близкого человека на той войне, завидовали тем, 

кто вернулся живым… Как хорошо, что такого 
сегодня нет!

— Потом настроения в обществе и отно-
шение к ветеранам изменились?

— Да, стало несколько лучше. Постепенно вла-
сти начали уделять внимание проблемам бывших 
военнослужащих. Помогали как медицинскими 
услугами, так и материально. Конечно, не все и не 
всегда получали такую социальную помощь. Да, 
очень многие продолжали страдать от последствий 
войны, посттравматического синдрома. Чего греха 
таить, у многих после Вьетнама еще долгие годы 
были проблемы с алкоголем и наркотиками. Не-
которые так и не смогли адаптироваться к мирной 
жизни… 

— А правительство США уделяет внимание 
другим ветеранам — не только вьетнамским? 
Той же иракской кампании, Афганистана….

— Конечно! Для них доступна все та же соци-
альная помощь: бесплатная медицинская страхов-
ка, небольшие, но стабильные денежные выплаты. 
Система, конечно, не идеальная, но она работает. 
И никто никого на произвол судьбы старается не 
бросать. Однако все равно всех проблем решить 
пока не удается. 

— А помимо проблем со здоровьем что 
еще беспокоит ветеранов?

— Недавно Университет Вашингтона пред-
ставил доклад о проблемах, с которыми сталки-
ваются американские ветераны. И там не только 
«вьетнамцы» — полно и иракских ветеранов, и 
«афганцев». Согласно ему, больше семи тысяч 
американских ветеранов совершили самоубийство 
в 2014 году. А у женщин-ветеранов вероятность 
умереть от суицида в 2,5 раза больше, чем у муж-
чин. Дальше и вовсе волосы дыбом: ветеранов 
афганской кампании, добровольно ушедших из 
жизни, больше, чем погибших в Афганистане! (С 
2001 года в Афганистане погибли более 2,35 тыс. 
американских военнослужащих, свыше 20 тыс. 
получили ранения. — «МК».)
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В США ежедневно в среднем 23 
ветерана совершают самоубийство. 
Половина ветеранов страдает от 
психических расстройств, а 23% 
солдат в отставке — бездомные. По 

словам самих ветеранов, государство не за-
ботится о своих военных в достаточной мере. 
Американские эксперты отмечают: отставные 
военные чаще всего кончают жизнь самоубий-
ством в первые год-два после ухода со службы. 
Наиболее частая причина самоубийств — не-
способность бывших военных адаптироваться 
к жизни «на гражданке».

— Ужасная цифра! Но почему так много?
— Причина может быть в том, что люди воз-

вращаются с войны и с ними обращаются непра-
вильно. Командировки в «горячие точки» обычно 

длятся не меньше года, и они повторяются. Че-
ловек возвращается, но потом ему снова надо 
уезжать. Все это приводит к частым разводам. К 
этому добавляются финансовые, психологические 
проблемы. Ведь солдаты, вопреки рекламным 
слоганам, у нас в США много не зарабатывают. 
Поэтому по возвращении домой их ждут долги, 
трудности с поиском работы, проблемы с алкого-
лем и наркотиками, семейные неурядицы… Когда 
это все наваливается одновременно, люди часто 
не выдерживают. 

— А что правительство делает, чтобы это 
предотвратить?

— В основном помогает советом, психологи-
ческой поддержкой. Есть социальные службы, в 
которые ветераны могут обратиться по прибытии на 
родину, если у них есть проблемы. Там расскажут, 
как восстановить отношения с родными, сократить 
долги, избавиться от плохих снов… Казалось бы, 
никаких проблем! Все госпрограммы работают. 
Но на деле оказывается, что этого недостаточно. 
Некоторые ветераны продолжают морально му-
читься, все держат в себе — многим до сих пор 
не с кем поделиться своими переживаниями. В 
итоге они «ныряют» в бутылку или того хуже — с 
Бруклинского моста… 

— Джон, если говорить о ветеранах и Вьет-
наме, нельзя не вспомнить недавно умер-
шего Джона Маккейна. В США его называли 
«ястребом», а у нас, в России, — русофобом. 
А кто он для вас?

— Истинный патриот своей страны. Сенатор 
Маккейн верно служил Соединенным Штатам более 
60 лет, до самой смерти. Он был настоящим амери-
канским героем. И он также был большим другом 
и соратником всех американских ветеранов. Его 
самолет сбили во Вьетнаме в 1967 году — в тот же 
год, когда я служил военным советником в армии 
Южного Вьетнама. И я ощущаю большую потерю 
в связи с его смертью, ведь он такой же, как и мы, 
ветеран Вьетнама.

— А вы любите Россию?
— Конечно! Впервые я побывал в России в 

прошлом году. Я много читал о вашей стране. Но, 
как сказал Черчилль, Россия — это ребус, завер-
нутый в тайну, спрятанную в загадку. Чем дальше 
ты углубляешься в ее историю, тем больше во-
просов возникает. Все это заинтриговало меня. 
И я предпринял отчаянную авантюру: прокатиться 
по Транссибу от одного конца России до другого! 

– А как на это отреагировали родные?
— Поначалу в недоумении спрашивали: «По-

чему ты едешь в Россию?!» — «А почему бы не 
побывать в самой большой стране мира, не по-
смотреть на самое глубокое озеро на планете под 
загадочным именем Байкал?..» — отвечал я.

— Увиденное впечатлило?
— Еще как! Это так вдохновило меня, что я 

принялся писать стихи и тексты песен для альбома 
«Вперед, Россия». Начал еще в Санкт-Петербурге и 
продолжил дальше, уже стуча железнодорожными 
колесами. Вообще поезд — это идеальный способ 
путешествовать для авторов песен. Во время пути 
всегда есть время написать пару строф, зачеркнуть, 
поразмыслить, написать снова…

— Чем и где закончилось ваше путеше-
ствие из Петербурга «до самых до окраин»?

— Мой маршрут окончился в Японии — к этому 
времени я уже закончил тексты к пяти песням о 
России. В киотском отеле, в котором я остано-
вился, на последнем этаже был бар с фортепиано. 
Каждое утро я приходил туда и сочинял музыку. 
Так что, когда я вернулся в Америку, песни были 
уже готовы. 

— Джон, для вас музыка сегодня — фак-
тически смысл жизни. А где вы начали свою 
музыкальную карьеру? И помогал ли вам кто-то 
в «раскрутке»? 

— Сразу после войны я устроился на работу 
в компанию Boeing. Тогда же начал сочинять пес-
ни. Песни о войне. В итоге записал три альбома. 
Показал своим работодателям — и они заинтере-
совались! Моя компания поддержала меня, и мы 
разослали альбомы по всем ветеранским органи-
зациям страны. Кстати, в США почти все военные 
песни пропитаны протестом, вызовом. В России, 
как я понял, это встречается реже. 

— А вам довелось когда-нибудь выступать 
с концертом в России? 

— Разумеется! Совсем недавний пример — 
участие в ветеранском музыкальном фестивале 
в Перми.

— А как вы попали на этот фестиваль? 
— Меня пригласил один из организаторов 

Ирик Шигабутдинов. Он и сам ветеран: воевал в 
Афганистане. А с ним меня познакомил другой во-
енный отставник — Михаил Краснов. Он был одним 
из водителей в моем туре по России. Он хорошо 
говорил по-английски, и я спросил его, есть ли в 
России фестивали, где российские ветераны со-
бираются и поют песни. Он ответил, что, конечно, 
есть, и познакомил меня с Ириком. А дальше по-
знакомился с другими ветеранами, которые входят 
в ветеранскую организацию «Союз десантников 
России». Это, например, Михаил Калинкин. Он, 
кстати,  тоже музыкант. Вот так я и оказался в этом 
году в Перми. И мои песни, которые я там исполнял, 
были переведены на русский язык.

— И как публика отнеслась к песням о 
войне во Вьетнаме? Ведь у нас, как вы знае-
те, несколько иное восприятие той вашей 
военной кампании…

— Да все прошло просто замечательно! Мои 
песни тронули русскую душу. Впрочем, это меня 
не удивило. Выступление в Перми еще раз до-
казало: когда ветераны собираются вместе — и 
неважно, какой войны и какой страны, — они как 
бы объединяются, становятся одной семьей. 

— А отразилась ли поездка по России на 
ваших последующих песнях? 

— Да, это не могло не отразиться в моей 
душе, не поселиться в моих мыслях. Ваши ветера-
ны объяснили мне, что именно Россия победила 
во Второй мировой войне. Многие американцы 
до сих пор считают, что Гитлера побили США, но 
это не так. Вот и в моей песне «Вперед, Россия» 
поется: «Потом пришел Гитлер, но вы разделали 
его под орех». 

— Участвуя в фестивалях, вы наверняка 
много говорили с российскими ветеранами 
Афганистана. Какое мнение у вас сложилось 
об этой войне и об участии в ней США?

— Насколько я знаю, СССР вышел из войны, 
потому что закончились деньги. Про участие в те 
годы США мало что слышал. А что касается нашей, 
американской кампании в Афганистане, то она все 
еще идет — и кончаться явно не намеревается.

— Во Вьетнаме США проиграли — это 
уже исторический факт. А как вы считаете, 
Джон, в Афганистане Америка все-таки смо-
жет победить?

— Трудно сказать. Одно знаю: у Америки, 
конечно, много денег, но мы тоже в долгах. Бри-
танцы в XIX веке не смогли одолеть Афганистан. 
Не удалось это и русским. Победит ли США? Не 
знаю. Мы уже 17 лет ведем войну в Афганистане, 
и непонятно, что будет дальше… А во Вьетнаме, 
да, мы проиграли. И все потому, что население не 
поддержало эту войну и у правительства кончи-
лись деньги. А потом в США начались демонстра-
ции, митинги, акции неповиновения… История 
показывает, что боевые действия заканчиваются 
тогда, когда люди начинают бунтовать против них. 
Когда никто больше не хочет на передовую. Так 
случилось и в моей стране. 

— Сейчас отношения России и Америки 
далеки от идеала. Что, по вашему мнению, 
нужно сделать, чтобы их улучшить?

— Очень многое может быть сделано с по-
мощью культурного обмена. И тот факт, что я 
сейчас нахожусь в России, — это тоже культур-
ный обмен. Думаю, России следует прилагать 
усилия к тому, чтобы больше простых американцев 
посещали вашу страну, узнавали ее лучше. На 
Транссибирской магистрали я встречал группы 
немцев, китайцев, но не видел других американ-
цев. Две недели подряд я разговаривал с россий-
скими ветеранами Афганистана, и мы сошлись 
на том, что политика — это только политика. Да, 
между американцем и русским действительно 
лежит пропасть. «Залечить» ее нелегко, но мы 
должны пытаться. В конце концов, не может наше 
противостояние, игра в «супердержав», продол-
жаться вечно. И я уверен: дружба и братство 
победят любую политику. 

Максим КИСЛЯКОВ, 
Любовь ГЛАЗУНОВА.

Бывший американский 
десантник —  
о массовом суициде 
среди ветеранов,  
о войне в Афганистане  
и загадочной России

ВЕТЕРАН ВЬЕТНАМА: 
«МЫ НЕ ДОЛЖНЫ 
БЫЛИ ИДТИ НА ЭТУ 
ВОЙНУ»
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Умно ли вязать 
корабли из слов? Едва 
ли — но о том и книги. 
И, если откровенно, не 
только два представ-
ленных Сашей Кругос-
ветовым тома, но и во-
обще — все. 

Однако — «Какое счастье уйти в море на 
этом корабле! Одни лишь дураки по-настоящему 
искренни и правдивы».

Всплывающие в начале повествования по-
лотна Босха делают картинку особенно самобыт-
ной и абсурдной, а значит — особенно честной, 
ведь мир хаотичен. И, подобно Босху, так же 
фантасмагорична Мория — уже на уровне идеи. 
Вот вы можете представить себе, как несколько 
кораблей прорастают, подобно деревьям, спле-
таются корнями, в конце концов образуя остров? 
А Кругосветов может. 

«Он был и плотником, и кузнецом, и солда-
том, и моряком, и хирургом, если требовалось». 
Про себя пишет, не иначе. Потому как много лю-
бопытных штук его морийцы напридумывали.

В начале первого тома кажется, что дураки 
— не что иное, как метафора творческого со-
общества, замкнутого на самом себе. Вечный 
праздник ненасытных душ не от мира сего, вы-
зывающий понятное раздражение у человека 
непричастного. Но уже ближе к середине книги 
метафора разрастается, как остров, захватив-
ший Землю: дураками показаны все, от мала до 
велика, от политика до художника. И количество 
талантов на квадратный метр уменьшается в 
геометрической прогрессии. Но, как неоднократ-
но подчеркнуто автором, это только на первый 
взгляд.

Сложно избежать ощущения переплете-
ния исторической достоверности с вымыслом, 
смешавшихся как ивовые прутья кораблей мо-
рийских. Нет-нет да и ловим мы себя на неких 
узнаваниях, порой даже есть совершенные со-
впадения, совпадениями никак не являющиеся. 
Мы узнаём в правителях наших царей, разуме-
ется, в гротескном изображении. Но есть тут, 
например, и «феня» — та самая, по которой 
ботают, — и морийская этимология как будто бы 
совсем не отличается от общепринятой. 

В географических наименованиях угадыва-
ются конкретные населенные пункты, в отдельных 
событиях — зеркальное отражение действительно-
сти. Впрочем, все эти детали — почти обязательные 
спутники жанра сатиры. 

При этом Мория — все же совершенно фан-
тазийный мир, в котором есть, как и положено, 
собственный язык: «Шёпотом, ропотом, роко-
том, копытом, допытом. Вытелом, выделом, вы-
полом, выкусом, выстоем, выземлем, выводом, 
выморем». 

Народы, населяющие Морию, колоритны и 
достоверны: «Хазы умны, образованы, хитры. Их 
сердце — маленький золотой телец». И персонажи 
потому — совершенно четкие: «Вот наш новый 
Канцлер, Ёлко Палкин. <…> Ёлко готов к любви». 
Здесь, кстати, прослеживается одна особен-
ность авторского стиля, в котором поэтичность и 

жаргонизмы не то что соседствуют, а прямо-таки 
делят одну постель: 

«Доченька-то у Чобака тоже лохов любит. 
У-у-у-мная. Да-да — Ксетка грёбаная. Тоже раз-
водила неслабая. Зы, шо пышыт».

Ну а как иначе? Демократия-то — 
пацанская. 

«Дерзко? Вульгарно? Да. Но энергетика!» 
Кругосветов не только шутит. Любит он и 

страху навести: «Кошмарное зрелище! <…> Ис-
пуганному гостю слышится лязг топоров, шум 
драки не на жизнь, а на смерть, всюду мерещится 
кровь».

Потому что даже пугает автор романтично. 
Но вернемся к персонажам. Они настолько 

разные, что расчесать их всех под одну «дурац-
кую» гребенку никак не выйдет. Прислушайтесь 
к монологу Диж Быжа, пестрящему цитатами 
и стихами. Принюхайтесь к среднестатистиче-
ской Отвязной. Пожмите руку Сусляку. И тогда 
музыка Кортасара с аранжировкой автора, с ее 
инфузориями-туфельками, ушлыми балбейками 
и татуировкой: «Gott mit uns!» — станет близкой 
и осязаемой.

Самые осязаемые герои у Саши — дамы. 
Женщины-сфинксы, женщины-лебеди, женщины-
бабочки… И потому вполне логично, что мир спа-
сает не мужчина. Хотя капитан, разумеется, все 
равно у руля. 

Так, и один из разделов второго тома — 
«Бывальщина и небывальщина» — населен не 
только Психами, Дураками и Простаками. При-
чем убедиться в этом можно каждому читателю 
лично: говорят, что если внимательно пролистать 
одноименное издание, выпущенное отдельной 
книгой, можно увидеть бегающих по строчкам 
труслячек. Красивая уж больно книжка вышла, вот 
они и бегают. Смеются.

«Животные и птицы бегают и летают весёлые 
и счастливые неизвестно отчего».

Однако центральным персонажем в произве-
дениях Саши Кругосветова по-прежнему остается 
капитан Александр, который, конечно, быстро 
разберется, кто тут дурак, а кто прикидывается. 
Рубаха-парень, которому все нипочем. Вопло-
щенная мечта любого мальчишки.

Цепляет взгляд не только округлость форм 
(во всех смыслах), но и обилие эпиграфов. Каждая 
глава сопровождается подходящим по смыслу 
стихотворением или песней — и чем дальше в лес, 
тем они колоритнее и фривольнее. В уста героев-
морийцев также часто вложены стихи, ведь каждый 
из них талантлив и «душевно одарен». 

Возможно, поэтому постепенно складывается 
впечатление, что это он, создатель Мории, всех 
кораблей дураков, всех ее жителей, — носит море 
на своей голове, словно шляпу с большими полями, 
и удивленно озирается вокруг. И спрашивает сам 
себя: кто же из нас больше дурак — он с такой не-
лепой и прекрасной шляпой или те, кто самовольно 
отказались от нее? 

Вот и ходит Саша Кругосветов по планете и но-
сит море на голове — ни дать ни взять мориец.

«А Мория плывёт дальше по волнам вре-
мени».

Полина КОРИЦКАЯ.

КНИГИ

Должна предупредить: автор вооружен словом и очень опасен. 
Он прекрасно изучил повадки современного читателя. 
Без предупреждения переходит на «ты». 
Употребляет обсценную лексику. 
Подсовывает детали, факты, фактуры, плетет из них канаты и 
связывает в корабли.

А ДЕМОКРАТИЯ-ТО — ПАЦАНСКАЯ!
Саша Кругосветов «Остров Мория. Пацанская демократия». 
М.: Интернациональный Союз писателей, 2017. –
(Международная лаборатория фантастики «Роскон» представляет).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ. 16+

Рецензия на музыку Кортасара 
в аранжировке Саши Кругосветова

Джон Блэк: ветераны 
всех стран — одна 

большая семья.

Молодой 
Джон Блэк 
в южном 
Вьетнаме.

Пока они улыбаются,  
но вскоре поймут: 

Вьетнамская война — ужасна.

В душе он 
— романтик 
и музыкант.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 16 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Ступень. 4. Обогрев. 10. Словарь. 11. Ретушер. 13. Ночь. 14. Ваза. 15. 
Журналист. 16. Цитата. 18. Осадок. 20. Боулинг. 22. Скакалка. 23. Наутилус. 24. Велодром. 27. 
Триколор. 30. Сорочка. 32. Каркас. 34. Львица. 35. Облицовка. 36. Клип. 38. Унты. 39. Яичница. 
40. Тактика. 41. Авоська. 42. Околица.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Станица. 2. Пыль. 3. Невежа. 5. Брутто. 6. Гнев. 7. Вязанка. 8. Пьянчуга. 9. 
Триллион. 10. Счетчик. 12. Рандеву. 17. Трактовка. 19. Стоимость. 20. Белорус. 21. Глубина. 25. 
Епархия. 26. Маргинал. 27. Точность. 28. Отчизна. 29. Скукота. 31. Затычка. 33. Сотник. 34. Ла-
стик. 37. Пирс. 38. Укол.

Продавец: ООО «Газпром трансгаз Москва».
Организатор продажи: ООО «СТ групп», 
тел.: 8 (495) 908-82-54; e-mail: info@realstand.ru.
Дата и время проведения продажи: 16.11.2018 г. в 09:00 
по Мск.
Место проведения продажи: г. Москва, ул. Краснобо-
гатырская, д. 6, стр. 5, офис 216, Бизнес-центр «Вилла 
Рива».
Выставляемое на продажу имущество (единый лот): 
Нежилое здание дополнительного усилительного пункта, с 
правом аренды земельного участка площадью 1 713 кв. м, 
расположенное по адресу: Московская область, Сергиево-

Посадский район, Воздвиженский сельский округ, деревня 
Рязанцы.
Цена первоначального предложения: 2 447 588 руб., 
с учетом НДС.
Минимальная цена предложения: 1 223 794 руб., с уче-
том НДС.
Размер задатка: 260 000 руб., НДС не облагается.
Заявки на участие, подписанные уполномоченными ли-
цами претендента, принимаются ОП по рабочим дням с 
17.10.2018 г. по 14.11.2018 г. (с 11:00 до 15:00 по Мск.) 
по адресу: 107564, г. Москва, ул. Краснобогатырская, 
д. 6, стр. 5, офис 216.

Продаются нежилое здание дополнительного усилительного пункта, с правом аренды земельного 
участка площадью 1 713 кв. м., расположенное по адресу: Московская область, Сергиево-Посадский 

район, Воздвиженский с.о., дер. Рязанцы, в 10 км от г. Сергиев Посад

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продавец: ООО «Газпром трансгаз Москва».
Организатор продажи: ООО «СТ групп», 
тел.: 8 (495) 908-82-54; e-mail: info@realstand.ru.
Дата и время проведения продажи: 16.11.2018 г. в 10:00 
по Мск.
Место проведения продажи: г. Москва, ул. Краснобо-
гатырская, д. 6, стр. 5, офис 216, Бизнес-центр «Вилла 
Рива».
Выставляемое на продажу имущество: 
Лот 1. Четырехкомнатная квартира общей площадью 
121,6 кв.м, расположенная по адресу: Липецкая обл., 
г. Чаплыгин, ул. Советская, д. 2 «г», кв.42.
Лот 2. Четырехкомнатная квартира общей площадью 
122,5 кв.м, расположенная по адресу: Липецкая обл., 

г. Чаплыгин, ул. Советская, д. 2 «г», кв. 6. 
Цена первоначального предложения (лот 1): 2 139 644 
руб., НДС не облагается.
Минимальная цена предложения (лот 1): 1 069 822 
руб., НДС не облагается.
Цена первоначального предложения (лот 2): 2 557 124 
руб., НДС не облагается.
Минимальная цена предложения (лот 2): 1 278 562 
руб., НДС не облагается.
Заявки на участие, подписанные уполномоченными ли-
цами претендента, принимаются ОП по рабочим дням с 
17.10.2018 г. по 14.11.2018 г. (с 11:00 до 15:00 по Мск.) 
по адресу: 107564, г. Москва, ул. Краснобогатырская, 
д. 6, стр. 5, офис 216.

Продаются четырёхкомнатные квартиры первичного строительства, 
расположенные в Липецкой области.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продавец: ООО «Газпром трансгаз Москва».
Организатор продажи: ООО «СТ групп», 
тел.: 8 (495) 908-82-54; e-mail: info@realstand.ru.
Дата и время проведения продажи: 16.11.2018 г. в 13:00 
по Мск.
Место проведения продажи: г. Москва, ул. Краснобогатыр-
ская, д. 6, стр. 5, офис 216, Бизнес-центр «Вилла Рива».
Выставляемое на продажу имущество: 
Лот № 1 — 31/50 доли в праве собственности на мини-завод 
по производству мяса.
Лот № 2 — 4/5 доли в праве собственности на мини-
молочный завод.
Место нахождения Имущества: Брянская область, Брян-
ский район, с. Глинищево.

Цена первоначального предложения (лот № 1): 4 005 000 
руб., с учетом НДС.
Минимальная цена предложения (лот № 1): 1 938 000 
руб., с учетом НДС.
Цена первоначального предложения (лот № 2): 3 051 150 
руб., с учетом НДС.
Минимальная цена предложения (лот № 2): 2 388 500 
руб., с учетом НДС.

Заявки на участие, подписанные уполномоченными ли-
цами претендента, принимаются ОП по рабочим дням с 
17.10.2018 г. по 14.11.2018 г. (с 11:00 до 15:00 по Мск.) 
по адресу: 107564, г. Москва, ул. Краснобогатырская, 
д. 6, стр. 5, офис 216.

Продаются доли в праве собственности на мини-завод по производству мяса и мини-молочный завод, 
расположенных в Брянской области, с. Глинищево, недалеко от трассы Брянск — Смоленск, 

расстояние до города Брянска составляет 20 км.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продавец: ООО «Газпром трансгаз Москва».
Организатор продажи: ООО «СТ групп», 
тел.: 8 (495) 908-82-54; e-mail: info@realstand.ru.
Дата и время проведения продажи: 16.11.2018 г. в 15:00 
по Мск.
Место проведения продажи: г. Москва, ул. Краснобо-
гатырская, д. 6, стр. 5, офис 216, Бизнес-центр «Вилла 
Рива».
Выставляемое на продажу имущество (единый лот): 
Четыре нежилых здания производственной базы с правом 
аренды земельного участка площадью 7 239 кв. м, располо-
женной по адресу: Тамбовская область, город Моршанск, 

поселок Газопровод в 200 метрах от федеральной трассы 
Шацк-Тамбов.
Цена первоначального предложения: 2 054 000 руб., 
с учетом НДС.
Минимальная цена предложения: 1 540 500 руб., с уче-
том НДС.
Размер задатка: 200 000 руб., НДС не облагается.
Заявки на участие, подписанные уполномоченными ли-
цами претендента, принимаются ОП по рабочим дням с 
17.10.2018 г. по 14.11.2018 г. (с 11:00 до 15:00 по Мск.) 
по адресу: 107564, г. Москва, ул. Краснобогатырская, 
д. 6, стр. 5, офис 216.

Продаются четыре нежилых здания производственной базы с правом аренды земельного участка 
площадью 7 239 кв. м, расположенной по адресу: Тамбовская область, город Моршанск, 

поселок Газопровод в 200 метрах от федеральной трассы Шацк-Тамбов

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продавец: ООО «Газпром трансгаз Москва».
Организатор продажи: ООО «СТ групп», 
тел.: 8 (495) 908-82-54; e-mail: info@realstand.ru.
Дата и время проведения продажи: 16.11.2018 г. в 11:00 
по Мск.
Место проведения продажи: г. Москва, ул. Краснобо-
гатырская, д. 6, стр. 5, офис 216, Бизнес-центр «Вилла 
Рива».
Выставляемое на продажу имущество: 
Право долгосрочной аренды на земельный участок на уча-
сток общей площадью 76 035 кв. м. категория земель: земли 
населенных пунктов. Разрешенное использование: для 

индивидуального жилищного строительства, кадастровый 
номер 50:21:0120114:1046.
Место нахождения Имущества: г. Москва, поселение 
Сосенское, д. Зименки.
Цена первоначального предложения: 326 798 000 руб., 
с учетом НДС.
Минимальная цена предложения: 196 078 800 руб., с 
учетом НДС.
Заявки на участие, подписанные уполномоченными лицами 
претендента, принимаются ОП по рабочим дням с 17.10.2018 
г. по 14.11.2018 г. по адресу: 107564, г. Москва, ул. Крас-
нобогатырская, д. 6, стр. 5, офис 216.

Продается право долгосрочной аренды земельного участка, расположенного по адресу: 
г. Москва, поселение Сосенское, д. Зименки, кадастровый номер 50:21:0120114:1046

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ Продавец: ООО «Газпром трансгаз Москва».
Организатор продажи: ООО «СТ групп», 
тел.: 8 (495) 908-82-54; e-mail: info@realstand.ru.
Дата и время проведения продажи: 16.11.2018 г. в 16:00 
по Мск.
Место проведения продажи: г. Москва, ул. Краснобо-
гатырская, д. 6, стр. 5, офис 216, Бизнес-центр «Вилла 
Рива».
Выставляемое на продажу имущество: 
Право долгосрочной аренды на земельный участок, общая 
площадь 1420 кв. м. категория земель: Земли населенных 
пунктов. Разрешенное использование: для размещения 

стоянки автомобилей жилого поселка, кадастровый номер 
50:21:120305:0008.
Место нахождения Имущества: г. Москва, поселение 
Сосенское, пос. Газопровод.
Цена первоначального предложения: 14 724 000 руб., 
с учетом НДС.
Минимальная цена предложения: 7 362 000 руб., с уче-
том НДС.
Заявки на участие, подписанные уполномоченными ли-
цами претендента, принимаются ОП по рабочим дням с 
17.10.2018 г. по 14.11.2018 г. по адресу: 107564, г. Москва, 
ул. Краснобогатырская, д. 6, стр. 5, офис 216.

Продается право долгосрочной аренды земельного участка, расположенного по адресу: 
г. Москва, поселение Сосенское, пос. Газопровод, кадастровый номер 50:21:120305:0008.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продавец: ООО «Газпром трансгаз Москва».
Организатор торгов: ООО «СТ групп», 
тел.: 8 (495) 908-82-54; e-mail: info@realstand.ru.
Дата и время проведения торгов: 16.11.2018 г. в 17:00 
по Мск.
Место проведения торгов: г. Москва, ул. Краснобогатыр-
ская, д. 6, стр. 5, офис 216, Бизнес-центр «Вилла Рива».
Выставляемое на торги имущество: 
Имущественный комплекс с правом аренды земельного 
участка общей площадью 40 000 кв. м.

Место нахождения: г. Москва, поселение Сосенское, 
д. Летово.
Начальная цена: 485 064 220 руб., с учетом НДС.
Размер задатка: 20 000 000 руб., НДС не облагается.

Заявки на участие, подписанные уполномоченными ли-
цами претендента, принимаются ОП по рабочим дням с 
17.10.2018 г. по 14.11.2018 г. (с 11:00 до 15:00 по Мск.) по 
адресу: 107564, г. Москва, ул. Краснобогатырская, д. 6, стр. 5, 
офис 216.

Продается имущественный комплекс производственной базы в центре Новой Москвы с правом аренды 
земельного участка общей площадью 40 000 кв. м., расположенный в поселение Сосенское, д. Летово

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продавец: ООО «Газпром трансгаз Москва».
Организатор продажи: ООО «СТ групп», 
тел.: 8 (495) 908-82-54; e-mail: info@realstand.ru.
Дата и время проведения продажи: 16.11.2018 г. в 12:00 
по Мск.
Место проведения продажи: г. Москва, ул. Краснобогатыр-
ская, д. 6, стр. 5, офис 216, Бизнес-центр «Вилла Рива».
Выставляемое на продажу имущество: 
Имущество базы отдыха «Факел», расположенной в станице 
Голубицкая Краснодарского края. Имущество расположе-
но на земельном участке общей площадью 98 224 кв. м, 

предоставленном ООО «Газпром трансгаз Москва» по до-
говору долгосрочной аренды до 2053 года.
Цена первоначального предложения: 241 251 944 руб., 
с учетом НДС.
Минимальная цена предложения: 168 876 361 руб., с 
учетом НДС.
Заявки на участие, подписанные уполномоченными ли-
цами претендента, принимаются ОП по рабочим дням с 
17.10.2018 г. по 14.11.2018 г. (с 11:00 до 15:00 по Мск.) по 
адресу: 107564, г. Москва, ул. Краснобогатырская, д. 6, 
стр. 5, офис 216.

Продается имущество базы отдыха «Факел», расположенной в станице Голубицкая Краснодарского края.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продавец: ООО «Газпром трансгаз Москва».
Организатор продажи: ООО «СТ групп», 
тел.: 8 (495) 908-82-54; e-mail: info@realstand.ru.
Дата и время проведения продажи: 16.11.2018 г. в 14:00 
по Мск.
Место проведения продажи: г. Москва, ул. Краснобогатыр-
ская, д. 6, стр. 5, офис 216, Бизнес-центр «Вилла Рива».
Выставляемое на продажу имущество: Детский оздо-
ровительный лагерь «Компас», расположенный на берегу 
Азовского моря, и состоящий из жилых, вспомогательных и 
служебных помещений.

Имущество размещается на земельных участках площадью 
55 486 кв. м и 6 198 кв. м, предоставленных ООО «Газпром 
трансгаз Москва» по договорам аренды.
Цена первоначального предложения: 59 442 325 руб., 
с учетом НДС.
Минимальная цена предложения: 35 665 395 руб., с 
учетом НДС.
Заявки на участие, подписанные уполномоченными лицами 
претендента, принимаются ОП по рабочим дням с 17.10.2018 г. 
по 14.11.2018 г. (с 11:00 до 15:00 по Мск.) по адресу: 107564, 
г. Москва, ул. Краснобогатырская, д. 6, стр. 5, офис 216.

Продается детский оздоровительный лагерь «Компас», расположенный в станице Голубицкая Краснодарского края
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Продавец: ООО «Газпром трансгаз Москва».
Организатор продажи: ООО «СТ групп», 
тел.: 8 (495) 908-82-54; e-mail: info@realstand.ru.
Дата и время проведения продажи: 16.11.2018 г. в 11:00 
по Мск.
Место проведения продажи: г. Москва, ул. Краснобогатыр-
ская, д. 6, стр. 5, офис 216, Бизнес-центр «Вилла Рива».
Выставляемое на продажу имущество: Четырехкомнатная 
квартира 190,50 кв. м, расположенная по адресу: Тамбовская 
область, Моршанский район, пос. Молодежный, д.80, кв.29.

Цена первоначального предложения: 4 049 000 руб., НДС 
не облагается.
Минимальная цена предложения: 2 240 000 руб., НДС не 
облагается.
Размер задатка: 300 000 руб., НДС не облагается.
Заявки на участие, подписанные уполномоченными ли-
цами претендента, принимаются ОП по рабочим дням с 
17.10.2018 г. по 14.11.2018 г. (с 11:00 до 15:00 по Мск.) по 
адресу: 107564, г. Москва, ул. Краснобогатырская, д. 6, стр. 5, 
офис 216.

Продается четырехкомнатная квартира, расположенная по адресу: 
Тамбовская область, Моршанский район, пос. Молодежный, д. 80, кв.29

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продавец: ООО «Газпром трансгаз Москва».
Организатор продажи: ООО «СТ групп», 
тел.: 8 (495) 908-82-54; e-mail: info@realstand.ru.
Дата и время проведения продажи: 16.11.2018 г. в 12:00 
по Мск.
Место проведения продажи: г. Москва, ул. Краснобогатыр-
ская, д. 6, стр. 5, офис 216, Бизнес-центр «Вилла Рива».
Выставляемое на продажу имущество (единый лот): Здание 
общежития (654,6 кв. м) с правом аренды земельного участка, 
общей площадью 1 060 кв. м расположенное по адресу: Рязан-

ская область, Старожиловский район, с. Истье, ул. Газовиков.
Цена первоначального предложения: 18 317 800 руб., НДС 
не облагается.
Минимальная цена предложения: 7 333 460 руб., НДС не 
облагается.
Размер задатка: 1 840 000 руб., НДС не облагается.
Заявки на участие, подписанные уполномоченными лицами 
претендента, принимаются ОП по рабочим дням с 17.10.2018 г.
 по 14.11.2018 г. (с 11:00 до 15:00 по Мск.) по адресу: 107564, 
г. Москва, ул. Краснобогатырская, д. 6, стр. 5, офис 216.

Продается здание общежития с правом аренды земельного участка, общей площадью 1 060 кв. м 
расположенное по адресу: Рязанская область, Старожиловский район, с. Истье, ул. Газовиков. НА
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Продавец: ООО «Газпром трансгаз Москва».
Организатор продажи: ООО «СТ групп», 
тел.: 8 (495) 908-82-54; e-mail: info@realstand.ru.
Дата и время проведения продажи: 16.11.2018 г. в 13:00 
по Мск.
Место проведения продажи: г. Москва, ул. Краснобо-
гатырская, д. 6, стр. 5, офис 216, Бизнес-центр «Вилла 
Рива».
Выставляемое на продажу имущество: 
Имущество базы отдыха «Мираж» с правом аренды земель-
ного участка площадью 8 867 кв. м, расположенного станице 
Голубицкая Краснодарского края.

Имущество расположено на земельном участке общей пло-
щадью 8 867 кв. м, предоставленном ООО «Газпром трансгаз 
Москва» по договору долгосрочной аренды до 2055 года.
Цена первоначального предложения: 20 104 486 руб., 
с учетом НДС.
Минимальная цена предложения: 12 062 692 руб., с уче-
том НДС.
Заявки на участие, подписанные уполномоченными ли-
цами претендента, принимаются ОП по рабочим дням с 
17.10.2018 г. по 14.11.2018 г. (с 11:00 до 15:00 по Мск.) по 
адресу: 107564, г. Москва, ул. Краснобогатырская, д. 6, 
стр. 5, офис 216.

Продается имущество базы отдыха «Мираж» с правом аренды земельного участка 
площадью 8 867 кв. м, расположенного станице Голубицкая Краснодарского края, 

на первой береговой линии Азовского моря

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продавец: ООО «Газпром трансгаз Москва».
Организатор продажи: ООО «СТ групп», 
тел.: 8 (495) 908-82-54; e-mail: info@realstand.ru.
Дата и время проведения продажи: 16.11.2018 г. в 10:00 
по Мск.
Место проведения продажи: г. Москва, ул. Краснобогатыр-
ская, д. 6, стр. 5, офис 216, Бизнес-центр «Вилла Рива».
Выставляемое на продажу имущество: 
Право долгосрочной аренды на земельный участок, общая 
площадь 2030 кв.м. категория земель: земли поселений, 
кадастровый номер 50:21:120305:0006.

Место нахождения Имущества: г. Москва, поселение Сосен-
ское, пос. Газопровод.
Цена первоначального предложения: 15 365 000 руб., с 
учетом НДС.
Минимальная цена предложения: 7 682 500 руб., с уче-
том НДС.
Заявки на участие, подписанные уполномоченными ли-
цами претендента, принимаются ОП по рабочим дням с 
17.10.2018 г. по 14.11.2018 г. по адресу: 107564, г. Москва, 
ул. Краснобогатырская, д. 6, стр. 5, офис 216.

Продается право долгосрочной аренды земельного участка, расположенного по адресу: 
г. Москва, поселение Сосенское, пос. Газопровод, кадастровый номер 50:21:120305:0006.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Клецки» от украинского 
повара. 4. Персональный дом олигарха. 10. 
«Медицинская специальность» волка в лесу. 11. 
«Передовой» барабанщик. 13. Зримый символ 
святости. 14. И двойной агент, и «брат» земле-
ройки. 15. Положительный отзыв родителей о 
новом ухажере дочки. 16. Сталинский сокол 
за штурвалом. 18. Весеннее половодье в де-
ревне. 20. Неловкая официантка, разбившая 
бокалы. 22. Гордый вид, что напустил на себя 
сноб, похожий а индюка. 23. Ученый, «подгля-
дывающий» за звездами. 24. Застенчивый друг 
Удава, Мартышки и Попугая в мультфильме. 27. 
Объединение трестов в период НЭПа в СССР. 
30. «Доктор Ватсон» при сыщике Шефе. 32. 
Детективный телесериал с Анной Банщиковой 
в главной роли. 34. Вторая «координата» при 
гадании по книге. 35. Бедняжка, отправленная 
за подснежниками в сказке «Двенадцать меся-
цев». 36. Конечная сумма в чеке. 38. Прибор в 
руке богини Фемиды. 39. Знак Зодиака, который 
одной стихии с Тельцом и Девой. 40. Каждая 
буква в полезном аптечном комплексе. 41. Серое 
«покрывало» дороги. 42. Коктейль-аперитив на 
основе джина и вермута.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Крупица минерального удо-
брения. 2. Большая выбоина на деревенской до-
роге. 3. Трехгранное жало стилета. 5. Главный 
компьютер в сети. 6. Легкий «сдвиг по фазе». 7. 
Получеловек-полулошадь в древнегреческой ми-
фологии. 8. Неласковое слово, что слышит жена 
от мужа-солдафона. 9. Закрытый пирог а-ля батон 
со сложной начинкой. 10. Заменитель майоне-
за для заправки салата. 12. Место посиделок 
венценосных особ и простых ремесленников в 
детской считалке. 17. Герой, которому гости поют: 
«Каравай, каравай, кого хочешь выбирай!». 19. 
«Аксакал» преступного мира. 20. Детский шедевр, 
выполненный цветными мелками на асфальте. 21. 
«Рогатина» для «охоты» на телевизионные каналы. 
25. Мультипликационный персонаж, спевшийся с 
большой Черепахой. 26. Рубашка Ильи Муромца. 
27. Кабаниха для Катерины в пьесе Островского 
«Гроза». 28. Пламенный «скальпель» медвежатни-
ка. 29. Карточка с координатами бизнесмена. 31. 
Пара «подпрыгнувших» запятых для выделения 
цитаты в сочинении. 33. Месяц «встречи» Овна и 
Тельца. 34. «Балтиморочка» из семейства сель-
девых. 37. Препятствие, которое обойдет умный. 
38. Сленговое название жесткого диска.

Продажа лома стального и труб б/у 
категории «б»

Продавец: ООО «Газпром трансгаз Москва».
Организатор торгов: ООО «СТ групп», 
тел.: 8 (495) 908-82-54; e-mail: info@realstand.ru.
Дата и время проведения торгов: 16.11.2018 г. 
в 14:00 по Мск.
Место проведения торгов: ЭТП ГПБ 
https://etp.gpb.ru/.
Выставляемое на торги имущество: лом стальной 
и трубы б/у категории «б» (13 лотов).
Заявки на участие, принимаются ОТ по рабочим дням 
с 17.10.2018 г. по 14.11.2018 г. по адресу: ЭТП ГПБ 
https://etp.gpb.ru/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов ООО «СТ групп» сообщает о внесении 
изменений в информационное сообщение о торгах (публи-
кация в газете Московский комсомолец № 206 (27.790 от 
22.09.2018 г.) по продаже движимого имущества, принад-
лежащего ООО «Газпром трансгаз Югорск» 6 лотов (трубы 
кат.Б). Официальные изменения опубликованы на сайте 
организатора торгов: http://realstand.ru/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО УК «РФЦ-Капитал» (ИНН 7444036805) Д.У. 
сообщает о реализации имущества ЗПИФ кре-
дитный «Паллада – Доступный кредит» при его 
прекращении на электронной площадке ООО 
«АйТрейдСистем». Информация о торгах доступна 
на сайте http://portal.itradesystem.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ издадим

книгу
от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28.

предлагаю
❑ отдых

ПО МОСКВЕ 
т. 8-926-021-80-20.

предлагаю
❑ адвокаты.

Бесплатная юридическая 
консультация! 
т. 8(495)320-32-32.

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

предлагаю
❑ гадание.

Любовные привороты 
т. 8-(925)-701-95-68

❑ часы, значки б/у 
т. 8-495-723-19-05

предлагаю
❑ сваха! Недорого 

т. (495) 772-19-81.

куплю

 платы, КМ, 155, м/сх, 
транзисторы  
т. (495) 945-60-02,
(495) 945-70-91

продаю

❑ отдых
ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ отдых
ПО МОСКВЕ! 
т. 8-903-135-07-36

❑ отдых
по Москве! 
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых! 
т. 8-903-150-46-00

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК» 
по будням с 10.00 до 17.00

м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, центральный 
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова. 

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
17 октября с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16, у «EUROSPAR»
р-н Алексеевский, ул. Бориса Галушкина, д. 16,  
у Сбербанка
м. «Кузьминки», Волгоградский пр-т, д. 119а
18 октября с 8.00 до 20.00
р-н Обручевский, Ленинский пр-т, д. 105,  
у киноклуба «Эльдар»
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 1, на автостоянке
м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9, у м-на «Авто 49»
19 октября с 8.00 до 20.00
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 1,  
на автостоянке
р-н Орехово-Борисово Южное,  
Каширское шоссе, д. 118
р-н Дмитровский, Дмитровское шоссе, д. 133, ст. 1,  
у к/т «Волга» на автостоянке
м. «Славянский бульвар», Славянский б-р, д. 5, к. 1, у 
м-на «Спортмастер»
20 октября с 10.00 до 16.00
м. «Севастопольская», ул. Азовская, вл. 25
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, к. 1
р-н Некрасовка, пос. Некрасовка,  
ул. 1-я Вольская, д. 17, к. 1, у м-на «Пятерочка»
р-н Крюково, Зеленоград, корпус 1508,  
у м-на «Пятерочка»
22 октября с 8.00 до 20.00
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»
р-н Аэропорт, ул. Самеда Вургуна, д. 13, у ТЦ «Билла»
р-н Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 76
р-н Ломоносовский, ул. Гарибальди, вл. 4,  
у ТЦ «Марина»

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46,  
газета «Бронницкие новости»,  
тел. 464-46-05, 464-46-00

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
будни с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Белорусская» (радиальная),  
Ленинградский проспект., около д.7
м. «Авиамоторная», выход на ул. Авиамоторная,  
напротив д. 14, около сквера Калинина
м. «Багратионовская», выход на ул. Барклая, д. 10б, 
около нового ТЦ
м. «Братиславская»  
выход на ул. Братиславская, д. 12, около ТЦ «Волна»
м. «Марксистская», выход на ул. Таганская,  
в районе церкви св. Николая
м. «Строгино»  
на авт. остановке «Строгинский бульвар», д. 12
м. «Рязанский проспект», выход в сторону  
4-го Вешняковского пр., не доходя до здания  
Финансового университета
м. «Тушинская» у выхода на Волоколамское шоссе  
к р-ну «Макдоналдс»
м. «Улица 1905 года» у выхода  
на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Чистые пруды», у выхода из метро к Чистопрудному 
бульвару, около трамвайной остановки
м. «Ясенево» выход на Новоясеневский пр-т,  
в районе стадиона «Содружество»
м. «Крестьянская Застава» или  
м. «Пролетарская» выход, на ул. Воронцовская,  
вл. 50, около кафе «Вареничная»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
с 17 по 19 октября, с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Ленинские горы, д. 1, глав-
ное здание, холл 1-го этажа
с 23 по 26 октября, с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2-я Бауманская, д. 5, 
главный корпус, проходная №4 (вход с набережной)
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, ул. Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса № 7, кабинет № 219

Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп для 
оформления льготной подписки необходимо 

обязательно передать оператору ксерокопию 
соответствующих документов.

РЕ
КЛ

АМ
А 

16
+

Все вопросы о подписке по телефону 8 (495) 665-40-80

К чему ведет стремительная эволюция 
машин? Люди науки и искусства пред-
рекают: пара десятков лет — и компью-
теры научатся думать, чувствовать, 
творить. Или это уже случилось? На вы-
ставке Daemons in the Machine («Демо-
ны в машине») в Московском музее со-
временного искусства на Пречистенке 
представлены роботы-художники и про-
изведения, создаваемые программами 
в режиме реального времени. 

Каждая работа здесь взаимодействует со 
зрителем, заставляя действовать и думать. Контакт 
начинается уже на входе в экспозицию — здесь 
два экрана. Оба работают как искаженные зер-
кала: на одном потихоньку возникает призрачное 
отражение, на другом твой силуэт просвечивает 
сквозь облака, огонь или космический пейзаж. 
Нейроинсталляция британского художника Мемо 
Актена Learning to See создает онлайн-портреты 
с помощью данных, полученных с космических 
аппаратов, в том числе телескопа Hubble. Про-
грамма продолжает совершенствовать мастерство 
в режиме реального времени уже без участия 
человека.

В следующем зале — машина по превра-
щению концептов в образы. Совместный проект 
художника Дмитрия Каварги и начальника Лабо-
ратории робототехники Курчатовского института 
Валерия Карпова. Двухметровая конструкция 
включается, когда в стоящий рядом черный ящик-
сканер кладут листок бумаги с текстом. Аппарат 
анализирует слова, приводя в движение инстал-
ляцию из металлических стержней, под которой 
спрятано 15 моторчиков. Она начинает танцевать 
и фонтанировать разноцветной пеной. Основание 
инсталляции — белый холст, который скоро пре-
вращается в яркую абстрактную живопись. Чем 
больше в тексте терминов, тем сильнее «радуется» 
механизм. И не важно, что содержание бредовое. 

«Программа анализирует слова, не вникая в смысл. 
Наше сознание зачастую работает так же», — го-
ворит «МК» Дмитрий Каварга. Люди перестают 
анализировать смыслы, а машины, напротив, все 
быстрее осваивают логическое мышление. А как 
насчет творческого? Ответ — в соседнем зале, где 
маленькие, пока игрушечные роботы-художники, 
созданные австралийцем Джоном Маккормаком, 
рисуют узоры из тонких линий на напольном холсте 
размером с песочницу. Что будет, когда они выйдут 
из «детского возраста»? По версии арт-группы 
«Куда бегут собаки», нас ждет апокалипсис! И 
новый цифровой мир. 

…В темном зале мигают и шумят электро-
схемы и радиолампы. Из внутренностей допо-
топных приборов собрано трехчастное панно: ад, 

чистилище и рай. Перед нами «Божественная коме-
дия», переведенная на цифровой язык. В смежной, 
тоже затемненной комнате поэму Данте можно 
увидеть в более привычном виде — на известных 
иллюстрациях. Они демонстрируются на экранах, 
напротив них инкубатор с цыплятами. Нажимаешь 
кнопку — на проекторах появляются картинки из 
«Божественной комедии», а птенцы получают корм. 
Работа «Послезавтра» екатеринбургской команды 
«Куда бегут собаки» — сценарий будущего, где 
высшими существами стали Совершенные числа. 
«Это такой вариант мира, где часть людей пере-
шла в цифровое состояние, остальные — низшая 
раса. Мир переходит в число», — поясняет «МК» 
участница арт-группы Ольга Иноземцева.

Апокалипсис. Сращивание человека с 

технологиями. Новая реальность мира искус-
ственного интеллекта. Мы уже слышали такие 
прогнозы, но можем ли представить философию 
грядущей эры технологий? Останется ли там место 
для божественного? По версии австрийца Томаса 
Фойерштайна, в ней многое будет по Достоевско-
му. Главный герой его инсталляции, занявшей три 
зала, — предтеча сверхчеловека Ницше, инженер 
Кириллов из романа «Бесы». Мы оказываемся в 
кабинете «человекобога» и сталкиваемся с его 
призраком. Старинный стол, заваленный книгами, 
на которых дымится чашка чая. Рядом монитор, где 
мелькают тени всех, кто когда-либо сюда заходил. 
Дверца стола вдруг открывается, за ней ухает 
сова. Мистически выезжают ящики. А на стене 
десятки разрозненных картинок. Они связаны 
неведомыми смысловыми сетями. Вторая часть 
переносит в виртуальную Сеть. Мы внутри Интер-
нета. Перед нами черные абстрактные объекты, 
из которых торчат сотни проводов, и плазма, где 
отслеживаются онлайн кибератаки. При появлении 
в любой точке мира компьютерного вируса объ-
екты начинают вибрировать, двигаться и гудеть. 
Здесь виртуальное существо оживает на глазах. 
А в третьем зале выясняется, что машины умеют 
сплетничать. Причем обсуждают они новости 
из Интернета на языке Достоевского. И это не 
какие-то механизмы нового поколения, а старые 
хирургические лампы. Пенсионеры по меркам 
эпохи искусственного интеллекта. 

Так что прогноз на будущее, который уче-
ные и художники готовили три года, не лишен 
сарказма и богат метафизическими метафора-
ми. А еще он призрачный, то есть складывается 
из наших страхов перед будущим и фантазий о 
нем. Пусть и вполне реальных, но все еще очень 
человеческих.

Мария МОСКВИЧЕВА.

Художники и ученые 
представили прогноз 
будущего

ЛЮДИ ПЕРЕЙДУТ В ЦИФРОВУЮ ФОРМУ

Кабинет 
инженера 
Кириллова, 
где живет 
его призрак.

Призрачный нейропортрет, создаваемый программой 
в режиме реального времени.
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КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 17.10.2018
1 USD — 65,5305; 1 EURO — 75,9236.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Андрей Гречко (1903–1976), министр 
обороны СССР, дважды Герой Совет-
ского Союза
Сергей Кривенко (1962), член прав-
ления международного общества 
«Мемориал»
Дмитрий Песков (1967), заместитель ру-
ководителя Администрации Президента, 
пресс-секретарь Президента России
Виктор Третьяков (1946), скрипач-
виртуоз, дирижер, народный артист 
СССР
Владимир Уткин (1923–2000),  ака-
демик РАН, президент Академии 
космонавтики
Рита Хейворт (1903–1987), актриса и 
танцовщица
Эминем (1972), рэп-музыкант, актер, 
продюсер

пОД гРАДУСОм
По информации Гидрометцентра России, 

сегодня температура ночью в Москве 
4…6°C, днем — 16…18°C. Переменная 
облачность, без осадков, местами ту-
ман; ветер западный, юго-западный, 
3–8 м/с.
Восход Солнца — 7.01, заход Солнца — 
17.27, долгота дня — 10.26.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, будут небольшие гео-
магнитные возмущения.

ДАТСКИй УгОЛОК
Международный день борьбы за лик-
видацию нищеты.
1918 г. — в Москве основан первый в 
мире государственный Музей игрушки.
1923 г. — Джон Харвуд запатентовал в 
Швейцарии самозаводящиеся часы.
1933 г. — Альберт Эйнштейн прибыл в 
Нью-Йорк как беженец из нацистской 
Германии.
1968 г. — подписан договор об условиях 
временного пребывания советских войск 
на территории Чехословакии.
1994 г. — в результате взрыва в редак-
ции «МК» погиб журналист Дмитрий 
Холодов.
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УЧРЕДИТЕЛЬ: гусев павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕгИСТРАЦИИ СмИ: пИ №ФС77-42977  
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информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

— Здравствуйте!
— Насколько я знаю, у вас за плечами годы 
профессиональной деятельности. Хочу начать 
с самого волнующего вопроса. У большинства 
мужчин хоть раз в жизни была ситуация, ког-
да ему сложно подарить яркие эмоции себе и 
своей партнерше. Не получается и все! Есть 
желание, а никак. О чем в первую очередь стоит 
задуматься в такой момент? 
— Давайте по порядку. С неудачей в постели хоть 
один раз сталкивалось большинство мужчин. Воз-
раст здесь ни при чем! Если организм полностью 
здоров, вы будете хотеть женщин всегда и как можно 
чаще! А это значит, что ваша слабость — это может 
быть сигнал организма о серьезных неприятностях. 

Стоит быстрее принимать меры. Потенцион может 
стать отличным помощником.
— Расскажите, чем уникален Потенцион? 
— Во-первых, Потенцион — это не лекарство! В его 
составе— три уникальных растительных экстракта. 
Потенцион обладает тройным действием. Он спо-
собствует стимуляции выработки тестостерона, 
более быстрым и сильным эмоциям, поддержанию 
работы мочеполовой системы. К тому же каждый 
из компонентов дополняет и усиливает действие 
других. 
— Получается, все три растения действуют 
вместе?
— Именно так. Это одни из мощнейших природ-
ных регуляторов важнейшего мужского гормона 
тестостерона. В каждом из них есть свой фермент, 
необходимый для правильной работы половых 
желез. И только вместе они способствуют восста-
новлению их функции. Причем вместе они втройне 
эффективны!!! А это значит, что вы получите необхо-
димое количество самых эффективных природных 
веществ. Кроме того, удовлетворите не только свои 
желания, но и желания партнерши. 

— Какой же эффект от Потенциона?
— Вы выбираете самое безопасное и самое дей-
ственное средство. Действие Потенциона направле-
но на поддержание работы простаты, половых желез. 
В результате ваша сексуальная жизнь снова закипит. 
Потенцион поддержит эрекцию и улучшит качество 
секса. Будьте уверены в себе и своем организме!
— А есть ли те, кому Потенцион может не 
подойти? 
— Потенцион подходит всем мужчинам без ис-
ключений. Он не содержит дополнительных неак-
тивных компонентов. Только природные экстракты 
и минералы. У него нет противопоказаний, кроме 
индивидуальной непереносимости. А что касается 
возраста — мужчина может и хочет жить активной 
сексуальной жизнью в любом возрасте! 
— А как насчет алкоголя? От него придется 
отказываться?
— Нет. И все по той же причине. Впрочем, чрез-
мерное употребление спиртных напитков мужчине 
не полезно.
— А может ли Потенцион вызвать при-
выкание?

— Нет. Вам не понадобится постоянно возвращаться 
к нему. Полный курс Потенциона положительно 
влияет на вашу сексуальную жизнь и оказывает 
комплексное действие на весь организм.
— Давайте еще раз напомним, в чем уникальное 
действие Потенциона.
— Благодаря активным природным антиоксидан-
там Потенцион воздействует на обмен мужского 
гормона тестостерона, способствует улучшению 
снабжения органов и тканей малого таза кисло-
родом, оказывает положительное воздействие 
на гормональный баланс мужского организ-
ма. Экстракты, входящие в состав Потенциона, 
восстановят вашу мужскую силу и вернут вам 
естественный уровень сексуальной активности. 
Помните, никогда не поздно вернуть себе силу и 
здоровую сексуальность!!! И женщины окажутся 
вам благодарны!

Быть полным сил и желаний вам 
поможет Потенцион, применяемый 

в комплексной терапии. Звоните по телефону 
8 800 555 70 10. Все звонки анонимны.

Здравствуйте! Сегодня я хочу пого-
ворить откровенно с мужчинами. По-
чему одни и в семьдесят на коне, а 
другим уже после 35 нечем заняться 
в спальне? Могут ли расстройства ор-
ганизма навредить мужественности? 
Как помочь мужчине справиться с эти-
ми трудностями? Об этом поговорим с 
нашей гостьей И.В. Городецкой.
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МУЖЧИНЫ, ВАШИ ЖЕЛАНИЯ ВЫПОЛНИМЫ

Государственная корпорация «Агентство по стра-
хованию вкладов» (далее — Агентство) сообщает о 
наступлении 5 октября 2018 г. страхового случая в 
отношении кредитной организации Акционерное обще-
ство коммерческий банк «Флора-Москва» (далее — 
АО КБ «Флора-Москва»), г. Москва, регистрационный 
номер по Книге государственной регистрации кредитных 
организаций 533, в связи с отзывом лицензии на осу-
ществление банковских операций на основании приказа 
Банка России от 5 октября 2018 г. № ОД-2588. 

В соответствии с Федеральным законом от 
23 декабря 2003 г. № 177-ФЗ «О страховании вкладов 
физических лиц в банках Российской Федерации» (да-
лее — Федеральный закон) вкладчики АО КБ «Флора-
Москва», в том числе открывшие в банке вклады (счета) 
для осуществления предпринимательской деятельности, 
имеют право на получение возмещения по вкладам 
(далее — возмещение). Обязанность по выплате возме-
щения возложена Федеральным законом на Агентство, 
осуществляющее функции страховщика. 

Возмещение выплачивается вкладчику в размере 
100 процентов суммы всех его вкладов (счетов) в 
банке, в том числе открытых для осуществления пред-
принимательской деятельности, по состоянию на дату 
наступления страхового случая, включая проценты, 
но в совокупности не более 1,4 млн руб. Проценты 
рассчитываются на дату наступления страхового слу-
чая исходя из условий каждого конкретного договора 
банковского вклада (счета).

По банковскому вкладу (счету) в иностранной валюте 
возмещение рассчитывается в рублях по курсу Банка 
России на 5 октября 2018 г. 

Если вкладчик на дату наступления страхового 
случая имел задолженность перед банком, то в со-
ответствии с частью 7 статьи 11 Федерального за-
кона размер выплачиваемого Агентством возмеще-
ния определяется исходя из разницы между суммой 
обязательств банка перед вкладчиком (размер вклада 
и начисленных процентов) и суммой встречных тре-
бований данного банка к вкладчику (например, оста-
ток обязательств вкладчика по полученному в банке 
кредиту и начисленным процентам), возникших до 
дня наступления страхового случая (вне зависимости 
от наступления срока их исполнения). 

При этом выплата Агентством возмещения за 
вычетом суммы встречных требований не означает 
их автоматического погашения (полного или частич-
ного), и обязательства вкладчика перед банком со-
храняются в прежнем размере и должны исполняться 
надлежащим образом в соответствии с условиями 
заключенных с банком договоров. При полном либо 
частичном погашении вкладчиком размера задол-
женности перед банком восстанавливается право 
вкладчика на получение возмещения в соответствую-
щем размере. При этом вкладчик вправе направить 
в банк заявление в свободной форме о внесении соот-
ветствующих изменений в реестр обязательств банка 
перед вкладчиками.

Требования по вкладам в размере, превышающем 
выплаченное возмещение, будут удовлетворяться за 
счет имеющегося имущества и других активов банка 
в ходе конкурсного производства (принудительной 
ликвидации) в составе требований первой очереди 
кредиторов (для вкладов (счетов), открытых для осу-
ществления предпринимательской деятельности, — 
в составе третьей очереди).

Прием заявлений о выплате возмещения по вкладам 
(далее — заявление о выплате возмещения) и иных не-
обходимых документов, а также выплата возмещения 
будут осуществляться с 17 октября 2018 г. через 
ПАО «Почта Банк», действующее от имени Агентства 
и за его счет в качестве банка-агента.

Перечень подразделений ПАО «Почта Банк» и режим 
их работы размещены на официальном сайте Агент-
ства в информационно-телекоммуникационной сети 
«Интернет» (далее — сеть «Интернет») (www.asv.org.ru, 
раздел «Страхование вкладов/Страховые случаи»). 
Кроме того, информацию о перечне подразделений 
банка-агента, осуществляющих выплату возмещения, 
и режиме их работы вкладчики АО КБ «Флора-Москва» 
могут получить по следующим телефонам горячих линий: 
ПАО «Почта Банк» — 8-800-550-07-70, Агентство — 
8-800-200-08-05 (звонки на все телефоны горячих линий 
по России бесплатные). 

В соответствии с частью 1 статьи 10 Федераль-
ного закона вкладчик вправе обратиться в Агентство 
с заявлением о выплате возмещения до дня за-
вершения арбитражным судом конкурсного произ-
водства (принудительной ликвидации) в отношении 
АО КБ «Флора-Москва». Прием заявлений, иных не-
обходимых документов и выплату возмещения вклад-
чикам АО КБ «Флора-Москва» будет осуществлять 
ПАО «Почта Банк» на основании агентского договора 
с Агентством в течение не менее 1 года. 

После окончания указанного срока прием заявлений 
и выплата возмещения будут либо продолжены через 
банк-агент, либо осуществлены непосредственно Агент-
ством до дня завершения конкурсного производства 
(принудительной ликвидации), о чем будет сообщено 
дополнительно.

В случае пропуска вкладчиком (его наследником) 
срока для обращения за выплатой возмещения срок 
по заявлению вкладчика (его наследника) может быть 
восстановлен при наличии обстоятельств, указанных в 
части 2 статьи 10 Федерального закона.

Вкладчик вправе обратиться за выплатой возмеще-
ния в любое подразделение банка-агента, указанное на 
официальном сайте Агентства в сети «Интернет».

Для получения возмещения вкладчик представляет 
в банк-агент только паспорт или иной документ, удо-
стоверяющий личность, а также заполняет заявление 
о выплате возмещения по установленной форме. Бланки 
заявлений можно получить и заполнить в подразделени-
ях банка-агента или скопировать с официального сайта 
Агентства в сети «Интернет» (www.asv.org.ru, раздел 
«Страхование вкладов/Бланки документов»). 

С заявлением о выплате возмещения вкладчик может 
обратиться как лично, так и через своего представителя, 

полномочия которого должны быть подтверждены нота-
риально удостоверенной доверенностью (примерный 
текст доверенности размещен на официальном сайте 
Агентства в сети «Интернет»: www.asv.org.ru, раздел 
«Страхование вкладов/Бланки документов»).

Вкладчики АО КБ «Флора-Москва» могут получить 
возмещение по вкладам (счетам), открытым не для 
осуществления предпринимательской деятельности, 
как наличными денежными средствами, так и путем 
перечисления денежных средств на счет в банке — 
участнике системы обязательного страхования вкладов, 
указанный вкладчиком.

Выплата возмещения по вкладам (счетам), от-
крытым для осуществления предпринимательской 
деятельности, производится путем перечисления 
суммы возмещения на указанный вкладчиком счет в 
банке — участнике системы обязательного страхования 
вкладов, открытый для осуществления предпринима-
тельской деятельности. 

Если на момент выплаты возмещения вкладчик 
представил документ, подтверждающий государ-
ственную регистрацию факта утраты им статуса ин-
дивидуального предпринимателя (за исключением 
прекращения государственной регистрации в связи 
с принятием арбитражным судом решения о призна-
нии индивидуального предпринимателя банкротом 
и о введении реализации имущества гражданина), 
то выплата возмещения осуществляется по заявле-
нию вкладчика как наличными денежными средства-
ми, так и путем перечисления денежных средств 
на счет в банке — участнике системы страхования вкла-
дов, указанный вкладчиком.

Если на момент выплаты возмещения в отноше-
нии вкладчика введена процедура реализации иму-
щества, выплата возмещения осуществляется путем 
перечисления денежных средств на основной банков-
ский счет физического лица — должника, открытый 
на его имя в банке — участнике системы страхова-
ния вкладов и указанный финансовым управляющим 
или его представителем в заявлении.

Если на момент выплаты возмещения в отношении 
вкладчика введена процедура реструктуризации долгов, 
выплата возмещения осуществляется при наличии 
письменного согласия финансового управляющего 
как наличными денежными средствами, так и путем 
перечисления денежных средств на счет в банке — 
участнике системы страхования вкладов, указанный 
вкладчиком.

Вкладчики АО КБ «Флора-Москва», проживаю-
щие вне населенных пунктов, где расположены 
подразделения банка-агента, осуществляющие 
выплату возмещения, также могут направить заяв-
ления о выплате возмещения по почте в Агентство по 
адресу: 109240, г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4. В этом 
случае выплата возмещения будет осуществляться в 
безналичном порядке путем перечисления на счет в 
банке — участнике системы обязательного страхования 
вкладов, указанный вкладчиком в заявлении о выплате 
возмещения, или наличными денежными средства-
ми путем почтового перевода по месту проживания 
вкладчика (кроме возмещения по вкладам (счетам), 
открытым для осуществления предпринимательской 
деятельности). Подпись на заявлении, направляемом 
по почте (при размере возмещения свыше 3000 руб.), 
должна быть нотариально удостоверена. В случае от-
сутствия в населенном пункте нотариуса подлинность 
подписи вкладчика на заявлении может свидетельство-
вать глава местной администрации или специально 
уполномоченное должностное лицо органа местного 
самоуправления. К заявлению при его направлении по 
почте также необходимо приложить копию документа, 
удостоверяющего личность вкладчика.

Вкладчикам, у которых после выплаты возме-
щения остается непогашенной часть обязательств 
банка по банковским вкладам (счетам), необходимо 
предъявить свои требования кредитора к АО КБ «Флора-
Москва». Для этого вкладчику достаточно заполнить 
соответствующий раздел в заявлении о выплате воз-
мещения при обращении в подразделение банка-агента 
для получения выплаты. Оформление таких требова-
ний производится подразделениями банка-агента с 
17 октября 2018 г.

В случае возникновения разногласий, связанных 
с размером подлежащего выплате возмещения, 
или отсутствия данных о вкладчике в реестре обя-
зательств АО КБ «Флора-Москва» перед вкладчиками 
вкладчик может подать заявление о несогласии и пред-
ставить его в банк-агент для передачи в Агентство либо 
самостоятельно направить такое заявление по почте в 
Агентство с приложением подлинников или надлежащим 
образом заверенных копий дополнительных документов, 
подтверждающих обоснованность требований вклад-
чика: договор банковского вклада (счета), приходный 
кассовый ордер и т.д. (далее — дополнительные доку-
менты), а также копии паспорта или иного документа, 
удостоверяющего личность.

Если вкладчик представляет в банк-агент подлинники 
дополнительных документов, то банк-агент осущест-
вляет их копирование, свидетельствует верность копии 
оригиналу и приобщает копии документов к заявлению о 
несогласии, которое передается в Агентство. Оригиналы 
документов банк-агент возвращает заявителю. Если 
вкладчик представляет в банк-агент надлежащим об-
разом заверенные копии дополнительных документов, 
то банк-агент приобщает их к заявлению о несогласии, 
которое передается в Агентство.

Вкладчик может самостоятельно направить заявле-
ние о несогласии по почте в Агентство с приложением 
подлинников или надлежащим образом заверенных 
копий дополнительных документов, а также копии 
паспорта или иного документа, удостоверяющего 
личность.

Дополнительную информацию о порядке выпла-
ты возмещения можно получить по телефону горячей 
линии Агентства (8-800-200-08-05) (звонки по России 
бесплатные), а также на официальном сайте Агентства 
в сети «Интернет» www.asv.org.ru, раздел «Страхование 
вкладов/Страховые случаи»).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СООБЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ
«АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ»
ДЛЯ ВКЛАДЧИКОВ КРЕДИТНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО КОММЕРЧЕСКИЙ БАНК 
«ФЛОРА-МОСКВА»

СОСТАВЕРОН — проверенный време-
нем натуральный продукт на основе уникаль-
ных ингредиентов растительного и животного 
происхождения. 

Только естественное происхождение всех 
составляющих СОСТАВЕРОНА гарантирует 
безопасность вашего организма.

Все его компоненты поддерживают ра-
боту друг друга, как инструменты слаженного 
оркестра, и поэтому СОСТАВЕРОН работает 
по-настоящему!

СОСТАВЕРОН может защитить ваш орга-
низм от проблем с суставами и вернуть радость 
жизни и движения. 

В составе СОСТАВЕРОНА есть вещества, 
способствующие питанию и восстановлению всех 
тканей опорно-двигательного аппарата, надолго 
и без вреда для организма в целом!

Хотите сохранить бодрость и активность 
до самой глубокой старости? 

Подробную информацию о СОСТАВЕРОНЕ 
можно получить по телефону

8 800 555-75-03

Проблемы опорно-двигательного ап-
парата с каждым годом молодеют, 
и распространенность их тоже рас-
тет. Именно они способны превратить 
жизнь активного и деятельного чело-
века в непрерывную борьбу и запереть 
в четырех стенах, лишить радости жиз-
ни. Только столкнувшись с этой бедой, 
человек в полной мере понимает весь 
смысл, казалось бы, банального вы-
ражения «Движение — это жизнь!». Не 
надо ждать, когда безобидные похру-
стывания в коленях, так называемые 
прострелы, приведут к бессонным но-
чам и неподвижности. Помогите себе 
прямо сейчас! Сохранить активную 
жизнь возможно!

НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА

ЕСЛИ СУСТАВЫ 
КРИЧАТ 
О ПОМОЩИ

— Вы знаете, что в сталинские времена 
арестовывали ученых, а они в заключении 
вели научные исследования?
— Да-а, что тут скажешь...
— Конечно, радости мало. Но, как это ни 
парадоксально, отечественная наука тогда 
занимала передовые позиции в мире.
— Хм-м, вы думаете, что у нас появился шанс 
выйти в лидеры мирового футбола?..

— Извините, а ваш муж дома?
— Дома. Знать бы еще у кого...

Холостяк с 20-летним стажем убирается 
в квартире при помощи фразы «Да чисто, 
вроде».

Женщина мечтает, что рядом появится 
чуткая и любящая душа... Но мужчина, 
обычно, приходит весь.

Женские советы. Если он смеется над ва-
шей логикой — напомните ему, как он пять 
раз бегал за водкой.

гОРЯЧАЯ пЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «мК»
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ПРОИЗВЕДЕНИЯ КОНДИТЕРОВ И ДИЗАЙНЕРОВ 
ИЗ ПАРИЖА ПРИВЕЗЛИ В МОСКВУ
Обозреватель «мК» продефилирует в шоколадном 
платье

СОБЫТИЕ

С 18 по 21 октября 2018 года 
в Москве, в ивент-холле «Дани-
ловский», пройдет традиционный 
осенний «Салон шоколада». За-
думали и впервые провели этот 
праздник в Париже в 1994 году. Это, 
с одной стороны, главная отрасле-
вая выставка России, связанная с 
шоколадом, какао, изделиями из 
него и оборудованием для него. А 
с другой стороны — просто празд-
ник, весьма актуальный осенью: 
шоколад — это не только вкусно, 
но и тепло, и престижно. Не зря в 
русском языке закрепилось, хотя 
и в просторечии, выражение «все 
в шоколаде».

В обширной программе «Са-
лона шоколада» — дефиле шоко-
ладных платьев, которое по всему 

миру стало визитной карточкой 
«Салонов шоколада». Платье из 
шоколада — это виртуозное со-
вместное произведение кондите-
ров и дизайнеров: в разные годы 
в показах участвовали такие мар-
ки, как Paco Rabanne, Sonia Rykiel, 
Cerruti и другие. Это настолько 
штучные и сложные изделия, что 
их не делают ради каждого сало-
на, а возят с гастролями по всему 
миру — вот и в Россию приехали те 
самые платья, которые показали на 
«Салоне» в Париже. Три дня — с 19 
до 21 октября, в 16.00 — коллекцию 
можно будет увидеть на подиуме. И 
на каких моделях! Среди тех, кто 
будет демонстрировать шоко-
ладные платья, — обозреватель 
«МК» Ева Меркачева.

Набравшие приличный ход команды Кон-
тинентальной хоккейной лиги продолжа-
ют сражение в регулярном чемпионате, 
который имеет сразу несколько замет-
ных отличий от предыдущих. Во-первых, 
речь о новой системе подсчета очков, 
при которой победитель получает 2 бал-
ла, а не 3, как раньше. Благодаря этому 
в турнирной таблице команды распола-
гаются заметно плотнее, а отрыв фаво-
ритов от аутсайдеров не выглядит ката-
строфическим и не вызывает тоску.

Если вести подсчет по старой системе, то 
сейчас в сводной таблице отрыв лидера от идущей 
второй команды составлял бы не 6 очков, а все 11, 
а пропасть между все той же первой командой и 
последней составляла бы не 29, а аж 41. Впрочем, 
оценить все преимущества новой системы нам 
предстоит чуть позже, ближе к плей-офф, когда 
начнется ожесточенная борьба за места в вось-
мерках сильнейших в конференциях.

Во-вторых, в кои-то веки в КХЛ появился ли-
дер, в имени которого нет армейских аббревиатур. 
Екатеринбургский «Автомобилист» пока идет по 
турнирной дистанции без потерь, одержав 18 побед 
в 18 матчах, и находится на расстоянии вытяну-
той руки от повторения рекорда лиги в 20 подряд 
выигранных на старте первенства матчей, уста-
новленного СКА в минувшем сезоне. Поделиться 
впечатлениями от старта первенства мы попросили 
постоянного эксперта «МК», двукратного олим-
пийского чемпиона Александра Якушева.

— Александр Сергеевич, вас удивил рез-
кий старт, который удался идущему пока без 
поражений «Автомобилисту»?

— Екатеринбуржцы здорово удивили не только 
меня, а всех болельщиков и специалистов. Трудно 
было ожидать, что с приходом нового главного 
тренера «Автомобилист» так быстро осуществит 
столь заметный скачок наверх. Да, команда укре-
пилась в межсезонье, но и остальные клубы не 
сидели сложа руки, а выступают столь уверенно 
и успешно лишь ребята Андрея Мартемьянова. 
Отмечу, что удивление — далеко не единствен-
ная и не главная эмоция от «Автомобилиста». Их 
игрой можно любоваться, они демонстрируют 
классический советский хоккей, действуя в атакую-
щем, комбинационном стиле, который позволяет 
добиваться результата. Хочется лишь пожелать 
тренерскому штабу и игрокам, чтобы они и дальше 
не сбавляли обороты.

— Стопроцентный показатель в пер-
вых 18 матчах сезона — это стечение 
обстоятельств?

— О стечении обстоятельств или везении 
можно говорить лишь на короткой дистанции, когда 
команда может обыграть пару-тройку сильных со-
перников, а потом откатится на прежние позиции. 
В случае же с «Автомобилистом» команда выдает 
результат уже на протяжении пары месяцев, не 
проиграв ни одного матча, так что о случайности 
я бы не говорил.

Видно, что атмосфера в команде прекрас-
ная. Андрей Мартемьянов очень удачно влился 
в коллектив. Он местный парень, он знает мест-
ный хоккей, менталитет уральских болельщиков. 
Игроки поверили в его идеи и поняли их, играют 
не только за себя, но и за своего наставника. Ду-
маю, что роль тренера во взлете команды одна 
из ключевых.

— Смогут ли уральцы сохранить лидер-
ство до конца регулярного чемпионата и мож-
но ли уже сейчас назвать команду Андрея 
Мартемьянова одним из фаворитов плей-офф 
Кубка Гагарина?

— Ни одна команда не способна пройти се-
зон ровно. Спады рано или поздно обязательно 

случатся. Важно, чтобы команда подошла к плей-
офф на пике, а это уже тренерский вопрос. Если 
Мартемьянов сумеет подвести своих игроков в 
оптимальной форме к Кубку Гагарина, то «Авто-
мобилист» будет одним из фаворитов в борьбе 
за трофей.

— Сезон стартовал относительно недавно, 
а уже 3 главных тренера КХЛ лишились своих 
постов (речь о Германе Титове, Владимире 
Юрзинове и Владимире Воробьеве, которые 
по разным причинам покинули тренерские 
мостики «Трактора», «Сибири» и «Динамо» 
соответственно. — Авт.). Не слишком ли скоры 
клубные боссы на расправу?

— Да каждый сезон происходит одно и то 
же. И будет продолжаться. Хозяева клубов платят 

хорошие деньги и требуют результат. Когда ре-
зультата нет — виноват тренер. Не будут же менять 
всю команду, проще поменять тренера. Так что 
удивляться этому точно не стоит.

— В этом сезоне применяется новая си-
стема подсчета очков. Насколько это ново-
введение своевременно и оправданно?

— Цель, которую преследовало руководство 
КХЛ, вводя новую систему, достигнута — команды 
располагаются в турнирной таблице довольно 
плотно, и гигантского разрыва между ними нет. 
Шансы на попадание в плей-офф имеют даже те 
клубы, что не входят в первые восьмерки своих 
конференций.

— Какую команду, за исключением «Ав-
томобилиста», вы бы могли назвать главным 
открытием сезона?

— Скорее приходится говорить о неприятных 
сюрпризах, к коим можно отнести слабую игру та-
ких популярных московских команд, как «Спартак» 
и «Динамо». Эти клубы всегда на виду, зрители 
на них ходили и продолжают ходить. Хотелось 
бы видеть эти клубы в лидирующей группе, а не 
борющимися за шанс проскочить в плей-офф.

— Не можем не спросить о вашем родном 
«Спартаке». Как оцениваете работу Вадима 
Епачинцева и на что способны красно-белые 
в сезоне?

— Задача перед командой поставлена до-
вольно четко: войти в плей-офф и желательно прой-
ти хотя бы первый раунд. Пока команда занимает 
проходное в Кубок Гагарина место в турнирной 
таблице, но хотелось бы видеть в исполнении 
красно-белых более яркую игру. Да, укомплектован 
«Спартак» не самыми выдающимися мастерами. 
Ребятам в старании не откажешь, но одного ста-
рания мало, для успешного прохождения длинной 
турнирной дистанции нужны соответствующие 
исполнители.

Александр ПОКАЧУЕВ.

Эти слова прокричал в микрофон телеком-
ментатор матча СКА—«Спартак», после того 
как питерские армейцы забросили победную 
шайбу в овертайме.
Болельщики в Сети, обсуждая нестандартную 
для обязанного быть непредвзятым коммен-
татора реакцию, в основном придерживаются 
трех версий. Согласно первой, работник теле-
канала повторил слова автора заброшенной 
шайбы Наиля Якупова, которые мог прочитать 
по губам. Согласно второй версии, комментатор 
является болельщиком СКА и за проявленный 
непрофессионализм должен отправиться в СИЗО 
к Мамаеву и Кокорину. Но есть и третий вариант: 
комментатор элементарно устал от хоккея и ра-
довался тому, что матч наконец-то завершился, 
а он сможет спокойно посмотреть футбольный 
матч Испания—Англия, который шел параллельно 
с хоккейным. 

Мы сделали это!
ЦИТАТА ДНЯ

ПЕРСОНА ДНЯ

УРАЛ ТЕСНИТ СТОЛИЦЫ
Александр ЯКУШЕВ: «Взлет 
«Автомобилиста» — не просто удача»

Олимпиада 1968 года. Мехико. 18 октя-
бря. Те Игры начались для американского 
легкоатлета Бимона не лучшим образом. 
В первых двух попытках квалификации в 
прыжках в длину он сделал заступы и лишь 
с третьего раза смог показать результат 
8,19 м, даровавший ему путевку в финал. 
Но это была лишь затравка.

После первого прыжка в финале Боб спокойно 
отправился на разминку. Нужно было подготовить 
мышцы к следующим попыткам. Спустя несколько 

минут, услышав свой результат — 8,90 м, он упал на 
землю. Мировой рекорд был перекрыт сразу на 55 
сантиметров!

Ни до, ни после прыжка Бимона никому не 
удавалось на столько превзойти лучший результат 
планеты. Судьи даже не смогли сразу определить 
точное расстояние. Измерительная планка вдоль 
ямы с песком заканчивалась на отметке 8,70. При-
шлось пользоваться обычной рулеткой, найденной 
в подсобках Олимпийского стадиона. 

После объявления результата Боб не сразу понял, 

что произошло. Как и многие американцы, он привык 
все изменять в футах. Только когда один из соперни-
ков по финалу перевел ему результат в привычные 
значения, Бимон осознал, что сотворил историю. Он 
упал на колени, по щекам катились слезы. 

Его результат смогли превзойти лишь 23 года 
спустя. Сам же Бимон не смог больше приблизиться 
к отметке 8,90 м после Олимпиады в Мехико и вскоре 
завершил карьеру из-за травмы.

Спустя много лет послы прыжка Боб призна-
вался, что сам не понимает, как ему это удалось. 
Удачный порыв ветра? Идеальный разбег? Или же 
преодоление человеческих возможностей? Дать 
ответ невозможно. Но перекрыть мировой рекорд 
по прыжкам в длину на 55 см не удавалось больше 
никому.

Сергей ПОГРЕБНЯК.

Исполняется 50 лет с момента легендарного прыжка Боба Бимона
Человек, который умел летать

Если бы деньги: были человеком, заговори-
ли, не имели значения, были живыми… Все это 
список того, как фразу предлагают закончить 
поисковики в Интернете.

Сейчас именно деньги пытаются организо-
вать реванш Хабиба Нурмагомедова и Конора 
Макгрегора, но если бы они были человеком, то 
абсолютно точно понимали бы, что это — сущий 
бред. В UFC об этом наверняка догадываются и, 
несмотря на любовь к изображению Бенджамина 
Франклина, не пойдут на этот шаг, в кои-то веки 
уступив спортивному принципу. Ходят слухи, что 
Хабибу предложили 15 миллионов долларов за 
бой с Конором. Он якобы отказался. 

И правильно сделал. Потому что все это — 
бред. Не тот факт, что ты отказываешься от двух 
миллиардов рублей за легкую 20-минутную ра-
боту, от которой получаешь удовольствие (хотя и 
это, наверное, тоже), а сама идея реванша. 

Чего болельщикам или организации не 
хватило в первой встрече этих бойцов? Остался 
ли хоть один вопрос без ответа?

Нурмагомедов был круче. Есть уверен-
ность, что эта пропасть между бойцами — пер-
манентная. Единственный сюрприз — первый 
в карьере Хабиба проигранный раунд. Конор 
все-таки смог забрать третью пятиминутку со 
счетом 10-9, что и показали судейские записки. 
Но едва ли этого достаточно, чтобы организовать 
незамедлительный реванш. Это актуально при 
равной борьбе или спорном решении.

Тут же — только афиша. И то, после уви-
денного, рекорды продаж платных трансля-
ций (PPV) точно устоят, фанатам будет сложно 
найти интригу, а организация может выиграть 
только от очередной волны хайпа — драк на 
пресс-конференциях, разбитых автобусов и 
так далее. Но, кажется, этого было достаточно 
за последние полгода.

Не надо делать две вещи: еще раз сплетать 
идеального спортсмена Хабиба и идеального 
бизнесмена Конора, а также превращать UFC 
в рестлинг, где рулит только бабло.

Болельщиков прямо сейчас не обманешь: 
все ждут боя Нурмагомедова с Тони Фергюсо-
ном. У этих ребят было четыре сорванных боя, и 
они — бесспорно лучшие в категории. Макгрего-
ру было бы неплохо восстановить себя в глазах 
общественности и таки вернуться в победную 
колею, чтобы продолжать зарабатывать деньги 
не разовыми акциями, а поставить дело на по-
ток. Потому что такими темпами ему перестанут 
платить цифры с шестью-семью нулями. За что? 
Мат в микрофон, не подкрепленный победой, 
столько не стоит.

Когда-нибудь, возможно, эту историю мож-
но будет провернуть еще разок. Когда Макгре-
гор проведет в зале достаточное количество 
времени, чтобы взять не один раунд, а чуть 
больше. Когда Хабиб бульдозером пройдется 
по оставшимся в живых оппонентам — сейчас 
не подходящее время, чтобы тормозить самый 
сильный дивизион организации.

Но не сейчас. И все стороны это отлично 
понимают. В UFC любят деньги. Но точно не 
любят терять фанатов, которые этот реванш не 
поймут. Не стоит забывать, что в определении 
смешанных единоборств — спортивное шоу — 
есть две составляющие. Шоу уже было.

РЕВАНШ ХАБИБА И КОНОРА: 
БРЕДОВАЯ ИДЕЯ
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